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К
огда на грани года мы подни-
мем бокалы с шампанским
под торжественный бой кре-

млевских курантов, неизбежно вспом-
ним все пережитое, все то доброе и
тревожное, что случилось с нами за
эти двенадцать месяцев.

Были минуты и дни счастливые,
когда мы радовались нашим свершени-
ям, но были мгновения поистине тра-
гические, требующие от нас мужества
и сплочения. Надо сказать, москвичи
выстояли, пережили эти тяжелые мо-
менты с достоинством и честью. Низ-
кий вам за это поклон.

Зло никогда не победит добро, а со-
зидание превыше разрушения. Под-
тверждением тому - размах нового
строительства в столице, реконст-
рукция архитектурных шедевров про-
шлого. А, как говорится, пока стучат
топоры и звенят пилы - город живет!

Сколько нового появилось в прошед-
шем году - жилые дома, школы, дет-
ские сады, больницы и поликлиники,
магазины большие и маленькие, спор-
тивные и культурные центры. Все это
дело рук москвичей!

Особая благодарность - работникам
жилищно-коммунального хозяйства,
которые создают комфортную среду
для жизни в районах и округах Моск-
вы, напряженно готовили город к зиме
и самоотверженно преодолевают ка-
призы погоды.

Участие москвичей в реализации
программы “Мой двор, мой подъезд”,
других благоустроительных программ
позволило сделать наши подъезды и
дворы более чистыми, приспособленны-
ми для безопасного и комфортного про-
живания. Когда усилия властных
структур и жителей направлены по
единому вектору взаимодействия и со-
гласия, мы способны на многое.

Достигнутое вселяет чувство гордо-
сти и оптимизма, надежду на то,
что, вступая в пятый год XXI века,
мы не снизим темпы нашего движения
вперед, сумеем сделать столицу вели-
кой России еще краше.

С Новым годом, дорогие друзья! До-
брых вам дел, здоровья, достатка в
каждой семье и большого счастья!
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ДОРОГИЕ МОСКВИЧИ!

Из темноты полярной ночи с дрейфующей
льдины станции «Северный полюс-33»
(86010’ широты 147054’ долготы) сердечно
поздравляем читателей еженедельника
«Московская среда» с наступающим Новым
годом! Прекрасно понимаем, в каких раз-
ных комфортных условиях мы с вами встре-
чаем самый главный праздник нашей стра-
ны. Но мы - частица одной шестой террито-
рии суши планеты, которая зовется Росси-
ей. Поэтому этот праздник - самый долго-
жданный, самый радостный, самый счаст-
ливый для всех россиян, независимо от ме-
ста их пребывания и работы. Среди нас нет
москвичей, но петербуржцы искренне позд-
равляют всех жителей столицы, особенно
читателей вашей газеты, с таким светлым
праздником. 

Счастья вам, здоровья, успехов во всех
начинаниях, любви в семьях. 

По поручению коллектива СП-33 - 
начальник станции 

ВИСНЕВСКИЙ

Экипаж десятой экспедиции Международ-
ной космической станции сердечно поздрав-
ляет через газету «Московская среда» всех
москвичей с наступающим 2005 годом.

Мы желаем вам мира, спокойствия и сча-
стья. Желаем городу Москве процветания,
чтобы он был лучше, хотя Москва и так хоро-
ша и прекрасна. Мы поднимем свой космиче-
ский тост за всех жителей Земли, за мир и
процветание народов.

Экипаж МКС 10 
командир Лерой ЧИАО

бортинженер Салижан ШАРИПОВ

Экипаж и участники пятидесятой юбилей-
ной Российской антарктической экспедиции
от всей души поздравляют читателей газеты
«Московская среда» с наступающим Новым
годом. В нашем мире существует много пара-
доксов - один из них заключается в том, что
Новый год в Антарктиде отмечают в самый
«жаркий» месяц года. Этот радостный день
мы будем отмечать в районе станции «Мир-
ный», которая была открыта без малого 50
лет назад. «Мирный» - главная страница рос-
сийских исследований южной полярной обла-
сти. Среди тех, кто посвятил этому свои жиз-
ни, было немало жителей Москвы, поэтому
Антарктида - это детище двух столиц. 

Желаем всем читателям, сотрудникам редак-
ции еженедельника крепкого полярного здоро-
вья, счастья, любви в семьях, свершения всех
планов и начинаний. Искренне ваши -

капитан НЭС «Академик Федоров» - 
ВИКТОРОВ, 

начальник 50-й сезонной экспедиции 
МАРТЬЯНОВ

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО: 
ЛЮДИ ГОДА 8-9
ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ДЕДА МОРОЗА 11
ЛЕС, ПОЛНЫЙ ЧУДЕС 15
КОГДА ПЕТУХ СМЕЕТСЯ... 20
ЛАРИСА ЛАТЫНИНА - 
ЛЕГЕНДА НА ВСЕ ВРЕМЕНА 21
ТОСТЫ... ПОД КАПУСТУ 22

СТОЛИЦЕ - СО ВСЕХ ШИРОТ
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МОСКВИЧЕЙ ПОЗДРАВЛЯЮТ
КОСМОНАВТЫ,
ПОЛЯРНИКИ,

ПУТЕШЕСТВЕННИКИ

1. Какое собы-
тие в уходящем году
стало для вас главным?

2. Представьте себя
Нострадамусом: что год
грядущий нам готовит?

3. За что вы поднимете
бокал шампанского в
новогоднюю ночь?

Ответы читайте 
на стр. 4-6, 16-18

С НОВЫМ, 2005 ГОДОМ!С НОВЫМ, 2005 ГОДОМ!

В пятой кругосветке находится известный российский путе-
шественник Федор Конюхов - покоритель высочайших гор-
ных пиков, Северного и Южного полюсов, скиталец океа-
нов. На этот раз он в одиночку, не делая остановок, идет на
85-футовой яхте «Торговая сеть «Алые Паруса». В сутки
одолевает до 240 морских миль и скоро обогнет мыс Доб-
рой Надежды. Редакция «МС» получила от него весточку из
Южной Атлантики:

«Каждому читателю «Московской среды» желаю дос-
тичь в новом году своего Эвереста, найти свой полюс.
Важно, чтобы человек всегда стремился к какой-то вер-
шине, и даже если он ее не достигнет, важно всегда
быть на пути к ней - не в этом ли смысл жизни?..

Федор КОНЮХОВ».
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КАЖДЫЕ СУТКИ МОСГОРТРАНС
ПЕРЕВОЗИТ 12 МЛН. ПАССАЖИРОВ
НА РАССТОЯНИЕ, 
РАВНОЕ 27 ЭКВАТОРАМ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (106), 29 декабря 2004 - 4 января 2005

-Виктор Николаевич, в прошлом го-
ду Мосгортранс отметил 45-летие.
Почему именно столько, а не, ска-

жем, восемьдесят лет, ведь общественный
транспорт появился в столице гораздо
раньше?

- Своим появлением Мосгортранс обя-
зан объединению городского электриче-
ского транспорта - троллейбусов и трамва-
ев - с автобусным. Сегодня Мосгортранс -
крупнейшая организация городского на-
земного транспорта - включает в себя
пятьдесят два филиала, в том числе трид-
цать эксплуатационных (автобусных и
троллейбусных парков, трамвайных депо),
пять ремонтных заводов, путевое и энер-
гетическое хозяйства, комплекс транс-
портной инфраструктуры. Сегодня наше
предприятие представляет собой огром-
ную, чутко реагирующую на все измене-
ния в городской жизни систему. Мосгор-
транс перевозит около 12 млн. пассажи-
ров в сутки - около 100 тысяч рейсов, при
этом наш транспорт пробегает расстояние,
равное двадцати семи экваторам! Подсчи-
тано: пять тысяч единиц подвижного со-
става, ежедневно выходящих на линию, за
один час пиковой нагрузки перевозят око-
ло 1 млн. 200 тысяч человек! Вот уже три
года перевозим школьников. В Мосгор-
трансе трудится около 40000 человек.

Несмотря на объективные трудности,
нам удается стабильно трудиться, выпус-
кать запланированный транспорт, работа-
ющий сегодня практически круглосуточно,
ведь начинаем работу в 4.30 утра и закан-
чиваем в 2 ночи.

- Виктор Николаевич, вы сказали: «не-
смотря на объективные трудности, нам
удается стабильно работать». Что это за
трудности?

- У нас очень непростая ситуация с кад-
рами, сложный режим работы.

- Еще бы! Если выезд в 4.30, то когда
водитель выходит из дому? И, кстати, как
ваши сотрудники добираются до места
работы?

- Выйти водителю надо как минимум в
2.30, в случае если удобно добраться до
ночного маршрута - у Мосгортранса целая
сеть маршрутов, которые подвозят наших
работников к предприятиям. Но если до
маршрута далеко, то и подниматься надо
раньше. Колоссальная физическая нагруз-
ка! И это одна из причин кадровой пробле-
мы. Около 50 процентов наших водителей
- иногородние. Кстати, это не новость: до
1991 года на протяжении 20-25 лет на го-
родской пассажирский транспорт пригла-
шали иногородних водителей по так назы-
ваемому лимиту. Сейчас этот порядок при-
влечения рабочей силы канул в Лету. Раз-
рушена имевшаяся ранее в Мосгортрансе
сеть общежитий для лимитчиков.

- Как выходите из положения?
- Арендуем гостиницы. Предприятия со-

здают что-то вроде профилакториев, где
можно отдохнуть между сменами. Исполь-
зуем частный сектор.

- Но это стоит немалых денег.
- Затраты частично компенсирует пред-

приятие за счет своих фондов. Где-то во-
дители сами платят. Главное, эта система
позволяет сегодня держать оптимальное
количество водителей, а это около 12 ты-
сяч человек.

- Виктор Николаевич, сходная ситуация
во многих организациях, где наемные ра-
ботники - иногородние. С ними возникает
еще и психологическая проблема: одно де-
ло жить в Москве, где у тебя семья, но ко-
гда дом далеко, все мысли о жене, детях -
человек испытывает большую нервную
нагрузку. Насколько надежны иногород-
ние как работники?

- Это очень важный вопрос, связанный с
аварийностью. Поэтому мы постоянно про-
водим анализ безопасности работы. И дол-
жен отметить, что он показывает: нет суще-
ственной разницы между водителями-мо-
сквичами и иногородними водителями -
уровень аварийности примерно одинаков.
Как мы этого добились? Ввели жесткую си-
стему отбора. Прежде чем посадить чело-
века за руль московского автобуса, трол-
лейбуса или трамвая, тщательно изучаем
его водительские навыки, стаж работы.
Обязательно направляем на сдачу миниму-
ма по правилам дорожного движения, по
знанию техники. Направляем и на стажи-
ровку, причем стажировка для поступаю-
щих на работу водителей составляет от 70
до 120 часов, а для тех, кто не имеет опыта
работы - 224 часа. Если и этого не хватает,
то мы обучаем человека дополнительно,
знакомим с маршрутной сетью. И только
после заключения комиссии разрешаем са-
мостоятельно работать на маршрутах.
Ежедневный медицинский контроль состо-
яния здоровья водителя: перед выездом на
линию и по окончании работы. И, наконец,
серьезное отношение инженерно-техниче-
ских работников к контролю маршрутов.

- И все-таки в Москве водителем рабо-
тать сложно. Небось, текучка кадров?

- Мои личные наблюдения и цифры ста-
тистики показывают: если человек прора-
ботал полтора-два года - значит, выдержал
нагрузку. Привык. Он уже живет этим рит-
мом, хотя, вы правы, его очень тяжело вы-
держать.

- Какие еще трудности помимо кадрово-
го вопроса?

- Дорожная сеть. Проблема из проб-
лем! Мы, пожалуй, как никто другой,
ощущаем на себе все прелести роста ме-

гаполиса. С одной стороны, в Москве рас-
тет количество жителей, автомобилей. С
другой стороны, расплачиваемся за стре-
мление сократить работу общественного
транспорта, так как свободное место ав-
томатически занимают другие машины.
Москвичи хорошо помнят, как им объяс-
няли исчезновение маршрутов трамваев
и троллейбусов: такое сокращение необ-
ходимо для увеличения пропускной спо-
собности дорог. Между тем мировой
опыт показывает: оптимизация уличной
сети не должна уменьшать долю общест-
венного транспорта, а наоборот, нужно
совершенствовать и наращивать работу
наземного пассажирского транспорта,
метрополитена, вводить легкое метро,
использовать железную дорогу и водный
транспорт, создавать пешеходные зоны,
парковки. У Москвы в этом плане есть ре-
зервы...

- Виктор Николаевич, а есть ли у вас не-
кое представление об идеальной системе
городского транспорта? 

- На такой вопрос ответить трудно. И не
потому, что у меня нет своего видения иде-
альной системы. Есть. В первую очередь
оценивают работу городского транспорта
пассажиры. На них-то мы и ориентируемся
в своих планах. Было время - 1993-1994 гг.
- когда у нас был пик выпуска подвижного
состава - на маршруты выходили около се-
ми тысяч единиц транспорта - на две тыся-
чи единиц больше, чем сегодня! И это
ощущали пассажиры: минимальные ин-
тервалы движения, хорошая скорость, око-
ло 17 км/час при средней по городу 22. Се-
годня эти показатели не улучшились. 

На мой взгляд, современная городская
транспортная система должна иметь удоб-
ные узлы пересадки: с железной дороги и
метро на наземный транспорт. Пока таких
пересадочных узлов в столице нет. Иде-
альная система - это доступность, инфор-
мационные услуги для пассажиров. Ком-
форт, наконец. Но главное - скорость, вре-
мя поездки.

Сегодня наша маршрутная сеть консер-
вативна прежде всего из-за отсутствия со-
временных данных о пассажирском пото-
ке. Данные 1985 года устарели, поэтому в
этом году мы внедрили автоматизирован-
ную систему мониторинга пассажирского
потока. Подвижной состав оборудован
специальными датчиками. Мониторинг
даст нам возможность сделать маршрут-
ную сеть оптимально гибкой. Мы сможем
в зависимости от времени суток добавлять
подвижной состав там, где его катастро-
фически не хватает, использовать общест-
венный транспорт средней вместимости. 

- Недавно на маршрутах появились ав-
тобусы, в которые легко входить - шагнул
и ты в салоне. Что это за машины и много
ли их?

- Это низкопольный автобус МАЗ-103.
Сегодня 155 таких машин обслуживают

москвичей. Пассажиры сразу оценили
удобство и комфортность машин с низ-
ким полом, который, кстати, влияет на
скорость посадки и высадки, а значит, на
время поездки. С 2005 года планируем за-
купать для Москвы только низкопольные
автобусы. У нас есть и троллейбусы сара-
товского завода, у которых пониженный
уровень пола. С 2006 года планируем при-
обретать троллейбусы только с низким
полом.

Что касается трамваев, то, к сожалению,
сегодня нет подобных моделей. 

- Долгое время транспортники не счита-
лись с инвалидами. Что-то меняется в от-
ношении к людям с ограниченными физи-
ческими возможностями?

- В этом году принята программа прави-
тельства Москвы по улучшению транспорт-
ного обслуживания москвичей, в том числе
и этой категории людей. Мы сразу же
включились в дело. Для эксперимента взя-
ли район Строгино - там живут более трех
тысяч инвалидов. Департамент социальной
защиты закупил и передал нам автобусы
МАЗ-103 с низким полом, оснащенные ав-
томатическими аппарелями, трапами. Бла-
годаря такому механизму пассажиры на ко-
лясках с помощью водителя или сопровож-
дающего смогут без особых усилий по-
пасть в салон автобуса и покинуть его.

- Виктор Николаевич, а сколько зайцев
возите?

- Зайцы не поддаются учету. Я пользу-
юсь наземным транспортом, и, по моим
наблюдениям, около 30-40 процентов от
числа платных пассажиров - зайцы. Серь-
езные потери несет город и те жители, ко-
торые исправно платят. Мы тоже, конечно,
колоссальные потери несем. Универсаль-
ного средства борьбы с зайцами нет. С уче-
том потока пассажиров подобрали автома-
тизированную систему контроля оплаты
проезда, так называемую АСКП. Не все по-
лучается, как планировали. Система оказа-
лась болезненной для пассажиров. Сегод-
ня перед нами стоит задача сделать этот
процесс более мягким.

- А разве не нравы тому причиной? Вот,
скажем, трамвай № 17. Не раз наблюдал:
поначалу в двери для выхода народ не
лез, только самые наглые входили, теперь
в эти двери очереди выстраиваются. И
едут бесплатно...

- Все знают, что за услугу надо платить.
Но не все платят. Кроме того, есть случаи,
когда льготы передаются посторонним лю-

дям. То есть обманывают электронного
кондуктора. Думаю, зайцы не скоро пере-
ведутся. Здесь нужны совместные усилия
пассажиров, транспортников, органов ис-
полнительной власти. В том числе и для
этого мы планируем социальную рекламу.

- Что это? 
- Будем объяснять москвичам, что эти

нововведения позволяют приобретать но-
вый транспорт, обеспечивать гибкую сис-
тему скидок для постоянных пассажиров,

повышать качество обслуживания, закре-
плять кадры в системе общественного
транспорта, контролировать его работу.
Мы многое делаем для того, чтобы улуч-
шить свою работу, но хотим, чтобы в этом
все одинаково добросовестно участвова-
ли: и работники Мосгортранса, и пассажи-
ры... Часового у каждой двери не поста-
вишь. И штраф вроде бы немалый за без-
билетный проезд. Тем не менее у нас оп-
ределенные надежды на систему АСКП
есть. Возможностей у нее много. Во-пер-
вых, позволяет анализировать поток вхо-
дящих пассажиров - количество людей,
проходящих через турникет, фиксирует-
ся. Фиксируется и время. Контролируется
соблюдение графика работы на маршру-
те, линейная дисциплина водителя. Точ-
нее реакция на жалобы. Влияние челове-
ческого фактора на объективные показа-
тели исключено.

- Вас засыпают жалобами?
- Если оценивать в количественном от-

ношении, то назову цифру: за десять меся-
цев этого года на нерегулярность пожало-
валось 950 пассажиров.

- Много это или мало?
- Как оценить? За год мы делаем более

39 миллиардов место-километров. Таким
образом, одна жалоба приходится на 3,5
миллиона перевезенных пассажиров. С
учетом состояния дорожной сети города
ничтожная цифра, жалоб могло быть
больше. 

- Виктор Николаевич, в прошлом году в
Москве приняли программу внедрения си-
стем навигации. Что внесла она в работу
общественного транспорта?

- Сегодня 450 автобусов из парков №№
12 и 15, обслуживающих районы Строгино,
Щукино, Октябрьское Поле, работают с на-
вигационной системой. В этом году и в на-
чале следующего еще три предприятия мы
переводим на навигационную систему, в
2005 г. оснастим этой системой и школь-
ные автобусы. Она позволяет контролиро-

вать транспортное средство с интервалом
в 1 минуту. Мы, по сути, видим ситуацию
на дороге в реальном времени. Радиосвязь
с водителем позволяет диспетчеру опера-
тивно реагировать в случаях затора, в
чрезвычайных ситуациях, связанных со
сбоями в метро, на железной дороге. Это
вносит дополнительный элемент безопас-
ности и оперативности перевозок. За два
года работы этих предприятий по навига-
ционной системе было пресечено около 60

криминальных случаев, в нескольких слу-
чаях вызывали «скорую помощь», а вы по-
нимаете, какое значение в таких ситуациях
играет фактор времени. От этого может за-
висеть жизнь человека. 

- Откуда ваши кадры: инженеры, тех-
ники?

- У нас есть группа в Московском авто-
дорожном институте (МАДИ), например, в
этом году мы направили туда учиться 59
человек. Будем оплачивать учебу. После
окончания они должны отработать опре-
деленное время на наших предприятиях.
Кадры поставляет нам и Московский энер-
гетический институт, и Московский госу-
дарственный индустриальный универси-
тет. В этом году направили на такую учебу
более 100 человек. Работаем с колледжа-
ми и лицеями, которые готовят кадры по
нашей специальности. У нас есть свой
учебно-курсовой комбинат, где повышаем
квалификацию и готовим водителей, ре-
монтных рабочих.

- Есть ли города, которым стоит, на ваш
взгляд, позавидовать в организации об-
щественного транспорта?

- Завидую тем городам, где есть совер-
шенная трамвайная маршрутная сеть, ско-
ростные линии трамваев, где работает сов-
ременнейший подвижной состав с модуль-
ными низкопольными вагонами. Они на-
дежны, бесшумны. Завидую городам, где
работает современный подвижной состав
автобусов, троллейбусов, где есть обособ-
ленные полосы движения, где люди не
входят в салон, если нет мест для сидения.
И надеюсь, что в Москве такое будет.

- Почему прежде всего вспомнили трам-
вай?

- Трамвай сегодня переживает второе
рождение в мире. А скоростной трамвай
имеет колоссальные преимущества. Он
может работать и в пешеходных зонах, и
в стесненных условиях центра города,
спортивно-культурного или торгового
комплекса. Сегодня мегаполис нуждает-
ся в поперечных (хордовых) транспорт-
ных пересечениях линий метрополитена:
пассажиру не нужно ехать через центр,
чтобы попасть в соседний район. Скоро-
стная линия трамвая обеспечивает пере-
возку до 25 тысяч пассажиров в час в од-
ном направлении, уступая лишь метро,
но при этом ее строительство обходится
в четыре с половиной раза дешевле. Ду-
маю, что при создании хордовых линий
мы серьезнейшим образом изменим си-
туацию по качеству перевозки москви-
чей, по обслуживанию различных город-
ских мероприятий. 

Расскажу вам случай, который как
нельзя лучше иллюстрирует то, к чему
мы стремимся. Вы, наверное, слышали о
новогодней президентской елке? Прези-
дент приглашает детей со всей России на
новогоднюю елку в Кремль. Мы выделя-
ем 100 школьных автобусов для их об-
служивания. Так вот, надо было видеть
глаза детей, когда они садились в автобу-
сы - теплые, чистые, светлые, украшен-
ные новогодними игрушками; когда они
увидели водителей в костюмах Деда Мо-
роза; когда смотрели на праздничную
Москву. Как они благодарили водителей!
И очень важно для коллектива, когда так
оценивается труд!

- Виктор Николаевич, вы говорили о вы-
сокой культуре обслуживания.

- Я говорил и о том, как мы можем рабо-
тать сегодня. Нужна лишь концентрация
усилий. Помните, отменили движение мет-
ро от «Юго-Западной». 300 автобусов Мо-
сгортранса работали на этой линии. Сов-
местно с ГИБДД и префектурой движение
было организовано на высоком уровне. И
москвичи почувствовали, что Мосгортранс
может работать качественно. Многие авто-
любители оставили свои машины и пере-
сели на общественный транспорт, потому
что это быстрее, удобнее и надежнее...

Нам нужно совсем немного: чуть боль-
ше внимания города, поддержка москви-
чей, чуть больше возможностей - и резуль-
тат почувствуют все... 

Василий ДВОРЫКИН

Виктор Николаевич ПРОХОРОВ
родился в 1958 году в Горьком. В
1980 году окончил Владимирский
политехнический институт по
специальности «Автомобили и
автомобильное хозяйство». В
том же году поступил на работу
в 11-й автобусный парк Москвы,
где прошел трудовой путь от ма-
стера до директора парка. В
2001 г. защитил диссертацию и
получил степень кандидата тех-
нических наук. С августа 2002
года - первый заместитель гене-
рального директора ГУП «Мос-
гортранс». С июня 2004 года -
генеральный директор. Женат,
воспитывает сына и дочь.

Виктор ПРОХОРОВ:

МЕЧТАЮ О СКОРОСТНОМ ТРАМВАЕ...
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Что нас волнует...
В НЕДАЛЕКОМ БУДУЩЕМ

МОСКВА СТАНЕТ
ТУРИСТИЧЕСКИМ ЦЕНТРОМ

МИРОВОГО УРОВНЯ
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Накануне новогодних празд-
ников принято, оценивая
мировые события прошед-

ших двенадцати месяцев, подво-
дить некоторые итоги уходяще-
го в историю года. Не будем от-
ступать от этой традиции.

Начнем, пожалуй, с краткого
анализа российско-американ-
ских отношений. В ходе состо-
явшихся в обеих странах выбо-
ров действующие президенты
сохранили свои посты, поэтому
говорить о каких-то кардиналь-
ных изменениях в наших отно-
шениях не приходится. Но эти
отношения поддерживаются бо-
лее или менее прочно, пожалуй,
только в сфере борьбы с терро-
ризмом. Это важно, поскольку
прошедший год был отягощен
активной террористической де-
ятельностью. Парадоксально,
но именно после Беслана обыч-

ный холодок между Западом и
Россией стал превращаться в
нечто подобное первым замо-
розкам. Поводом - на фоне «де-
ла ЮКОСа» - послужили внутри-
политические инициативы пре-
зидента Путина, касающиеся
перехода на пропорциональную
систему выборов в нижнюю па-
лату Федерального собрания и
новой процедуры назначения
глав региональных администра-
ций - губернаторов.

Критический по отношению к
России пафос в американской и
европейской прессе, ставший
воистину «литературной вой-
ной», был подкреплен спровоци-
рованным на Украине кризисом.
Пропагандистский аппарат Запа-
да заработал как глухой оратор,
не слышащий оппонентов. Это
понятно, поскольку в наиболее
явном виде интересы России и

США пересекаются сегодня
именно на постсоветском про-
странстве. Евросоюз выполняет
в этом споре подсобную США
роль. Ведь «геополитическую
инвентаризацию» мира сегодня
проводят США, а не Европа.

Степень прочности россий-
ско-американских отношений в
ближайшей перспективе будет
проверяться пополнением их
повестки дня. Сегодня в этой по-
вестке, пожалуй, только два
очень важных направления -
борьба с терроризмом и распро-
странением оружия массового
уничтожения, а сами же отноше-
ния во многом зависят от взаим-
ных симпатий двух президентов
друг к другу - Путина и Буша.

В складывающемся однопо-
лярном мире поддержание рав-
ного партнерства с США требует
высокого дипломатического ис-
кусства.

Историки международных от-
ношений выявили закономер-
ность, согласно которой одно-
полярный мир не может суще-
ствовать сколько-нибудь дли-
тельное время. Полюс надрыва-
ется под грузом глобальных за-
бот, однополярный мир неиз-
бежно сменяется многополяр-
ным, а тот в свою очередь -

двухполярным. Если правы те,
кто утверждает, что история по-
вторяется, что история - это да-
же «инструмент прикладной по-
литики», то Россия - на пра-
вильном пути, стремясь уров-
нять приоритеты отношений с
Западом, Востоком и Югом.

Россия сегодня оказывается
между двумя силами - США и
Китаем, интересы которых мало
совместимы. Китай стремится
стать безусловным региональ-
ным лидером, а претендующие
на глобальное лидерство США
не могут этому не препятство-
вать. США, конечно же, с про-
хладцей смотрят на развитие
российско-китайских отноше-
ний, которые содержат угрозу
соединения стратегического по-
тенциала России с гигантским
населением Китая и его расту-
щей экономикой.

Дальневосточная политика
России не может быть успешной
без подкрепления ее хорошими
отношениями с Индией, которая
ныне оказывает сильное влия-
ние на отношения в треугольни-
ке Россия - Китай - Индия. Как
показал недавний визит прези-
дента Путина в Индию, у наших
стран много взаимных экономи-
ческих интересов сверх тради-

ционного военно-технического
сотрудничества.    

Говорят, политическую моду
в эпоху глобализации диктует
экономика. Поэтому уже не пер-
вый год усилия России направ-
лены на построение единого
экономического пространства
России, Белоруссии, Украины и
Казахстана. Геоэкономически
Россия окружена несколькими
большими экономическими
пространствами. И соперничать
с этими системами можно толь-
ко в каком-то объединенном ва-
рианте. Однако упрочение свя-
зей между членами СНГ сталки-
вается и с политическими проб-
лемами. Последняя такая проб-
лема - ситуация на Украине и
все, что с ней связано. Требует-
ся упорная работа над продви-
жением положительного образа
страны. Ныне же создается впе-
чатление, что вся забота об этом
лежит на плечах одного только
нашего президента.

Несколько слов о деталях ев-
ропейского вектора российской
внешней политики. При всех ус-
пехах европейской интеграции
пока что путь в Брюссель лежит
через Берлин, Париж, Рим, а не
наоборот. Поэтому отношения
России с Евросоюзом как ин-

ститутом, несомненно, обога-
щаются двусторонними отно-
шениями с ключевыми страна-
ми Западной Европы - Германи-
ей, Италией, Францией. Напри-
мер, по следам трагедии в Бес-
лане было распространено сов-
местное заявление Президента
России и канцлера Германии о
сотрудничестве в борьбе с тер-
роризмом. Можно напомнить и
о межправительственном рос-
сийско-германском соглашении
об облегчении поездок граж-
дан, которое действует с начала
2004 года. Двусторонние конта-
кты с рядом держав Евросоюза
создали в истекающем году
очень важные положительные
прецеденты.

И еще один итог года. Пере-
говоры с Евросоюзом о вступ-
лении России в ВТО проходили
на фоне энергетического диало-
га. Компромисс в области энер-
гетики с ЕС достигался с боль-
шим трудом. На переговорах
России удалось отстоять свою
позицию, согласно которой це-
ны на энергоносители будут до-
ведены до мирового уровня по-
степенно. И с этой точки зрения
переговоры о вступлении в ВТО
в 2004 году можно считать удач-
ными.

Михаил МАРГЕЛОВ,
председатель Комитета 
Совета Федерации РФ 
по международным делам

ЗА ГОДОМ ГОД: ПРИОРИТЕТЫ В ПОЛИТИКЕ

Московское трехстороннее согла-
шение между правительством,
столичными профсоюзами и

предпринимателями подписывается на-
чиная с 1992 года в соответствии с зако-
ном Москвы «О социальном партнерст-
ве». Это соглашение - основа для регу-
лирования социально-трудовых отно-
шений. Оно касается буквально всех
сторон жизни москвичей, гарантирует
определенный уровень социальной за-
щищенности. В нем, например, на каж-
дый год фиксируется минимальный
размер заработной платы, в 2005 году
он должен достичь 75 процентов от про-
житочного минимума в столице (3 600
рублей). Устанавливается соглашением
и максимальный уровень безработицы
(на следующий год - не более 0,8 про-
цента), и многие другие важные параме-
тры. В этом году работа над текстом со-
глашения осложнилась особыми обсто-
ятельствами. После  подписания доку-
мента социальные партнеры  по предло-
жению мэра Москвы Юрия Лужкова на-
правили обращение Московской трех-
сторонней комиссии к правительству,
Государственной думе и  Совету Феде-
рации. В этом обращении мы посчитали
необходимым обозначить вопросы, ко-
торые не решаются на государственном
уровне и ведут к беспрецедентному обо-
стрению ситуации в регионах. Москва
как самый крупный субъект Федерации
проявила инициативу по защите интере-
сов  не только своего  населения.

Ряд федеральных законов, принятых
Государственной думой в 2004 году, по

сути дела дал зеленый свет демонтажу
системы социальных гарантий. Государ-
ство освобождается  от обременитель-
ных обязательств перед своим народом
и параллельно отбирает у регионов без
того небольшие возможности решать
социальные проблемы своими силами.
Например, недопустима ситуация, когда
в ходе проведения налоговой реформы
средства перераспределяются в пользу
федерального центра, а на плечи регио-
нальных властей перекладывается все
больше обязательств. Кроме того, в ве-
дение органов власти субъектов Феде-
рации передаются учреждения началь-
ного и среднего профессионального об-
разования, но эта передача никак не
подкрепляется финансами.

Одной из самых тревожных и не ре-
шаемых сегодня проблем является
процесс нецивилизованного, практиче-
ски мошеннического  поглощения пред-
приятий. Под угрозой оказались сотни
московских  промышленных и научных

организаций и, значит, судьбы десятков
тысяч занятых на них людей. Эта проб-
лема актуальна не только для Москвы.
Мы не можем мириться с такой ситуа-
цией и настаиваем на срочном внесении
поправок в законы, которые сделали бы
невозможным бандитский захват пред-
приятий. К деятельности компаний-по-
глотителей необходимо привлечь вни-
мание Генеральной прокуратуры - так
же, как и к деятельности отдельных
представителей силовых структур, чи-
новников. Нужен действенный, надеж-
ный заслон на пути разрастания кор-
рупции.

До сих пор Москва, как и многие дру-
гие регионы, располагала достаточно
эффективным механизмом управления
рынком труда, успешно решала комп-
лекс проблем занятости, используя для
этого  резервы фонда занятости. Сегод-
ня же государство лишило субъекты
Федерации возможности самостоятель-
но решать эти вопросы. В результате

растет социальная напряженность,
страх людей перед завтрашним днем.

В своем обращении Московская трех-
сторонняя комиссия обратила внимание
на неизбежность негативного резонан-
са, который вызовет отмена льгот пред-
приятиям, использующим труд инвали-
дов. В столице их 1,5 миллиона человек.
Последние изменения в законодатель-
ной базе лишают местные власти воз-
можности  решать вопросы трудоуст-
ройства и социальной адаптации этих
людей.

Антинародная направленность закона
о монетизации льгот усугубляется не-
проработанностью механизмов его реа-
лизации. Это касается прежде всего
обеспечения льготных категорий граж-
дан лекарствами и медикаментами за
счет средств федерального бюджета.
Особую озабоченность социальных
партнеров вызывает существенное
ухудшение положения с предоставлени-
ем льгот по оплате жилищно-комму-
нальных услуг малообеспеченным гра-
жданам и тем, кто нуждается в социаль-
ной поддержке.

Все последние изменения федераль-
ного законодательства лишают защиты
и помощи со стороны государства тех,
кто нуждается в них больше всех, - де-
тей. Государство снимает с себя обязан-

ность обеспечивать им юридическую
поддержку, организовывать оздоровле-
ние и отдых, трудоустраивать.

Московская трехсторонняя комиссия
в своем обращении особо подчеркнула,
что невнятность проводимой органами
государственной власти социально-эко-
номической политики объясняется в
том числе  и бездействием Российской
трехсторонней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых отношений,
отсутствием эффективного социально-
го партнерства на федеральном уровне. 

Правительство Москвы во главе с мэ-
ром, Московская федерация профсою-
зов и конфедерация промышленников и
предпринимателей многое делают для
того, чтобы соответствовать мировому
уровню ХХI века, и прежде всего обеспе-
чить москвичам достойную жизнь. Но
возможности города не безграничны.

Мы направляем это обращение в на-
дежде, что острота и важность изло-
женных проблем для Москвы и страны
в целом будут поняты и в Правительст-
ве РФ, и в Государственной  думе, а са-
ми проблемы - разрешены. Сегодня, по
высказыванию Юрия Лужкова, интере-
сы большинства населения оказались
на периферии  государственной поли-
тики. Мы настаиваем на том, что они
должны занять свое законное место в
ее центре.

Мы призываем членов правительст-
ва страны и депутатов Госдумы в бли-
жайшее время принять меры к исправ-
лению ситуации, пока она не привела к
социальной катастрофе.

Михаил НАГАЙЦЕВ, 
председатель Московской 
федерации профсоюзов

СТОЛИЦА ВСТУПИЛАСЬ
ЗА РОССИЮ

Вот и еще один год канул в
Лету. Для москвичей он
складывался по-разному:

одни стали побогаче, приобрели
новые квартиры и машины, дру-
гие, а это около восьми процен-
тов, остались за чертой бедно-
сти. И самая главная задача сто-
личного правительства и город-
ской Думы, на мой взгляд, - по-
мочь этим москвичам в наступа-
ющем году зажить более или ме-
нее нормально. Сделать это бу-
дет очень непросто, потому что
бюджет города из-за недально-
видной  налоговой политики фе-
деральных властей за последнее
время недополучил весьма серь-
езные суммы. Мы уже потеряли
более 30 миллиардов рублей на-
логовых поступлений. Этот про-

цесс будет иметь продолжение и
в году наступающем. Городу при-
шлось заимствовать 32 миллиар-
да рублей, что заставит все вла-
стные структуры искать выходы
из сложного положения, учиться
работать эффективнее, рацио-
нальнее, чтобы к концу 2005 года
не просто расплатиться с долга-
ми, но и получить профицит.

Мы, депутаты Мосгордумы,
солидарны с мэром столицы
Юрием Михайловичем Лужко-
вым в том, что ни в коем случае
нельзя допустить дестабилиза-
ции социально-экономической
обстановки в городе. Бюджет-
2005 по-прежнему носит ярко
выраженную социальную напра-
вленность, и москвичи, которым
сегодня приходится туго, полу-

чат материальную поддержку и в
году наступающем.

Будет продолжаться жилищ-
ное строительство. К концу 2005
года город получит около 5 мил-
лионов квадратных метров новой
жилой площади, органы власти
Москвы  обязательно создадут
социально ориентированное
ипотечное жилищное кредитова-
ние в  столице, которое поможет
тем же очередникам со сравни-
тельно  небольшими доходами
обзавестись новыми благоустро-
енными квартирами.

Московские власти не оставят
усилий по развитию реального
сектора экономики - крупной
промышленности, мелкого и
среднего бизнеса. Идет, напри-
мер, доработка грандиозного
проекта «Пром-Сити», а на тер-
ритории района Молжанинов-
ский появятся заводы и фабрики
с новейшим оборудованием. Ре-
ализация этого проекта будет
осуществляться за счет инвести-
ций, тысячи москвичей получат
здесь рабочие места и благоуст-
роенные квартиры.

В недалеком будущем Москва
станет туристическим центром

мирового уровня. На сей счет
уже принято постановление сто-
личного правительства, которым
определены масштабы и сроки
строительства гостиничных ком-
плексов. В году наступающем ак-
тивизируется работа по обуст-
ройству Золотого кольца. Как из-
вестно, принято решение о сносе
гостиницы «Россия», строитель-
стве на этом месте новейшего
культурно-гостиничного компле-
кса с воссозданием историко-ар-
хитектурного облика бывшего
Замоскворечья. Многих москви-
чей интересует, что будет постро-
ено на месте разобранной гости-
ницы «Москва»? Мосгордума
поддержала тех жителей столи-
цы, которые выступили за то,
чтобы ничего здесь не строить,
оставить просто хорошую пло-
щадь.

Еще в то окаянное время, ко-
гда казалось, что все окончатель-
но рушится, мэр и правительство
Москвы при поддержке депута-
тов Мосгордумы приняли неор-
динарное решение, многим пока-
завшееся нереальным - о возве-
дении культурно-делового и тор-
гового центра городского мас-

штаба «Москва-Сити», от кото-
рого сегодня в казну города по-
ступают большие деньги, иду-
щие в том числе и на социальную
поддержку особо нуждающихся
москвичей. В 2005 году деловой
центр «Москва-Сити» получит
дальнейшее развитие. 

С нарастанием жилищного и
другого строительства Москва
столкнулась с очень серьезной
проблемой - острым дефицитом
свободных земельных участков
для возведения новых жилищ и
социально-культурных объектов.
Вширь нам уже развиваться
нельзя, и потому принято реше-
ние о росте города ввысь, в пер-
спективе запланировано строи-
тельство шестидесяти жилых до-
мов-небоскребов, проектно-раз-
решительная документация на
которые будет активно готовить-
ся в году наступающем.

Проблем в Москве, конечно,
хватает. Поддержки со стороны
федеральных властей ожидать
не приходится. И нужно рассчи-
тывать только на собственные
силы, изыскивая внутренние до-
полнительные резервы для того,
чтобы в городе сохранилась со-

циально-экономическая ста-
бильность и москвичи в будущем
году жили по крайней мере не
хуже, чем в году уходящем. И де-
путатский корпус города будет,
как и прежде, идти в одной уп-
ряжке с мэром и правительством
Москвы.

Ну и в конце хочу ответить на
вопросы новогодней анкеты ва-
шей газеты. Главным событием
уходящего года считаю разра-
ботку и принятие после острых
дискуссий основного закона го-
рода - о бюджете на 2005 год.
Нам удалось изыскать свыше
400 миллиардов рублей на соци-
ально-экономическое развитие
столицы, сохранить социальную
направленность бюджета - га-
рантию стабильности жизни мо-
сквичей. В будущий год смотрю
с оптимизмом, потенциал у Мо-
сквы очень большой и самый
главный - в москвичах, которые
умеют переносить трудности и
работать не покладая рук. И в
новом году особенно хочу поже-
лать здоровья и благополучия
ветеранам войны, которые дали
нам саму возможность жить и
отпраздновать в году наступаю-
щем 60-летие Победы советско-
го народа в Великой Отечествен-
ной войне.

Михаил 
МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
депутат Мосгордумы, 
сопредседатель комиссии 
по нормативной базе 
перспективного развития 
и градостроительства г. Москвы

РАСЧЕТ - НА СОБСТВЕННЫЕ СИЛЫ



Николай ПАВЛОВ,
руководитель Департамента ЖКХиБ:

1. В уходящем году меня не покидало приятное
ощущение того, что я работаю в команде настоящих
профессионалов своего дела, начиная от высоких
начальников до рабочих. Благодаря четким, скоор-
динированным действиям коллектив в уходящем
году не допустил в городе ни одного крупного ЧП,
связанного с работой коммунальных служб. И это
смело можно назвать главным достижением уходя-
щего года, тем более что он был високосным. В кон-
це ноября город столкнулся со стихийным бедстви-
ем - Москва попала в ядро адриатического циклона,
настолько разрушительного, что любой город мира
парализовало бы как минимум на неделю. А моск-
вичи этого практически даже не заметили. И это,

пожалуй, основное в нашей работе - готовность
предотвратить любые негативные события или как
минимум смягчить их нежелательные последствия.
Именно на такой результат мы и работаем весь год.

2. Во-первых, празднование 60-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Наша святая обязанность
эту знаменательную дату встретить достойно. На
праздничных мероприятиях, посвященных Дню Побе-
ды, ожидается присутствие свыше 50 глав иностран-
ных государств. Так что степень ответственности всех
служб города, я думаю, в комментариях не нуждается.

Во-вторых, грядущий год готовит нам реализа-
цию уникальной Программы восстановления малых
рек и водоемов. По сути, это проект превращения
малых рек и их территорий в своего рода оазисы,
где москвичи смогут и отдохнуть, и полюбоваться
природой, характерной для этих мест на протяже-
нии веков...

3. За нашу дружную, надежную команду - за мно-
готысячную армию моих коллег, благодаря скром-
ному труду которых в новогоднюю ночь москвичи
могут поднять бокалы в теплых уютных квартирах. 

Д. Дидро как-то заметил: самый счастливый че-
ловек тот, кто дает счастье наибольшему числу лю-
дей. Думаю, эти строки великого писателя адресо-
ваны и работникам наших служб.

С Новым годом! С новым счастьем! И пусть в
этом году исполнятся все хорошие желания!

Евдокия ПАСЬКО,
ветеран полка легких ночных 
бомбардировщиков, 
Герой Советского Союза:

1. Наверное, для многих людей моего поколения
главные события связаны не с личной жизнью, а с
жизнью страны. Например, одним из определяю-
щих событий уходящего года считаю то, что Россия
смогла дистанцироваться от американской авантю-
ры в Ираке, избежать войны и жертв за абсолютно
чужие интересы.

2. Я все-таки надеюсь, что у нашего правительст-
ва достанет мудрости взять из советских времен все
хорошее (а его было немало), чтобы реально облег-
чить и улучшить жизнь простых людей.

3. За Украину. Прежде всего, чтобы на этой зем-
ле не пролилась кровь. Украинская земля мне осо-
бенно дорога - там, под Днепропетровском, под За-
порожьем, мы садились изрешеченными как сито,
«на честном слове и на одном крыле», а Звезду Ге-
роя я получила за бои под Севастополем.

Александр ЕГОРОВ, 
профессор, доктор технических наук, 
проректор Московского института 
коммунального хозяйства и строительства:

1. Главное событие: наш вуз успешно прошел
очередную аттестацию и лицензирование. Значит,
готовим специалистов на достойном уровне. Более
того, почти по всем показателям можем претендо-
вать на звание академии, что, конечно, тоже радует.
Так что есть перспектива!

2. Думаю, что не обойдется без трудностей, кото-
рые затронут всю систему высшего образования
страны. В связи с подписанием международных сог-
лашений всем вузам предстоит перейти на двухуров-
невую подготовку специалистов: бакалавров и маги-
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ЗА 2004 ГОД НЕ СЛУЧИЛОСЬ
НИ ОДНОГО КРУПНОГО ЧП,
СВЯЗАННОГО С РАБОТОЙ
КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ

День за днем:

АНКЕТА

- Ну когда же, когда он
приедет?! - нетерпеливо
спрашивал стоящий ря-
дом со мной малыш. Тот
же вопрос был еще у
тысячи с лишним детей,
ждавших в воскресенье,
26 декабря, приезда к
мэрии на Тверскую пло-
щадь российского Деда
Мороза.

Оно и понятно: настоящий Новый
год приходит в столицу только тог-
да, когда под цокот копыт на Твер-

скую въезжает главный Дед Мороз, спе-
циально для этого покидающий свою
постоянную резиденцию в Великом Ус-
тюге. Именно он дает старт всем ново-
годним торжествам в Москве.

Увы, как для любого иногороднего, путь
его лежал, видимо, через временную реги-
страцию. Наверное, поэтому ждать его на
Тверской площади детям пришлось долго.

Более того, сама встреча могла не состо-
яться! Ведь силы зла не дремали. Они - на
то и силы зла! - не желали, чтобы у москов-
ских ребятишек была праздничная елка и
подарки. Ради этого сговорились вот на
что: завладев ни много ни мало самим Вре-
менем, сорвать долгожданное прибытие
сказочного Деда, а Новый год превратить
не в веселье, а в «праздник горьких слез».

- Ну все - шутки кончились! - без конца
вещал ужасный Черный ворон, главный
злыдень. Что и было немедленно проде-
монстрировано. Завладев ключом от вол-
шебных часов, управляющих ходом Вре-
мени, он торжествующе заявил, что уже
никогда не будет Нового года.

Честное слово, было от чего отчаи-
ваться!

Но, как известно (по крайней мере в
сказочных представлениях), добро всегда
должно одолеть злые намерения. Веду-
щие праздника - добрые герои - решили
во что бы то ни стало вернуть ключ от вол-
шебных часов. Вступили в ожесточенную
схватку со злодеем-вороном, который си-
лами черной магии отправлял добрых ге-
роев то на 300 лет в будущее - в марсиан-
ские просторы, то в далекое прошлое - в
Москву XIII века.

Само собой разумеется, одолели. Ведь
на их стороне был сам хранитель времени,

в роли которого выступил мэр Юрий Луж-
ков. Ну, ему не привыкать бороться с раз-
ной нечистью. В прошлом году успешно
выгнал волшебной метлой Бабу-ягу из но-
вогоднего города. Сейчас, неожиданно по-
явившись в самый критический момент,
он привлек на свою сторону юные народ-
ные массы. С их активной помощью и Чер-
ного ворона поймал, и все злые силы одо-
лел, и волшебные часы привел в порядок.
Злого Ворона мэр заставил просить про-
щения у детей. Злодею ничего не остава-
лось, как прилюдно раскаяться. «Я боль-
ше не буду!» - плакал он под общее дет-
ское ликование.

- Хочу снова завести волшебные часы -
часы времени, которые показывают на
бесконечный ход истории, - торжественно
провозгласил мэр. Заводя их, мэр в своей
синей, расшитой разными небесными све-
тилами мантии и шапочке-четырехуголке,
напомнившей головной убор профессора
Оксфорда, полностью завладел внимани-
ем юных москвичей. На некоторое время
они, кажется, даже забыли о встрече Деда
Мороза. Тем более что хранитель времени
обнаружил неплохое знание орнитологии.

- Таких плохих птиц в следующем году в
нашем городе больше не будет! - твердо
пообещал он. Теперь уж Нового года было
точно не избежать.

Под мелодичный перезвон волшеб-
ных часов, которые опять стали показы-
вать непрерывный ход истории, Дед Мо-
роз въехал, как и положено, на Твер-

скую, посетовав, что погода пока не сов-
сем новогодняя. Именно этим обоснован
и выбор транспортного средства - не са-
ни, а повозка, запряженная классиче-
ской тройкой.

- Целый мешок подарков, приготовлен-
ных для вас, я уже передал организаторам
новогодних елок, которые в ближайшие
две недели будут проходить в Кремле, в
городской мэрии, а также в школах, дет-
ских садах и домах культуры, - обрадовал
новогодний старец столичных ребят, при-
шедших его встречать. При этом заручил-
ся их обещанием хорошо учиться и слу-
шаться своих родителей.

Компанию снежному дедушке, естест-
венно, составила его внучка Снегурочка. У
нее, кстати, совершенно особая роль -
спеть главную новогоднюю песню про
звонящие колокола. Ей дружно подпели
нежные голоса, по-моему, всех детей, со-
бравшихся на Тверской. Старец же тем
временем зажег огни на двух елках, уста-
новленных на Тверской.

И праздник покатился дальше. Быстрая
тройка унесла вдоль по Тверской сказоч-
ных персонажей, приехавших в столицу
подарить всем ребятам новогодний бал.
Ну а на площади десятиминутная метель
из конфетти, завладевшая столичным не-
бом, компенсировала собравшимся отсут-
ствие настоящего снега. До Нового года
остались считанные дни.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Троллейбусные Деды Морозы встают
рано. Еще нет и пяти утра, а жизнь в
1-м троллейбусном парке, что на Во-

локоламском шоссе, уже бьет ключом.
- Сегодня на линию выходят 142 маши-

ны, - говорит заместитель директора пар-
ка по пассажироперевозкам Валерий Кор-
шунов, - а на самом, наверное, «новогод-
нем» нашем маршруте, двенадцатом, -
двенадцать.

Прямо сказочная аллегория: двенадца-
тый маршрут - двенадцать месяцев - две-
надцать троллейбусов.

Здесь, на двенадцатом, трудятся целых
пять Дедов Морозов и две Снегурочки. Вот
наконец на конечную заруливает выпол-
нивший сегодня первый рейс до Китай-го-
рода троллейбус № 1571. Улыбающийся
бородач машет из окошка рукой.

Экипировка троллейбусного Деда Мо-
роза несколько, скажем так, упрощенная:
нет тяжеленной шубы до пят и пышной бо-
роды с усами. Красная куртка с белой ват-
ной оторочкой и такая же шапка.

- Попробуй-ка бородищей в разные сто-
роны помаши, - смеется водитель Григо-
рий Чеботар, - ехать-то через всю Москву,
да еще в самый центр - движение, сами
знаете, какое. Да и гаишники не приветст-
вуют. Но все равно приятно. Люди на оста-
новках улыбаются, руками помахивают, а

уж детишки!.. Иной раз переднюю пло-
щадку облепят, только успевай на вопросы
отвечать. А так, что ж, у людей хорошее на-
строение, и самому на душе веселее стано-
вится.

- Снегурочки у нас не только женщины-
водители, но и кондукторы, - добавляет
еще один Дед Мороз-водитель.

- А контролеры?
- Ну, они не по нашему ведомству. Пока

не видали сегодня. Но, наверное, в костю-
мах кощеев бессмертных.

Однако разговоры разговорами, а гра-
фик графиком. Пора на линию. Дед Мороз
приветливо распахивает двери на первой
остановке:

- Уважаемые пассажиры! Коллектив
Мосгортранса поздравляет вас с Новым го-
дом и Рождеством и желает всего самого
доброго! - звучит из динамиков в салоне.

«Двенадцатый» покатил по Москве.
Впереди - неблизкий путь до Китай-горо-
да, улыбки, веселое удивление и пред-
праздничное настроение людей.

А катать нас новогодние троллейбусы
будут до 15 января. Что поделаешь - как ни
жалко, но праздники когда-нибудь конча-
ются, и сказочные Деды Морозы за рулем
снова превращаются в обычных дядь Вась,
Михалычей и Серег...

Александр ЧУДАКОВ

Один московский чиновник решил провести эксперимент с прива-
тизацией своей квартиры. Не станем подробно рассказывать о
всех его хождениях по различным кабинетам в регистрационной

и других палатах. Но в итоге получилось, что на обивание порогов,
стояние в очередях за справками ушла почти неделя рабочего време-
ни, и пришлось отстегнуть энную сумму.

А был этот чиновник из рабочей группы, которая готовила поста-
новление столичного правительства по реализации принципа «одно-
го окна» в работе органов исполнительной власти города Москвы.
Сам этот экспериментатор и его коллеги были буквально шокирова-
ны, когда помножили количество часов, проведенных в очередях за
справками, на число москвичей, стремящихся попасть в кабинеты
чиновников за получением очередной бумаги по той или иной ма-
ленькой житейской проблеме. В общем, вязкое бюрократическое бо-
лото, замешанное на беспределе, взятках, поглощает уйму нервов и
дорогого времени граждан.

- Реализация принципа «одного окна» - это начало администра-
тивной реформы в Москве, которая должна поставить чиновников в

зависимость от москвичей, а не наоборот, как сейчас, - заявил мэр
столицы при обсуждении данного вопроса на заседании московско-
го правительства.

Смысл этой реформы заключается в следующем: гражданин, допу-
стим, начинающий предприниматель, подходит к окошку, предостав-
ляет паспорт и заявление по своему вопросу, а чиновник из окошка го-
ворит, когда прийти за решением.

Но на пути к этой простой процедуре стоит масса сложностей, кото-
рые предстоит еще преодолеть. Чиновники не хотят упускать кормуш-
ку справочно-разрешительной системы, со скрежетом зубовным вос-
принимают идею единого реестра необходимых гражданину или орга-
низации бумаг, запрещающего требовать какие-либо дополнительные
документы. На чиновника ложится и черновая работа по сбору этих
самых справок, ответственность за ответ обратившемуся, который мо-
жет обжаловать решение вплоть до суда. Придется и гражданам ло-
мать свою психологию в сторону доверия «одному окну», так как за
многие годы они уже привыкли сами вооружаться различными справ-
ками и подкармливать чиновников.

Самое серьезное препятствие на пути реализации принципа «одно-
го окна» - в федеральном законодательстве, содержащем старые нор-
мативы по времени исполнения и оплате различных услуг.

- Нашу идею «одного окна» федеральные ведомства могут сорвать,
если мы заранее не проработаем с ними все необходимые вопросы, -
сказал Юрий Лужков и дал соответствующие поручения всем комите-
там и департаментам города.

Конечно же, у наших читателей может возникнуть вопрос: а сколь-
ко будет стоить это самое «одно окно», не больше ли взяток, которые
брали чиновники? Будут услуги бесплатные и платные - в зависимости
от сложности вопроса, но граждане заранее будут знать, за что и
сколько придется заплатить.

Держателями «одного окна» будут местные органы исполнитель-
ной власти, и мэр столицы заранее предупредил чиновников, что
спрос с них будет жестким. Контроль двойной - общественный и госу-
дарственный. Будут хорошо поощряться те держатели «одного окна»,
которые быстро и честно работают по запросам москвичей, и жестко
наказываться те, которые станут по-прежнему тянуть бюрократиче-
скую волокиту и заглядывать в карман посетителя.

Внедрение системы «одного окна», как заявил мэр, должно начать-
ся уже с первых дней нового года, и эта программа, по его мнению,
будет верховенствовать над всеми другими городскими программами.

Николай АНДРЕЕВ

С ПРИЕЗДОМ, ДЕДУШКА МОРОЗ!

БУДЕТ СВЕТ В ОКОНЦЕ?

ШЕЛ ПО ГОРОДУ ТРОЛЛЕЙБУС

Троллейбус был не совсем обычный. Предновогодний.
За рулем «рогатого» сидел... сам Дед Мороз. Так Мос-
гортранс поздравляет взрослых и, конечно, детишек с
наступающим Новым годом и Рождеством Христовым.
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стров. Что касается бакалавров, то у нас был свой
аналог - техникумы, дававшие среднее специальное
образование (причем более высокого уровня, чем
планируется сейчас). Опасаюсь, что новый переход
приведет к снижению качества образования.

3. Выпью за наш институт, за коллектив, который
работает на мизерных зарплатах. Правда, их нам не-
много повысят, но прибавка лишь компенсирует ин-
фляцию. Поэтому я пожелаю коллегам и впредь не
терять оптимизма: должны же когда-то наступить
лучшие времена...

Виктор ЕКИМОВ,
начальник СП «Гормост»:

1. Некогда задумываться об этом. Впрочем, в
2004 году мы отметили годовщину пуска Лефортов-
ского тоннеля глубокого заложения. К нашей вели-
кой радости, его эксплуатация в течение года пока-
зала, что все системы действуют хорошо. Есть, ко-
нечно, мелкие недостатки, но они устраняются стро-
ителями и заказчиком. Для меня это действительно
событие: во-первых, наши планы реализовались

именно так, как мы рассчитывали; во-вторых, на
очереди строительство тоннеля Серебряного Бора -
он должен быть еще более качественным, чем Ле-
фортовская развязка. И будет, потому что явно на-
чался подъем хозяйственной деятельности наших
предприятий.

2. Думаю, основное отличие будущего года -
растущая уверенность в завтрашнем дне. Рассчи-
тываю на стабильное финансирование наших ра-
бот, а это, в свою очередь, побуждает работать бо-
лее активно. 

3. За то, чтобы в 2005 году работы было много. И
чтобы она была такой же интересной, как и в уходя-
щем году.

Ирина РАБЕР, 
префект СВАО:

1. Мой старший внук стал первоклассником.
2. Появление новых,  ярких личностей на полити-

ческом олимпе.
3. За здоровье родных и близких, за  мир и спо-

койствие в семьях москвичей.

Александр СТРАЖНИКОВ,
начальник Мосжилинспекции:

1. Внучка-пятиклассница радует успехами в уче-
бе. Круглая отличница! Когда ее спрашивают, как ты
будешь учиться, она говорит: «Буду учиться, как де-
душка». Я говорю: «Только посмей! Ты должна
учиться, как бабушка училась». Ее бабушка окончи-
ла школу с золотой медалью. А дедушка увлекался
техникой, боксом, девочками... А если говорить
серьезно, я удовлетворен той работой, которую мы
проделали в инспекции в минувшем году: внесли
свою лепту в три принятых Мосгордумой закона:
это мониторинг состояния жилищного фонда, уточ-
нения по перепланировке жилых помещений и по
нормативам по эксплуатации жилищного фонда. И
буквально на днях вышло постановление москов-
ского правительства о совершенствовании работы с
теми, кто занят перепланировками - теперь все про-
блемы можно решить в одном окне. Наконец, еще
одно событие нельзя не упомянуть: мы выпустили
десятую группу в Институте коммунального хозяй-
ства и строительства - эти специалисты ушли рабо-

тать в ДЕЗы, управы. Полку профессионалов при-
было!

2. Я оптимист. Все будет хорошо!
3. За здоровье семьи!

Владимир КОНДРАТОВ,
директор СГПТУ № 28 (энергетиков):

1. Главное событие уходящего года - реформа
профобразования. С нового года у нас повысится
статус - мы войдем в состав строительного коллед-
жа № 1. И наши ученики смогут получать не только
начальное профессиональное, но и среднее специ-
альное образование. Ребята, отвергнутые школой,
получат возможность продолжить обучение и стать
востребованными специалистами. 

2. Знать бы, что готовят нам экономисты в прави-
тельстве. Работникам профтеха должны были в
этом году приравнять зарплату к средней в про-
мышленности, но... Как бы то ни было, система про-
фобразования жила, живет и будет жить.

3. У нас есть любимый тост: «За тех, кто из
«профтех»!»

5

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (106), 29 декабря 2004 - 4 января 2005

МАЛОЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ
КОЛЬЦО, СТАВ ПАССАЖИРСКИМ,

СВЯЖЕТ ОТДАЛЕННЫЕ 
РАЙОНЫ СТОЛИЦЫ

факты и комментарии

Обреченный дом мертво смотрел чер-
ными глазницами окон на машины
Мосводоканала, Мосгаза, Мосгортеп-

ла, «пожарки», на кучи зевак. 
- Ща рванет, - пьяненько подмигнул му-

жичок, пришедший вместе с теперь уже
бывшими соседями на похороны своего
жилища. - Эх-ма, почитай, сорок лет про-
жили...

В минувшую пятницу снос дома № 40 по
Новорогожской путем подготовленного
взрыва производил ФГУП «Союзвзрыв-
пром» в рамках комплексной реконструк-
ции кварталов № 1874-1875 Таганского
района ЦАО. Одноподъездная девятиэтаж-
ка относилась к типу массового строитель-
ства шестидесятых годов так называемых
несносимых серий. То есть, по идее, стоять
бы ей еще и стоять. Но, видать, бурное раз-
витие города требует незапланированных
жертв...  29 декабря будет приведен в ис-
полнение приговор еще одному старичку -
взорвут дом 21А по улице Нижегородской,

построенный в тридцатых годах прошлого
века в стиле конструктивизма.

Всего в рамках реконструкции этих квар-
талов ожидаемый выход площади составит
200 тысяч кв. метров, из которых примерно
135 тысяч потребуется на переселение ста-
рожилов, а оставшиеся 65-70 тысяч кв. ме-
тров будут использованы для переселения
других жителей ЦАО из ветхого и аварий-
ного фонда округа.

...Оказывается, дома умирают совсем
нестрашно, даже как-то буднично. Совсем
негромкий хлопок, и дом за считанные се-
кунды не разлетелся, а устало осел в под-
нявшееся грязно-рыжее пыльное  облако.
Вот и все. Осталось только какое-то стран-
ное чувство: как будто только что, на твоих
глазах, в три бесцветные секунды спрессо-
валась вся сорокалетняя история дома и
его обитателей. 

Действительно, что такое жизнь? Только
миг между прошлым и будущим.

Александр ЧУДАКОВ

ЕСТЬ ТОЛЬКО МИГ

Павел КОСЕНКО, 
председатель Совета ветеранов
ЦАО:
- Что мы чувствовали накануне Нового,
1945 года? Можно сказать так: все мы,
где бы ни находились, понимали, что пе-
ред нами Берлин. Ждали одного - ско-
рейшей победы.

Сам я в это время находился уже на
Дальнем Востоке, работал в оператив-
ном управлении штаба Дальневосточно-
го фронта, и мы принимали войска, ко-

торые уже снимали с западного направ-
ления, переправляя на Дальний Восток
для удара по Квантунской армии.

Там и встретил 1945 год, за который
мы выпили из походного котелка - рю-
мок тогда у нас не было.

Юрий АЛЕКСАНДРОВ, 
историк:
- В декабре 1944 года я получил направ-
ление в 798-й отдельный батальон связи,
который входил в состав 3-го Белорус-

ского фронта. Дислоцировались мы се-
вернее Кенигсберга. Внезапно немцы,
получив, по слухам, подкрепление морем
из Швеции, предприняли контратаку на
Земландском полуострове. Пришлось
спешно отступать. Правда, силы против-
ника быстро выдохлись, и мы вернулись
на прежние, хорошо обжитые позиции.
Но радость оказалась омрачена. Перед
отступлением на поляне перед нашей по-
левой почтой стояла гора посылок с но-
вогодними трофеями - деревянные ящи-

ки, тюки с сургучными печатями, подго-
товленные к отправке на родину, - а те-
перь от них, понятно, ничего не осталось.

Накануне Нового года роте разведчи-
ков, куда  включили и меня, приказано
было произвести рекогносцировку мест-
ности до города Рюген. Шли мертвым ле-
сом, в котором, похоже, основательно по-
работали катюши. Разведка оказалась
удачной. Немцы поспешно отошли к
Куршской косе, и мы без боя вступили в
пустынный город, где в домах на кухнях
еще не остыла пища. В Пруссии особенно
бросалась в глаза немецкая роскошь: до-
рогая посуда в буфетах, сверкающие зер-
кала в резных рамах, хрустальные люст-
ры... Один из разведчиков, вспомнив раз-
гром нашей почты, поднял автомат и не-
сколькими очередями превратил все это
великолепие в безобразные осколки.

Возвращались в часть, мечтая о пы-
шущих жаром лепешках, которыми обе-
щал побаловать нас к Новому году повар
узбек Умаров. Однако поспели не к ужи-
ну, а на поминки: одинокий «мессер»,
низко пролетая над нашим лагерем, при-
цельно сбросил бомбу на дымящуюся

походную кухню, возле которой колдо-
вал как раз наш любимец-повар...

Тимофей БЕЗУГЛЫЙ, 
подполковник:
- В конце декабря 44-го наш эшелон, со-
рок пять вагонов, груженных артилле-
рийскими боеприпасами, выехал из Бу-
хареста на Тимошары, а оттуда в Суббо-
тицу - это уже в Югославии. Надо ска-
зать, нас встречали как родных. А так как
все мы были голодны, жители пытались
нас всячески накормить. Помню, в нашу
теплушку внесли огромного, килограм-
мов на двести, копченого кабана и пере-
дали старшине. Это был подарок жите-
лей Субботицы нам к Новому году.

Оттуда эшелон направился на Буха-
рест, а потом к Балатону. Где-то на пере-
гоне мы и встретили Новый год. Подня-
ли наши кружки под того самого копче-
ного кабана. Встречали 45-й, как гово-
рится, со слезами на глазах, потому что
в предыдущем потеряли много товари-
щей, которым не довелось увидеть По-
беду.

Владимир ПОТРЕСОВ

Дебаркадер строился с
1914 по 1917 год по про-
екту академика Владими-

ра Шухова. Это сооружение
стало уникальным памятником
не только отечественного, но и
мирового зодчества. Прослу-
жив верой и правдой почти це-
лый век, дебаркадер заметно
состарился - металлические
конструкции поржавели, почти
все полимерные кровельные
листы, уложенные в 1980 году,
деформировались. Словом, на-
стал момент основательно по-
править его здоровье. С осени
2003 года в несколько смен
шли работы по реконструкции.
Было выполнено множество
уникальных технологических
операций, при этом архитектур-
ный замысел Шухова не был
нарушен даже в мелочах.

И вот все работы закончены.
Приятная красно-розовая гам-
ма радует глаз внутри дебарка-
дера и в пешеходном тоннеле,
соединяющем метро с плат-
формами. Под ногами серо-
бордовая тротуарная плитка.
Купол тридцатиметровой высо-
ты залит светом. 

Дебаркадер возвращался в
строй под звуки маршей, ис-
полнявшихся чуть продрог-
шим на морозце оркестром,
под протяжные гудки старого
паровоза Л-3348, надраенного
по такому случаю до блеска и
призванного украсить торже-
ственную часть. Паровоз-тру-
дяга тихонько шипел и ворчал,
недовольный тем, что привез
за собой всего лишь два ваго-
на 1932 года постройки - для
членов советского правитель-
ства. Недоволен был и маши-
нист Александр Иванов, кото-
рому мешали вспышки фото-

камер и бесконечные расспро-
сы журналистов.

Терминал для авиапассажи-
ров на Киевском вокзале раз-
местился в зале бывшего рес-
торана, чем могут быть недо-
вольны лишь некоторые гурма-
ны. Здесь будет проводиться
оформление документов и сда-
ча багажа. В зале регистрации
авиапассажиров заменены все
окна, двери, система отопле-
ния. Стойки регистрации, ин-
формационные табло, кассы и
симпатичные девушки в них бу-
квально звали в дорогу. У плат-
формы красовался новейший
комфортабельный электропо-
езд ЭМ2, который обещает пре-
одолеть путь до Внукова за во-
семнадцать минут.

Торжественный митинг от-
крыл президент компании ОАО

«РЖД» Геннадий Фадеев, от-
метивший в своем выступле-
нии, что реконструкция дебар-
кадера и открытие интермо-
дальной линии -  это большой
шаг вперед в обустройстве и
модернизации транспортной
инфраструктуры столицы и аэ-
ропорта Внуково. Аэроэкс-
прессы станут важнейшей
транспортной системой, кото-
рая обеспечит современными
услугами всех пассажиров,
прибывающих или уезжающих
из Москвы.

Мэр Москвы Юрий Лужков
подчеркнул важность сотруд-
ничества между  столичным
правительством и ОАО «РЖД»,
позволяющего успешно и в
сжатые сроки  решать задачи
по перевозке пассажиров в сто-
личном регионе. Это сотрудни-

чество себя оправдало, нала-
жен тесный контакт, что позво-
ляет строить конкретные и
взвешенные планы на будущее.

- Есть у меня мечта, - поде-
лился с собравшимися Юрий
Михайлович. - Электрифици-
ровать и сделать пассажир-
ским малое железнодорожное
кольцо, которое более прочно
свяжет отдаленные районы го-
рода в единое целое. Если мы
сделаем это, то, я уверен, это
событие будет даже значимее,
чем введение в строй в свое
время кольцевой линии метро-
политена. Думаю, мечта моя
осуществится, потому что эта
идея из области благих наме-
рений уже перешла в плос-
кость реальных дел.

После завершения митинга к
начальнику вокзала подошел
пожилой человек в рыжей боб-
ровой шапке и тихо спросил:

- А куда же вы, извиняюсь,
нашего Ильича подевали? Он
тут на месте часов находился, я
хорошо помню. Ильич был, а
часов не было.

Пришлось ему объяснять,
что архитектор Шухов предпо-
лагал на фронтоне дебаркаде-
ра именно часы, а не бюст вож-
дя мирового пролетариата.

Игорь ЯСЮКОВ

Проблесковый маячок милицейской машины, пе-
регородившей движение по Новорогожской улице,
был виден издалека. «А вон он, видите, угол из-за
деревьев торчит», - махнул жезлом вдоль по улице
порядком подзамерзший сержант.

ПОСЛЕДНИЙ ФРОНТОВОЙ...
Накануне года, когда нам предстоит отметить 60-летие Великой Победы, ве-
тераны войны ответили на вопрос редакции: где и с каким настроением вы
встречали победный 1945 год?
Любопытно, что запоминающийся в мирное время пафосный момент сближе-
ния стрелок на числе 12 полностью отсутствует в рассказах воинов: ведь вой-
на - это непрерывная работа без праздников. Да и катилась она уже на За-
пад, в другие часовые пояса...

В канун Нового года Москва получила замечательный по-
дарок - открылся после капитальной реконструкции де-
баркадер Киевского вокзала, и вступила в строй интер-
модальная линия Москва - аэропорт Внуково.

ДЕБАРКАДЕР ШУХОВА: 
В НОВЫЙ ВЕК СО СТАРЫМИ ЧАСАМИ
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Дмитрий ГАЕВ,
начальник Московского метрополитена:

1. Московский метрополитен работает стабильно. И это
действительно самое знаменательное в жизни - моей лич-
но и жизни метрополитена. А то, что нас постоянно крити-
куют... Не критикуют только того, кто ничего не делает.

Было в этом году еще одно событие, которому я особо
порадовался: мой пятилетний внук Василий впервые встал
на горные лыжи. И поехал самостоятельно. Мужчина!

2. Грядущий год нам, метрополитеновцам, готовит но-
вые заботы. В конце уходящего года произошло очень
важное событие: правительство Москвы в труднейших
экономических условиях определилось, что делать в пер-
вую очередь по развитию нашей сети. Создана абсолютно
реальная программа, причем с учетом пессимистического
развития событий - программа, которая будет выполнена
в любом случае. Главные направления - развитие Бутов-
ской линии, центрального участка Люблинско-Дмитров-
ской линии, Митинско-Строгинского направления и, нако-
нец, подготовительные работы на Солнцевском направле-
нии. Так что Нострадамусом быть не нужно - свое будущее
мы представляем очень хорошо. И не на год вперед, а на
четыре - потому что развитие метро не оценивается годом,
это процесс длительный и трудоемкий.

3. Предложу выпить за то, что високосный год наконец
канул в Лету - уж слишком много трагедий было. Выпью и
за то, чтобы 2005-й был успешным и без человеческих
жертв. Как писал Чехов, каждый год в новогоднюю ночь
мы поднимаем бокал шампанского за новый год, которо-
му ровно через 365 дней дадим по шапке!

Николай ЕВТИХИЕВ, 
префект ВАО:

1. Рождение внука - Николая Николаевича четвертого.
2. Оптимистичный прогноз! Много сделано в 2004 го-

ду в городе  и округе, сделан очень серьезный задел на
будущее, в том числе на 2005 год. Значительно возросли
темпы нового строительства, значит, ускорится обновле-
ние округа, введены в строй новые школы, капитально
отремонтированы старые, сделано многое другое, задел
есть, надо просто его реализовать.

3. За здоровье жителей Восточного округа, за их успе-
хи во всех начинаниях, за обновление нашего любимого
города.

Сергей РАСТИМЕШИН,
доктор технических наук, профессор, 
академик Международной академии 
экологической реконструкции, 
исполнительный директор 
ОАО «Концерн «Вторичные ресурсы»:

1. Самое главное, что наконец-то началась реальная ре-
ализация проекта, который мы инициировали больше го-
да назад вместе с «Московской средой». Мы получили
признание со стороны правительства Москвы в лице Де-
партамента поддержки и развития малого предпринима-
тельства. Начав в уходящем году мало-помалу становить-
ся на ноги, рассчитываем в будущем на успех нашего важ-
ного дела.

2. Простите, я все-таки не Нострадамус, говорить могу
лишь о каких-то надеждах. Лично у меня - надежда на луч-
шее: в грядущем году будет развиваться не только наше
дело, а весь наш родной город, на благо которого мы мог-
ли бы работать.

3. Новогодний бокал шампанского обязательно подни-
му за нашу совместную с «Московской средой» «Помой-
ку»! «Помойку» в хорошем смысле слова.

Евгений ПУПЫРЕВ,
директор ГУП «МосводоканалНИИпроект»:

1. В уходящем году отпраздновал свое 60-летие. И, по-
верьте, был счастлив, что эта дата отмечалась не только в
кругу коллег в институте, но и многими руководителями
города, предприятий городского хозяйства. Получил гра-
моту от мэра столицы Юрия Лужкова, поздравления от его
первого заместителя в правительстве Москвы Петра Аксе-
нова. Когда твой труд замечен другими - это лучшая награ-
да. Юбилей совпал с важными событиями для города: мы
завершаем проектирование Юго-Западной водопровод-
ной станции, необходимой Москве, налаживаем систему
индустриальной переработки снега с использованием теп-
ла ТЭЦ, дизельного топлива. И самое главное - в уходящем
году мы разработали программу «Малые реки», рассчи-
танную до 2010 года. Очень надеюсь, что она даст новую
жизнь речкам столицы.

2. Предвижу увеличение количества транспорта, кото-
рое повлечет за собой изменение архитектурно-планиро-
вочной среды города. Будет сделан упор на создание пар-
ков и скверов, где москвичи смогут отдохнуть от город-
ской суеты.

3. За свою семью, за процветание нашей Москвы, на-
шей России!

Ирина МАРКИНА,
начальник ЕИРЦ «Соколиная Гора»:

1. Жители стали лучше понимать ЕИРЦ - вот для нас
главное в уходящем году. Сейчас практически нет воп-
росов по оплате, по субсидиям и льготам, многих дру-
гих, которые нам задавали всего год с небольшим на-
зад. И еще: у ЕИРЦ наладилась совместная работа с
Банком Москвы - это тоже не может не радовать.

2. Не надо быть Нострадамусом, чтобы представить:
новый год готовит для ЕИРЦ новую головную боль.
Имею в виду начинающиеся расчеты с жителями по об-
щедомовым счетчикам водопотребления. Слишком мно-
го перед нами вопросов, на которые пока нет ответов.

3. За что еще и поднимать новогодний бокал шампан-
ского, если не за здоровье наших сотрудниц?! С одним
пожеланием: по-прежнему успешно справляться с рабо-
той, требующей очень большой отдачи и крепких нервов.

Я пребывала в настроении бодром и немного
игривом: накануне Нового года шла делать
репортаж из бани. Но его омрачила было по-

жилая женщина - она шла навстречу, прижимая к
лицу носовой платок. «Ну, все, - подумалось мне,
- или колечко в раздевалке потеряла, или плохо
стало, а может, кто нагрубил?»

Все оказалось не так.  Слезы у Анны Николаев-
ны были легкие, благодарные. День у нее начинал-
ся неудачно: у подруги, с которой должна была ид-
ти в баню, поднялось давление, а деньги за посе-
щение VIP-зала уже уплачены. Для пенсионерки
удовольствие дорогое, но все-таки пошла. Адми-
нистратор Людмила проводила в уютный зал,
включила музыку, наполнила ванну с гидромасса-
жем, пожелала легкого пара. И вот через час пос-
ле всех процедур женщина как будто десять лет с
плеч сбросила, успокоилась, отдохнула, пошла
лично поблагодарить внимательного администра-

тора, да и не удержалась, всплакнула: «Редко та-
кие праздники выпадают, чтоб и для здоровья, и
для души».

В тот день до обеда в банно-оздоровительном
комплексе на улице Дубнинской в САО вообще было
много пожилых людей - по вторникам с утра здесь
льготное обслуживание: 80 рублей за сеанс. Комп-
лекс был открыт четыре месяца назад, но у него уже
есть свои завсегдатаи. И не только среди пожилых
людей.

Молодая женщина Ирина Горюнова с удовольстви-
ем делится впечатлениями. Она живет на другом кон-
це Москвы, но работает здесь, рядом.

- На одну дорогу времени уходит больше четырех
часов в день, - говорит она. - Собой заняться некогда,
в зеркало перестала смотреться. А тут нашли эту ба-
ню, и теперь по четвергам после работы прямо сюда,
через два часа усталости как не бывало.

- Но сегодня вроде не четверг?

- По дороге забежала, девчонки попросили VIP-зал
заказать на четверых на 29 декабря. Побалуем себя,
проводим старый год!

Администратор Людмила  Воронина подтвердила:
все предновогодние сеансы уже расписаны - с легкой
руки Эльдара Рязанова в Москве прижилась тради-
ция оставлять в бане  нажитые за год недуги и невз-
годы. Людмила с гордостью показывает свое хозяй-
ство: уютные залы для отдыха, ванны, бассейны, пар-
ные, пахнущие сосной.

- У нас, конечно, нет такого колорита и экзотики,
как в старых московских банях, где я проходила ста-
жировку. Но современная отделка,  техническая осна-
щенность - увлажнители, терморегуляторы вполне
способны создать комфортные условия для отдыха и
оздоровления. У нас два общих зала по 34 места и че-
тыре VIP-зала. Но к условиям нужен и соответствую-
щий персонал. Вот, почитайте книгу отзывов. Здесь в
основном благодарности, но есть замечания, предло-

КТО В БАНЕ ПАРИТСЯ, ДО СТА ЛЕТ НЕ СТАРИТСЯ

ГРЯДУЩИЙ ГОД ОБЯЗАТЕЛЬНО
ПРИНЕСЕТ И НОВЫЕ ЗАБОТЫ.
НО РАЗВЕ БЕЗ ЭТОГО 
СБУДУТСЯ НАШИ ПЛАНЫ?

...Ася Щербакова и
Альберт Григо-
рянц волнова-

лись, пожалуй, больше ос-
тальных. Именно им поручи-
ли произносить слова тор-
жественной клятвы. «Мы,
юные спортсмены, получая
почетное имя воспитанников
ДЮСШ «Орбита», торжест-
венно обещаем, - чеканила

слова клятвы Ася. - Строго
соблюдать дисциплину
спортсмена, - наступила оче-
редь Альберта. - Постоянно
повышать спортивное мас-
терство», - продолжала Ася. 

- Клянемся, клянемся, -
повторяют все ребята, со-
бравшиеся на церемонии по-
священия в спортсмены.
Звучит барабанная дробь...

Четыре года назад столич-
ное правительство и Москов-
ский институт теплотехники
заключили договор о рекон-
струкции принадлежащего
институту физкультурно-оз-
доровительного комплекса в
Отрадном. К реализации про-
екта подключилась также
компания «Русский теннис-
ный клуб». 1 сентября ны-
нешнего года в новом спорт-
комплексе открылась детско-
юношеская спортивная шко-
ла «Орбита». Ее содержание
взял на себя «Русский тен-
нисный клуб». Тренерский
состав школы - 16 специали-
стов, 15 из которых кандида-
ты и мастера спорта, чемпио-
ны и призеры первенств Ев-
ропы, СССР и России.

- Школа рассчитана на
1500 ребят, - рассказала уп-
равляющая спортивным клу-
бом компании Ирина Ек. - В

настоящее время в «Орбите»
занимаются 800 человек (де-
ти 7-15-летнего возраста, в
основном проживающие в
Отрадном, а также в ряде
других районов СВАО) по се-
ми видам спорта. Это боль-
шой и настольный теннис,
плавание, баскетбол, волей-
бол, мини-футбол и спортив-
ные танцы. Чтобы получить

возможность заниматься в
спорткомплексе подобного
уровня, родителям детишек,
скажем, 3-9-летнего возраста
пришлось бы заплатить по-
рядка 700 долларов в год. У
нас все занятия бесплатны.
Мы полагаем, что растить
чемпионов для страны - дос-
тойно и почетно. Мы увере-
ны: нам удастся воспитать
спортсменов, которыми бу-
дет гордиться Россия.

- Здесь создана действи-
тельно великолепная спор-
тивная база, - заявила про-
фессиональный тренер, ди-
ректор ДЮСШ Евгения Пуга-
чева. - И это просто здорово,
что отечественный бизнес
наконец обратил внимание
на развитие детского спорта,
физической культуры. Ка-
ких-нибудь 10 лет назад дети
просто отвернулись от спор-
та. Врачи бьют тревогу -
юное поколение крайне ос-
лаблено. Год назад ко мне
пришел заниматься спортом
мальчик, не умевший бегать!
Сейчас, кажется, родители
начинают понимать, что дети
не могут нормально разви-
ваться без полноценных фи-
зических нагрузок.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Солдаты в шинелях времен Великой Отечест-
венной, офицеры в полушубках, медсестры
в валенках и ватных штанах, зеленые трех-

тонки и «виллисы» на фоне плакатов «Добьем
зверя в его логове» - таким встретил москвичей
в воскресенье, 26 декабря, сад «Эрмитаж».
Здесь при поддержке префектуры ЦАО шестьде-
сят лет спустя реконструировали «Елку Победы»
- праздник, сценарий которого в военном 1944
году составил известный детский писатель Лев
Кассиль.

Рассказывают, что сотрудники дирекции ста-
рейшего московского сада, работая над книгой,

посвященной 110-летию «Эрмитажа», случайно
обнаружили в архивах альбом с фотографиями
этого праздника в канун последнего военного
года.

Символы военных лет виднелись повсюду: вы-
веска «Столовая № 1», молодой человек в длинном
кожаном пальто «того» покроя с голубем в руках,
девушки в белых передниках с плетеными корзи-
нами через плечо, полными бубликов, солдат, раз-
дающий пожелтевшие экземпляры декабрьского
номера популярной газеты «Московский больше-
вик»... Аппетитно дымят походные кухни, вокруг
которых гости елки, в первую очередь ветераны,
участники того военного праздника, их внуки и
правнуки.

Из репродукторов льются песни Утесова, Шуль-
женко, но вот - знакомые позывные, и голос Леви-
тана, сообщивший, что усилиями войск фронтов
последний захватчик изгнан с советской земли и
война укатилась на Запад, в «Эрмитаж» вошли
столичные официальные лица.

Я поинтересовался у одного из участников того
военного праздника, бывшего ученика 579-й шко-
лы, а ныне - мэра Москвы Юрия Лужкова, не пом-
нит ли он, какая тогда была погода.

- Очень холодно, помню, было, - сообщил мэр,
- и снегу было больше...

Однако продолжить метеорологическую тему (а
москвичи, известно, любят поговорить о погоде)
нам не удалось. Появившиеся в окружении мод-
ных шесть десятилетий назад снежинок, медведей
с бревнами, лис и зайчиков, Дед Мороз и Снегу-
рочка увели мэра на сцену, где он и поделился с
собравшимися своими детскими воспоминания-
ми, а потом преподнес детворе игрушки из давних
военных времен.

Шестьдесят лет назад правительство страны
приняло решение о проведении «Елки Победы» с
26 декабря 1944-го по 20 января 1945 года в саду
«Эрмитаж» в связи с завершением войны на тер-
ритории СССР. В те дни на елке побывало около
150 тысяч детей, многих из которых только-толь-
ко привезли из эвакуации. 

Перед началом праздничного концерта мэру
был вручен тот самый альбом, послуживший нача-
лом возрождения «Елки Победы», который Юрий
Лужков пообещал передать на хранение в Музей
истории Москвы.

Нынешняя «Елка Победы» пройдет со 2 по 7 ян-
варя. Организаторы ожидают, что сюда придут не
менее двух с половиной тысяч ребят, для которых
приготовят новогодние развлечения, военно-исто-
рические викторины, спортивные игры.

Владимир ПОТРЕСОВ

ЕЛКА В «ЭРМИТАЖЕ»: 60 ЛЕТ СПУСТЯ

Ввоскресенье, 26 декабря, в самом моло-
дом районе столицы - Кожухове (ВАО) -
справили новоселья несколько моло-

дых семей. Обладателями собственного жи-
лья они стали в рамках городской програм-
мы «Молодой семье - доступное жилье».

Все квартиры в микрорайонах 1-4 отданы
исключительно под муниципальное жилье.
Семь домов в этих микрорайонах и переда-
ны городской программе «Молодой семье -
доступное жилье».

Сейчас в этом молодом районе уже рабо-
тают общеобразовательная школа и детский
сад. К сентябрю заработает и вторая школа.
А в 2006-2007 годах строители обещают по-
строить для Кожухова поликлинику на 320
посещений в сутки: в ней расположатся и
взрослое, и детское отделения. И уже с буду-
щего года здесь заработает отдел социаль-
ной защиты населения.

К Новому году начато создание и транс-
портной инфраструктуры в Кожухове. Ав-
тобусным маршрутом № 772-к (красный)
уже обеспечивается связь района со стан-
цией метро «Выхино», а маршрутом № 14
- с соседним районом Новокосино и же-
лезнодорожной станцией Реутово. В 2005
году планируется открыть еще один авто-
бусный маршрут - до железнодорожной
платформы Косино, с которой, как сооб-
щили «МС» в управе района Косино-Ух-
томский, будут отправляться в ускорен-
ный рейс электрички до Казанского во-
кзала. Наконец, как заверили в районной
управе, с постройкой троллейбусного пар-
ка в районе Новокосино в Кожухово при-
дет и троллейбус. По неподтвержденным
данным, этот парк откроют уже в будущем
году.

Геннадий ГЕНИН

Нынешний Новый год –
особенный: елка отме-
чает свое 305-летие в

нашей стране. С легкой руки
Петра Великого этот празд-
ник стал самым народным и
самым любимым.

В Сокольниках тоже юби-
лей: елка здесь организует-
ся уже в 125-й раз - по чис-
лу исполнившихся лет этого
столичного парка. Правда, с
начала 90-х годов традиция
прервалась. Но в 1997 году
при содействии московского
правительства и префекту-
ры ВАО она была восстанов-
лена - выдумками, постанов-
ками сказок Пушкина или
сказки «До третьих петухов»
Шукшина, гуляний и утрен-
ников.

В наступающем году орга-
низаторы  праздника реши-
ли наполнить сценарий но-
вым содержанием. Взамен
одной традиционной «Елки в

Сокольниках» предложен
целый календарь мероприя-
тий. Театрализованное пред-
ставление «Сны в новогод-
нюю ночь» пройдет здесь 1
января. Третий московский
ежегодный региональный
конкурс «Живопись на сне-
гу» - 2 января. Конкурс снеж-
ных скульптур «Зимовей-
2005» - 6 января. Фольклор-
ный праздник «Волшебство
на Рождество» - 7 января.
Эстрадный концерт «На бе-
лом покрывале января» - 8
января. И детский праздник
«Царь горы» - 9 января.

Наконец, сама «Елка в Со-
кольниках». Под традицион-
ным названием решено ор-
ганизовать общегородской

спортивный праздник. Сбу-
дется, надо думать, мечта
многих московских детей:
6-7 января соревнования
для всех желающих будут
идти и в здешнем крытом
спортивном комплексе, не-
давно открывшемся, и на
всех открытых площадках
старейшего парка.

Ну а какая зима без катка?
Для этой забавы нет ограни-
чений по возрасту. И в Со-
кольниках все дни школьных
каникул будет работать один
из самых больших в городе
открытых катков. Вход бес-
платный. Жаль только, про-
ката коньков нет...

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

НОВОГОДНИЕ НОВОСЕЛЬЯ 
В НОВОМ РАЙОНЕ

ОРБИТА 
ЧЕМПИОНОВ

ВХОД СВОБОДНЫЙ, 
НО КОНЬКИ - С СОБОЙ!
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А занимается организацией всех этих сюр-
призов старшая по дому Татьяна Попова.
Бывший работник культуры, она и сейчас не

утратила своего  задора, просто местом ее новой
работы стал дом, в котором она живет. Творче-
ские натуры остаются такими навсегда и при лю-
бых обстоятельствах находят себе применение.
Так, Татьяна Борисовна вместе с работницами уп-
равы летом организует в этом дворе  Строгина пе-
сенные вечера у костра. Ребята участвуют в таких
мероприятиях с удовольствием. Да и взрослым
почему бы не попеть? По инициативе Татьяны Бо-
рисовны сделали во дворе и спортивную площад-
ку для детворы.

Вся ее нынешняя общественная деятельность
начиналась традиционно: переезд в новый дом,
сданный строителями со сплошными недоделка-
ми, желание исправить брак и отсюда хождение по
инстанциям. Потом собрание жильцов избрало ее
старшей по дому. Начались в  подъездах ремонт-
ные работы, двор был благоустроен. Просто все
стремились  жить в красоте и уюте.

Вот прошлым летом не удалось Татьяне Бори-
совне  выбраться на собственную дачу - затеяли
очередной ремонт. Рассказывая о нем, старшая по
дому, женщина удивительно деликатная и добро-
желательная, неожиданно нахваливает своих
жильцов за их долготерпение и... просит проще-
ния за доставленные неудобства: 

- Представляете, мне так было совестно за всю
эту временную грязь, которую развели  маляры в
подъездах... Вообще жители у нас замечатель-
ные, ведь без их поддержки ничего бы не уда-
лось. Мы же только холл первого этажа делаем,
ну а все лестничные клетки - это уже сами жите-
ли оформляют.

В доме действительно красиво: на некоторых
этажах в коридорах пол выложен плиткой, почти
везде стоят цветы в красивых кашпо (которые,
правда, закупили на деньги, полученные от побе-
ды в городском конкурсе «Мой двор, мой подъ-
езд»). И что интересно, не крадут из коридоров ни
эти кашпо, ни новогодние подарки. Татьяна Бори-
совна считает, что если создать в доме такую ат-
мосферу любви к своему жилищу, то и поведение
людей меняется. Правда, чтобы не совсем уж иде-
ализировать обстановку, старшая добавляет, что
во многом это заслуга дежурных.

- Бабушки-консьержки  у нас просто замеча-
тельные. Вся чистота в подъезде - это их работа,
они ведь с тряпками не расстаются, - хвалит Тать-
яна Борисовна стражей дома. Она относится к ним
очень уважительно, поскольку сама работала кон-
сьержкой, знает, какой это тяжелый труд. Поэтому
и к двум тысячам рублей, которые выплачивают
городские власти этим дежурным, жильцы дома
№ 9 добавляют  еще средства, чтобы зарплата у
бабушек доходила до 3 тысяч рублей.

Но новогодние праздники пройдут быстро,
не за горами и весна, когда Татьяна Борисовна
все-таки до своей дачи доедет, чтобы посадить
рассаду, которую потом выкопает и... посадит у
подъезда своего дома в Строгине.

Ольга МАТВЕЕВА
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лицом к лицу
ЕСЛИ В ДОМЕ ПОСЕЛЯЕТСЯ
ОБЩАЯ ЛЮБОВЬ К СВОЕМУ

ЖИЛИЩУ, ТО МЕНЯЕТСЯ 
И НАСТРОЕНИЕ ЛЮДЕЙ

Н. Бахолдина, Т. Корчмарек,
О. Матвеева, В. Потресов, 
Л. Широков

В диспетчерской
дежурили:

жения, многие - очень дельные. Мы их берем на
заметку, ведь главное, чтобы посетителям у нас
нравилось.

Чтобы насладиться всеми прелестями русской
бани, не обязательно готовиться к походу сюда за-
годя. Нередки здесь и случайные посетители - еха-
ли мимо, заглянули, а тут прямо при входе все к их
услугам: все банные аксессуары - от тапочек до
халатов, и веники трех видов, и ароматические
масла. И не хочешь, а пойдешь попариться.

Директор БОК Борис Кравченко удовлетворен
первыми месяцами работы. Недоделок не выявле-
но, техническая часть действует безотказно, колле-
ктив подобран. После Нового года откроется боль-
шой бассейн, кабинеты с дополнительными услу-
гами парикмахера и косметолога. Хотя  получение
прибыли и не является основной целью этого му-
ниципального предприятия,  лишней она не будет.

Впрочем, основные услуги в БОКе доступны
всем, кто согласен с изречением, вышитым на
симпатичной войлочной шляпе для парилки: «Кто
в бане парится, до ста лет не старится».

Наталья КРАСОВА
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ЧУДЕСА 
НА ПОДОКОННИКАХ

Без подарков в Новый год дет-
ки дома № 3 по улице Твардов-
ского в Строгине (СЗАО) точно
не останутся. Выйдя на лест-
ничную клетку поутру  в пер-
вый день наступившего года,
малыши обнаружат на подо-
конниках настоящие подарки -
сладости и  игрушки и, конеч-
но же, поверят в то, что оста-
вил их Дедушка Мороз. Детки
же постарше получат подарки
на елках, заодно посмотрев
новогодние представления.

«В июле прошлого года в нашей семье родился третий ребенок. Гово-
рят, что многодетным семьям дают 30 процентов скидки на коммуналь-
ные услуги. Но в нашем ЕИРЦ нам отказали в предоставлении этой
льготы, мотивируя это тем, что один ребенок прописан не там, где про-
писаны двое других наших детей.

Ирина СТЕПАНОВА, ЮАО».

МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ - СКИДКА
Как пояснили нам в юридиче-

ской консультации Союза юри-
стов г. Москвы «Юркап», такая
льгота предоставляется в соответ-
ствии с «Перечнем действующих
московских компенсационных вы-
плат и льгот для многодетных се-
мей на 2003 год». В нем указыва-
ется, что тридцатипроцентная

скидка на оплату коммунальных
услуг предусмотрена для семей с
тремя и более детьми. В этом по-
становлении нет никаких ограни-
чений, связанных с пропиской. По-
этому вы имеете право на эти
льготы. Вам обязаны провести пе-
рерасчет с момента рождения тре-
тьего ребенка.

СНЕГ РАСТОПИТ «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»
«Я живу на улице Чугунные Ворота, д. 7, корпус 1. Хочу сказать, что дорогу,

идущую параллельно Кузьминскому парку, совершенно не чистят от снега. Из-
за этого затруднен путь к конечной остановке троллейбуса № 38: каждое утро,
идя на работу, - вы не представляете! - приходится пробираться через залежи
снега и заносы. Кто может принять меры и распорядиться, чтобы дорогу почис-
тили?

Валентина ИВАНОВА, бухгалтер, ЮВАО».

Мы обратились в пресс-
службу префектуры Юго-
Восточного администра-
тивного округа, и вот что
нам ответили.

Со 2 декабря 2004 года на
базе окружной диспетчер-
ской службы ГУП ГДЕЗ
ЮВАО организована круг-
лосуточная «горячая теле-
фонная линия по вопросам
уборки территории» (тел.
372-85-17). Специальная ко-
миссия ГУП ГДЕЗ ЮВАО со-
вместно с районными ОДС
будет проводить проверку
по итогам поступивших об-
ращений граждан и органи-
зовывать работы по опера-
тивному устранению нару-
шений. Так что звоните на
«горячую линию» - меры
примут обязательно.

Как сообщили «МС» в
администрации Театра
под руководством Оле-
га Табакова, заслужен-
ный артист России, лау-
реат Государственной
премии Сергей Безруков
большую часть времени
занят в спектаклях этого
театра. Письма актеру
можно направлять по ад-
ресу: 103062, Москва, ул.
Чаплыгина, 1а, Москов-
ский театр п/р О. Табако-
ва, Сергею Безрукову.

Кроме того, актер име-
ет официальный сайт
«sergeybezrukov.ru», где
каждый желающий мо-
жет задать ему вопрос,
оставить сообщение и,
что самое главное, полу-
чить ответ.

Специально для пре-
данных поклонниц сооб-
щаем, когда и где в бли-
жайшие дни можно бу-
дет увидеть этого та-
лантливого  артиста: 4
января С. Безруков вый-
дет на основную сцену
МХТ им. Чехова, где сыг-
рает Моцарта. 6 января в

том же театре пройдет
один из самых успешных
спектаклей труппы Оле-
га Табакова под назва-
нием «Псих», представ-
ляющий собой смеше-
ние высокой трагедии и
настоящей комедии. 9 и
22 января в Театре кино-
актера зритель встретит-
ся с «Ведьмой», полю-
бившейся «хохмодра-
мой» по мотивам произ-
ведений А.П. Чехова. 17
января Российский ака-
демический молодеж-
ный театр представит на
суд зрителей интерпре-
тацию незавершенного
романа Томаса Манна
«Признания авантюри-
ста Феликса Круля». 24
января там же пройдет
комедийный спектакль с
участием С. Безрукова
«На всякого мудреца до-
вольно простоты». Ну а в
конце месяца, 27 января,
«роковой комедией»
Альдо Николаи «Иску-
шение» нас порадует
Содружество театров
Таганки.

«Как преданные поклонницы могут написать
актеру Сергею Безрукову и в каких спектаклях в
ближайшее время его можно увидеть?

Маргарита НИКОЛАЕВА, ЗАО».

СЕРГЕЮ БЕЗРУКОВУ, 
ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ...По данным, получен-

ным «МС» в академии
астрологии, наступаю-
щий 2005 год, согласно
восточному календарю,
считается годом Дере-
вянного Петуха. Поэто-
му доминирующей энер-
гией этого года станет
энергия стихии дерева,
которую на Востоке свя-
зывают с верной ориен-
тацией в жизни, настро-
ем на благие свершения
и использованием са-

мых минимальных шан-
сов для достижения ду-
ховного и социального
роста. В связи с этим в
новогоднюю ночь, с од-
ной стороны, предпочти-
тельнее надеть вещи, в
которых присутствует
яркий насыщенный
цвет, в особенности зе-
леный. Этим условием
желательно руководст-
воваться и в течение
всего будущего года.
Встречать наступающий

год можно и в одежде
красно-желтых оттен-
ков. Отказаться же сто-
ит от голубых и синих то-
нов. С другой стороны,
можно не останавли-
ваться на каком-либо
одном цвете, поскольку
петух обладает множе-
ством оттенков. Но
здесь главное не пере-
усердствовать.

В любом случае, как
утверждают в академии
астрологии, одежда и
ее тона не играют реша-
ющей роли при встрече
Нового года. Более важ-
ное требование состоит
в том, чтобы на празд-
ничных столах не было
блюд из курицы.

НАРЯДИМСЯ ПО-ПЕТУШИНОМУ

«В одежде каких цветов предпочтительнее
встречать наступающий новый год?

Елена СЕВОСТЬЯНОВА, ЦАО».

«Действуют ли в ЮАО музыкальные секции по обуче-
нию вокалу и могу ли я записаться, если мне уже 18 лет?

Марина ВЕТРОВА, ЮАО».

ЕСЛИ ДУША ПОЕТ

«Будут ли сносить дома
в связи со строительст-
вом пересадочного узла
возле станции метро
«Планерная»?

Валентина СЕРОВА,
СЗАО».

КАРМАНЫ 
ИНВЕСТОРОВ 
НЕ БЕЗДОННЫ

- Да что вы, об этом и ре-
чи не может идти, - заверила
«МС» начальник управле-
ния строительства префе-
ктуры СЗАО Татьяна Ко-
роткова. - Во-первых, там
достаточно свободного мес-
та, а во-вторых, кто же возь-
мется сносить дома несно-
симых серий? Таких богатых
инвесторов не найдется.

Название Адрес Телефон Cтоимость 
образовательного обучения

учреждения в месяц

Детская Борисовский пр., 394-23-22 1250 руб.
музыкальная 12, корп. 2
школа № 48

Московский просп. Андро- 112-13-46 2560 руб. - 
колледж пова, 48 подгото- 

импровизационной вительное
музыки отделение, 

3040 руб. - 
обучение

Детская Днепропетров- 312-24-81 1000 руб.
музыкальная ская ул., 8А
школа № 60

Как сообщили «МС» в
управлении культуры
префектуры ЮАО, в окру-
ге для юных музыкантов
открыты двери приблизи-
тельно десятка музыкаль-
ных учебных заведений.

Ниже приведены данные
об учреждениях, имеющих
группы по обучению вока-
лу. Записаться в них может
практически любой жела-
ющий, и 18 лет - это не
предел.
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«Друг недавно сказал,  что если, допус-
тим, забыл дома мобильник, можно по-
слать SMS с уличного таксофона. Звучит
фантастично, но чего не бывает в век высо-
ких технологий. Не проясните ситуацию?

ВАЛЕНТИН, менеджер».

SMS - С УЛИЧНОГО 
ТАКСОФОНА

Да, звучит фантастично, но это так. Жители
и гости столицы теперь смогут отправлять
SMS-сообщения и электронную почту прямо с
уличных таксофонов. Как уверяет пресс-
служба МГТС, новыми функциями, которые
ранее были доступны только владельцам мо-
бильных телефонов, Московская городская те-
лефонная сеть оснастила три тысячи карточ-
ных и монетно-карточных таксофонов. Всего в
Москве действует более 18 тысяч таксофонов. 

Правда, услуги эти довольны дороги по
сравнению с аналогичными, предоставляемы-
ми сотовыми компаниями. За отправку тексто-
вого сообщения с таксофона МГТС снимет с
карты две  тарифные единицы, что в зависи-
мости от номинала телефонной карты состав-
ляет от 3,8 до 6 рублей. Но зато,  согласитесь,
удобно. На всех таксофонах, где открыта
функция отправки SMS и электронной почты,
наклеены специальные стикеры с инструкци-
ей, чтобы вы не перепутали обычный таксо-
фон с «продвинутым».

РЕШАТЬ НАДО 
КОНКРЕТНО

«Я инвалид 2-й группы с 1998 г. Пол-
ностью плачу за весь комплекс услуг,
в том числе за ТВ-антенну и радио-
точку. Где-то я прочла о том, что вете-
ранам труда положены льготы. На
мои же звонки мне отвечают, что ин-
валиды должны платить сто процен-
тов. Так ли это?

Надежда ПРУСАКОВА, 
ЮВАО».

Вот что в отно-
шении этого воп-
роса нам сообщи-
ли в канцелярии
Д е п а р т а м е н т а
социальной за-
щиты населения
г. Москвы. В дан-
ном письме много
неясностей. На-
пример, является
ли Надежда Пру-
сакова пенсио-
неркой, инвали-
дом по труду,
о ф и ц и а л ь н о
оформленным ве-
тераном труда и

прочее. Для выяс-
нения своего кон-
кретного вопроса
ей нужно собрать
все документы и
обратиться в тер-
риториальный ор-
ган социального
обеспечения. Что
же касается льгот
на перечисленные
услуги (антенна и
радиоточка), то
они действитель-
но существуют, но
распространяют-
ся только на оди-
ноких инвалидов.
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ПОД НОВЫЙ ГОД, НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ:
ПОДУМАЙТЕ, НЕ ЗАБЫЛИ ЛИ ВЫ
ЧТО-НИБУДЬ В СТАРОМ

Городское хозяйство:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (106), 29 декабря 2004 - 4 января 2005

ПРАЗДНИЧНЫЕ БУДНИ

Длинные праздники доставляют лифтови-
кам немало хлопот. К примеру, на майские
«каникулы» пришлось немало случаев ван-
дализма, поджогов кабин. Поэтому пред-
стоящую новогоднюю десятидневку здесь
намерены встретить, что называется, во
всеоружии. С этого и начался наш разговор
с генеральным директором МГУП «Мос-
лифт» Анатолием ЗОЛКИНЫМ.

- Для линейного персонала и ИТР, - ска-
зал он, - праздники станут рабочими дня-
ми. Учитывая интенсивность использова-
ния лифтов в этот период и, скажем так,
настроение москвичей, аварийные службы,
мобильные экипажи будут усилены. По ли-
нии ГО и ЧС мы готовим дополнительные
резервные бригады. Они обеспечены всем
необходимым для экстренных мер в любых
обстоятельствах. Регулярно проводятся за-
нятия - и на базе нашего предприятия, и со-
вместно с аварийными службами ДЕЗов. У
нас побывали руководитель комплекса го-
родского хозяйства Петр Николаевич Аксе-
нов, руководитель департамента ЖКХиБ
Николай Викторович Павлов. Они смогли
убедиться в том, что у нас создана действи-
тельно современная оперативная служба,
которая в короткий срок готова принять ме-
ры по устранению аварий.

Руководитель Мослифта убежден, что
неприятностей при пользовании верти-
кальным транспортом можно избежать, ес-
ли следовать элементарным правилам. Но
праздники иногда вносят нежелательные
коррективы.

- Чаще всего, - продолжает Анатолий
Алексеевич, - это связано с перегрузом, ко-
гда вместо, например, трех пассажиров в
кабину набивается десяток. Люди сами
подвергают себя риску. И обидно нашим
аварийщикам, которые вызволяют пасса-
жиров, выслушивать в таких случаях пре-
тензии по поводу плохой работы нашего
хозяйства.

Анатолий Алексеевич предложил мне
пройти по всей аварийно-спасательной

вертикали своего ведомства, начиная с
центральной аварийной диспетчерской.
Располагается она здесь же, в главном
офисе Мослифта на Ленинградском
проспекте. Отправились мы туда вместе
с Юрием Полотебновым, начальником
центральной аварийно-диспетчерской
службы. Здесь нет громоздкого пульта,
мигающих лампочек - все очень просто:
стол, несколько телефонов, компьютер.
И, конечно, главный диспетчер - Лариса
Краснова. В этой должности она пять
лет, но ее вполне можно причислить к
ветеранам Мослифта, поскольку она
отдала этому ведомству двадцать семь
лет.

То и дело диспетчеру приходилось отве-
чать на звонки. Поэтому наш «спазматиче-
ский» диалог попытаюсь изложить в фор-
ме монолога. Вот что поведала Лариса
Краснова:

- Да, в новогоднюю ночь и вообще в
праздничные дни звонков бывает много. К
нам стекается информация от других го-
родских служб. Это и пожарные, и скорая
помощь, и служба спасения. Сюда же обра-
щаются граждане, если по каким-то причи-
нам не могут дозвониться до территори-
ального филиала нашей службы. Номер те-
лефона есть в каждой кабине лифта. Курь-
езные ситуации? Да, случаются. Помню,
как нас одолевали звонками жильцы одно-
го из домов, когда котенок забрался в сис-
тему дымоудаления шахты лифта. Он мяу-
кал, а наши механики пытались разными
способами выманить его наружу... А если
серьезно, то основное назначение цент-
ральной диспетчерской - координация дей-
ствий всех аварийных сил Мослифта и ма-
невр этими силами в необходимых случаях.

Более подробно рассказал об этом Юрий
Полотебнов:

- Самая большая проблема для нас -
массовая остановка лифтов из-за перебоев
в энергоснабжении. Случается, что встают
разом две сотни лифтов. И для их быстро-
го перезапуска сил одного из наших вось-
ми специализированных управлений, кото-
рые работают непосредственно в округах,
бывает недостаточно. В этих случаях дис-
петчер организует экстренную помощь эки-
пажами соседних управлений.

Оказалось, Мослифт располагает сейчас
не только аварийными подразделениями,
но и собственной службой спасения. Есть
соответствующая экипировка, инструмент.
Люди, прошедшие подготовку спасателя,
входят в состав мобильных экипажей. На

эту тему мы беседовали с Виктором Нико-
лаевичем Соболевым, начальником штаба
ГО и ЧС Мослифта.

- Наши спасатели могут эффективно
действовать практически в любых нештат-
ных ситуациях, - подчеркнул он. - Имеются
в виду пожары, ликвидация последствий
взрывов, различных аварий и т.д. Есть у нас
мобильная станция на базе мощного грузо-
вика. На вид неказистая, но имеющая очень
серьезную начинку - свыше полусотни на-
именований различного оборудования и
инструментов, необходимых для действий
в особо сложных ситуациях. Она имеет соб-
ственный дизель-генератор, автономно ра-
ботающие насосы, тепловые фены для
просушки шахты, сварочное оборудование
и многое другое.

В отношении праздников Виктор Собо-
лев высказался очень четко и определенно:

- Новый год для нас - пик чрезвычайщи-
ны. В прошлый раз мы все праздничные
дни провели в дежурном оперативном ре-
жиме.

КТО ВОРУЕТ ВРЕМЯ?

Наш дальнейший путь - в специализиро-
ванное управление №14, расположенное
в СЗАО. На попечении этой аварийной
службы свыше семи тысяч лифтов. На-
чальник аварийного управления Влади-
мир Толстов сообщил, что на постоян-
ном дежурстве находятся четыре мо-
бильных аварийных экипажа. В каждом -
по два человека: водитель, который про-
шел обучение и как механик, и собствен-
но электромеханик лифтового оборудо-
вания.

- Как правило, - продолжил он, - в те-
чение дежурства на один экипаж прихо-
дится от пяти до десяти случаев застре-

За два последних десятилетия
многие из нас с грустью сми-
рились с тем, что созидатели,

кажется, вымирают как вид. Но вот
недавно я не только встретила че-
ловека из немногочисленного уже
племени созидателей, но и попала
в тот самый невозможный, не-
представимый день, когда забор-
чик никто не ломает. Человека зо-
вут Игорь Михайлович Шилин, а
заповедное место находится во
дворе дома № 7 по 2-му Войков-
скому проезду Войковского рай-
она САО.

Первоначально я прочитала в
районной газете его обращение к
жителям микрорайона. Игорь рас-
сказывал о том, что сделал в своем
дворе как старший по дому и двор-
ник, благодарил за помощь сосе-
дей и просил беречь сделанное.
Уверял, что за целый год не постра-
дали от злых рук ни одна клумба,
ни одна скульптура. И еще почему-
то просил извинения у работников
управы и ДЕЗа за причиненные им
неприятности. Захотелось познако-
миться с этим человеком, посмот-
реть на его необычный двор.

А он оказался обыкновенным
московским двором - открытым со
всех сторон, без забора и охраны.
Знакомясь с номинантами ежегод-
ного городского конкурса «Мос-
ковский дворик», видала я дворы и
получше, над оформлением кото-
рых поработали дизайнеры и архи-
текторы, где продумано все до ме-
лочей, но... Этот двор отличается от
них, как сделанная вручную глиня-
ная посуда - от сошедшего с заво-
дского конвейера дорогого серви-
за. Сервиз может быть очень хо-
рош, но красота его безлика. А
возьмешь в руки глиняную миску -
и, даже не зная имени человека,
смастерившего ее, задумаешься:
каким он был? Хмурился или улы-
бался, превращая бесформенный
кусок глины в эту чашку? О чем или
о ком мечтал, украшая ее наивным
узором? 

...Когда мы шли с Игорем Михай-
ловичем от станции метро «Вой-
ковская», обогнали пожилую жен-
щину с малышом.

- Эти к нам, - улыбнулся Игорь. -
Вот увидите, сколько их соберется
к вечеру. Один папа приезжает со
своим ребенком даже от ВВЦ.

Эта доступность двора была пер-
вым большим для меня удивлени-
ем: ведь сегодня антивандальными

устройствами и покрытиями снаб-
жается все, что нас окружает! Но и
эта защита часто оказывается нена-
дежной. Единственное надежное
средство - это, видимо, «антиван-
дальное покрытие» души. Как Иго-
рю это удалось? Он и сам не знает,
не о том думал пять лет назад, ко-
гда начал благоустраивать двор. Ни
дворником он тогда еще не рабо-
тал, ни старшим по дому не был -
просто вырос в этом дворе и с дет-
ства помнил его уютным, полным

веселых друзей и дружелюбных
жильцов.

...В этом году Игорю на день ро-
ждения соседи подарили фотоап-
парат. А пять лет назад все было
по-другому. И пальцем у виска кру-
тили, мол, зачем тебе это нужно? И
безжалостно крушили новые газо-
ны и клумбы, топтали цветы... А
Игорь делал и переделывал. И...
что-то важное произошло.

Те, кто бывал здесь до снегопа-
дов, видел образцовые газоны с
ровной шелковой травой, аккурат-
ные клумбы, оформленные раз-
ноцветными камнями. А весной и
летом от них глаз не оторвать - од-
них тюльпанов тысяча штук! А вот
здесь, показывает Игорь газон
прямо возле оживленной пеше-
ходной дорожки, проложенной не
во дворе, а на улице, - весной из-
под снега появляются настоящие
подснежники. Все уже привыкли и
ждут: расцветут - значит, пришла
весна. 

За кустами, цветами и травой он
ухаживает профессионально. Вот
они и радуют глаз всех, кто прохо-
дит мимо. А еще, как магнит, тянет
к этому дому маленьких и больших

детская площадка. Точнее, их во
дворе три. Самая большая - для са-
мых маленьких. Есть здесь все что
положено: качели, песочницы, бе-
седка и скамейки. И везде - игруш-
ки: большие и маленькие, мягкие,
пластмассовые, машинки всех раз-
меров, велосипеды, кукольные ко-
ляски, ведерки, куклы... «Где хозяе-
ва?» - спрашиваю. «А это общие, -
объяснила мне встреченная ста-
рушка, - все сюда приносят свои
игрушки и оставляют». 

Во дворе и на улице вокруг до-
ма есть разные животные: лягуш-
ки, поросята, щенки, крокодиль-
чики. Их никто не принес, этот ке-
рамический зверинец Игорь на-
шел на свалке - отходы какого-то
предприятия, брак. У одного зверя
уха нет, у второго - ноги, третий
вообще пополам развалился. Он
каждого отмыл, починил и посе-
лил в своем дворе. 

Есть на детской площадке и жи-
вые существа - в настоящем бас-
сейне. Сейчас, на зиму, он закон-
сервирован и прикрыт, а летом
малышей было не оттащить от не-
го: в прозрачной воде копошатся
пять черепах, рак и рыбка. Теперь
черепахи переселилась на зиму в
квартиру Игоря, в большой аква-
риум на кухне. 

Много чего еще увидела я в этом
дворе. Например, чистейший песок
на всех площадках. Осенью Игорь
проходит по нему граблями не-
сколько раз в день, чтобы убрать
сухие листья и семена, иначе они
начнут гнить в песке. Разноцветные
флажки по периметру площадки, а
на входе два «серьезных» флага:
один - Москвы, другой - России.

Четырехлетний мальчик охотно
объяснил мне, что на них изобра-
жено. Когда наступают сумерки,
площадку с четырех сторон залива-
ет свет. Идею о том, что детскую
площадку можно освещать за счет
средств управы, Игорь услышал на
встрече мэра столицы Юрия Луж-
кова с победителями городского
конкурса «Московский дворик». В
неделю Игорь организовал сбор
денег с родителей на покупку мощ-
ных светильников. Я видела это

объявление: «Сдавайте деньги ма-
ме Маши и маме Даши». 

В подвале в ящиках зимуют цве-
ты - весь пол ими уставлен. И еще
там стоят в рядок несколько санок
- самых простых, на каких он сам
катался в детстве. Тоже кто-то вы-
бросил, а он взял, отремонтиро-
вал, покрасил, привязал веревоч-
ки. Ребятишки теперь берут ка-
таться.

Подъезд меня тоже удивил. Ма-
ленькие лестничные клетки (дом-
то хрущевский), но на каждой пло-
щадке - домашние люстры, кресла,
цветы и картины. Стилевое разно-
образие хоть куда: репродукции с
картин русских художников, хохло-
ма, гравюры. Жители каждого эта-
жа украшали свою площадку как
могли. Надо ли говорить, что здесь

никто не бросает на пол окурки и не
пачкает стены!

Я несколько раз задавала Иго-
рю Михайловичу тот самый са-
краментальный вопрос: зачем
ему это нужно? Ведь должен же
быть, убеждена, у человека лич-
ный мотив для такого поведения.
Но Игорь не нашелся что сказать,
а ответила его жена Ирина. В кро-
хотной комнате они живут вчет-
вером: кроме Ирины и Игоря две
дочери - Юля пятнадцати лет и

трехлетняя Маруся. У Юли собо-
линые брови вразлет, как у отца,
и неожиданный, совсем не мос-
ковский, а какой-то северный го-
ворок. Оказывается, летние и
зимние каникулы проводит она у
бабушки под Костромой, а до
школы жила у нее почти круглый
год. Юля мне показала пачку фо-
тографий из костромской жизни.
Она хочет стать дизайнером-мо-
дельером, и у Игоря есть цель -
заработать денег на обучение
старшей дочери. Он сможет: уже
сейчас владельцы коттеджей
приглашают его оформлять дво-
ры и газоны. Белокурая крошка
Маруся молчалива и серьезна.
Вот с ее рождением и связано по-
явление личного мотива у Игоря
для переустройства и облагора-

живания двора и, как оказалось,
многого другого. Ирина расска-
зала:

- Я ходила беременная, а он бес-
покоился: где будет гулять малень-
кий, что вокруг увидит? На самом
деле это он сначала для Маруси
стал делать детскую площадку,
цветы сажать... Потом оказалось,
что в детский сад ее не возьмут -
мест нет. А жилплощадь у нас, са-
ми видите, какая. Вот мы и начали
ее расширять... за счет двора! 

Вот, значит, как некоторые лю-
ди решают свои личные семейные
проблемы! Озаботившись тем, где
и как будет гулять и воспитывать-
ся его маленькая дочка, Игорь уст-
роил настоящий придомовый дет-
ский сад еще для сотен ребяти-
шек. А заодно познакомил и под-
ружил их родителей.

В пересказе вся история выгля-
дит идиллично, на самом деле до
идиллии далеко. Потому-то в сво-
ем открытом письме в районную
газету Игорь и просил извинения у
главы управы и начальника ДЕЗа.
Пришлось-таки ему, добиваясь
помощи от районных властей, об-
ращаться через их голову в мэрию
Москвы, к журналистам. Забот,
хлопот и расходов чиновникам
прибавил. Но после всех конфли-
ктов сегодня они нашли общий
язык с беспокойным дворником,
поддерживают и морально, и ма-
териально, приводят во двор гос-
тей, награждают Игоря Михайло-
вича премиями.

...Собираясь на встречу с Иго-
рем, я решила подарить ему одну
из своих любимых книг - «Малень-
кого принца» Экзюпери. Каждый
видит в сказке свое, а я считаю, что
Маленький принц - самый добро-
совестный дворник. Он говорил
другу Лису: «Есть правило: встал,
умылся - прибери свою планету,
прочисти вулканы, выполи сорня-
ки». Он показал Лису страшный
рисунок: три огромных баобаба оп-
лели корнями и разрывают на час-
ти маленькую планету. Потому что
ее хозяин однажды утром поле-
нился убрать с нее мусор и сорня-
ки. Прощаясь с семьей Шилиных, я
поняла, что попала в точку: здесь
эту книгу будут читать и поймут, о
чем она. В Москве не растут баоба-
бы, но как хорошо, что во 2-м Вой-
ковском проезде живет человек,
готовый очищать планету.

Наталья КРАСОВА

В КАБИНУ -
Вам не приходилось встречать Новый год в за-
стрявшем лифте? И слава богу. То, что годится для
завязки романтической киноповести, в жизни будет
ощущаться совсем не здорово... Однако, учитывая
масштабы мегаполиса, статистическая вероят-
ность подобных случаев не исключена. Чтобы све-
сти ее к минимуму, МГУП «Мослифт» готовит свою
аварийную службу к работе в интенсивном режиме.

Валя, героиня пьесы Александра Вампи-
лова «Прошлым летом в Чулимске», каж-
дое утро начинала с того, что чинила за-
борчик. Починит, а днем его опять слома-
ют и через палисадник - прямо в чайную.
На следующее утро она опять починит, к
вечеру - опять сломают... Такой вот сим-
вол вечного конфликта между созидате-
лем и разрушителем. 

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

В МОСКВЕ НЕ РАСТУТ БАОБАБЫ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



9

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (106), 29 декабря 2004 - 4 января 2005

люди года
СОСЕДЕЙ, КАК И СУДЬБУ, 

НЕ ВЫБИРАЮТ. НО МОЖНО ВЫБРАТЬ
СТИЛЬ ОТНОШЕНИЙ С НИМИ: 

ОТ НЕНАВИСТИ ДО ЛЮБВИ - ОДИН ШАГ

ваний в лифтах. В первую очередь вы-
езжаем именно по таким вызовам, по-
скольку мы обязаны освободить людей
в течение получаса. Чтобы ускорить ра-
боту, в такие районы, как Строгино и
Митино, выдвигаем экипажи заранее.

Что же касается интересных историй
из практики, то они, по словам началь-
ника управления, чуть ли не каждый
день происходят.

- В праздники частенько застревают
целыми компаниями, - говорит он. - По-
ка ждут наших специалистов, начинают
разливать и закусывать тем, что несли с
собой. И когда мы открываем лифт,
всем уже как-то хорошо... Предлагают,
конечно, и нашим механикам угощение.
Но бывает, что и обматерят... Вообще, к
новогоднему дежурству мы относимся
очень серьезно. Ставим самых опытных
и выдержанных. Впрочем, на эту тему
вам лучше пообщаться с нашим диспет-
чером.

Дежурила по управлению в этот день
Лидия Мога. Ей и задал прямой вопрос:

- Бывают случаи, что люди оказыва-
ются между этажами в кабине лифта
как раз в тот момент, когда пора уже ку-
рантам бить?

- В новогоднюю ночь все непредска-
зуемо. Самые нетерпеливые успевают
даже за 10-15 минут затворничества ис-
портить лифтовое оборудование. Поэ-
тому тем, кто оказался в такой ситуа-
ции, хочу посоветовать проявлять хотя
бы минимум выдержки. Помните: ава-
рийная вас слышит, мы вам обязатель-
но поможем. У меня постоянная связь с
экипажами, о таких случаях сообщаю
им практически мгновенно, где бы они
ни находились.

- А не припомните...

- Курьез? Ну, это как счи-
тать... Вот, к примеру, по-
ступает сигнал, что в оста-
новившейся кабине заперта
беременная женщина, кото-
рой вот-вот рожать. Поеха-
ли наши механики, открыли
кабину, а там пожилая суп-
ружеская пара - и никого на
сносях. Какой смысл идти
на такие уловки? Мы-то по-
можем всем, но обман оста-
ется обманом... Бывает, лю-
ди роняют ключи в шахту
лифта. Доставать их из при-
ямка - хлопотное дело: надо
попасть в машинное отделе-
ние, лифт остановить...

Разговор на тему ключей
и запоров продолжил Вла-
димир Толстов:

- Парадокс состоит в
том, что наши экипажи не
всегда могут сразу попасть
в нужный подъезд. Все
ставят домофоны, а клю-
чей от некоторых в диспет-
черских нет. Бывает и так,
что люди на верхних эта-
жах отгораживаются до-
полнительными металли-
ческими дверями - и тоже
«забывают» передать ключ в диспет-
черскую. Все это крадет у нас время.

ИДЕМ В РАЗВЕДКУ

В ожидании очередного вызова мы об-
щались с электромеханиками в комна-
те дежурных экипажей. Ничего лишне-
го здесь нет: кожаные кушетки, стол,
телевизор. Нормальные условия для

того, чтобы передохнуть и перекусить
в промежутках между выездами.

Один из моих собеседников - Сергей
Булохов - универсальный специалист:
прошел обучение на спасателя, как го-
ворится, по полной программе. В Мос-
лифте он с 1977 года, а в аварийной
службе - уже два десятка лет.

- Бывало, что новогодняя ночь про-
ходила спокойно?

Подумав немного, Сергей начинает
рассказывать:

- Года четыре назад мы под Новый
год стол здесь накрыли. Конечно, без
излишеств - только с чаем и тортом.
Кто-то из нас предложил всем дружно
помолчать и посмотреть в течение од-
ной минуты вверх... Мы последовали
совету - и сбылась примета: с одиннад-
цати вечера до часу ночи ни одного вы-
зова не было.

Выяснить, какое отношение имеет
эта история к реальности, уже не успе-
ваю: диспетчер дает команду на выезд.
На аварийной «газели» отправляемся
на улицу Маршала Василевского, дом
9, корпус 2. Предварительный диагноз:
остановка кабины с пассажиром где-то
между третьим и четвертым этажами.
На полутемной площадке четвертого
этажа электромеханик Василий Гороб-
ченко не теряет ни минуты. Для начала
просит «сидельца» отойти от двери и
не предпринимать никаких действий.
После этого в ход идет специальный
ключ. Несколько уверенных движений
- и внешние створки раздвигаются. Ус-
тановив упоры, Василий принимается
за дверь кабины. Через считанные ми-
нуты мы вызволяем из заточения
средних лет мужчину. Он роняет сухое
«спасибо!» и спешит по лестнице
вверх.

Пока Василий Горобченко собирает
инструмент, спрашиваю, всегда ли ре-
акция бывает такой.

- Да по-разному реагируют, - он по-
жимает плечами. - Чаще всего, конечно,
благодарят. Но иной раз и без милиции
не обходится. В общем, каждый раз
идешь, словно бы в разведку.

Петр ПОЛЫНОВ

КАК В РАЗВЕДКУ

Втом-то и дело, что пресса перетирает самые пу-
стяковые заявления политиков и дипломатов,
берет нескончаемые интервью у рок-кумиров,

обхаживает толстосумов-олигархов, а вот о тех, кто
«просто работает», в последние годы почти совсем
не рассказывает, словно это не они настоящая соль
земли, а паразитирующая на их труде так называе-
мая элита. И захотелось исправить этот перекос.

Представляю: ведущий специалист госжилин-
спекции по Северо-Восточному административному
округу Марина Анатольевна Косточкина. Курирует
два района - Алексеевский и Ростокино. Сфера дея-
тельности - от конька крыши жилого дома до подва-
ла, и таких домов - многие и многие десятки, а знать
надо проблемы каждого из них. Она и знает, по-
скольку перетрогала за эти годы едва ли не все их
стены, кровли и инженерные коммуникации. Спра-
шиваю ее:

- В чем ваша главная задача?
- Защищать интересы жителей! - отвечает твердо

и без раздумий.
- Докажите.
Идем с ней по Сельскохозяйственной улице. Она

показывает дом на противоположной стороне:
- Вон в той квартире затеяли самовольную пере-

планировку. Соседи заметили, что рабочие выбра-
сывают в контейнеры крупные куски бетона, и испу-
гались - не дай бог, затронуты несущие стены. Дом
ведь может обрушиться. Написали нам заявление:
есть ли у хозяев разрешение на перестройку кварти-
ры? Я пошла проверять эту жалобу - хозяйка меня
попросту не пустила. Пришлось направить ей пись-
менное уведомление. Только после этого удалось
проникнуть в жилище. Проверили - документов на
перепланировку действительно не было. Правда,
работы хозяева к тому времени успели завершить.
Но это ничего не значит - документы-то на эти дей-
ствия не оформлены.

- А если владельцы квартиры подсуетятся и
оформят их?

- Тоже еще не финиш. Тут важно, как посмотрит
на эту перепланировку межведомственная комис-
сия управы. Может и согласиться, если переделки
не угрожают безопасности соседей. А может и по-
требовать все восстановить, если, например, из-за
этого нарушена система вентиляции. Тогда хозяе-
вам придется заняться «реставрацией».

- А случается, что и несущие стены ломают?
- Да нет, до этого не дошло. А вот арки в них про-

бивают. Правда, добиться этого не так-то просто -
нужно положительное заключение института Мос-
жилНИИпроект. А там народ работает дотошный и
твердый. Придется побегать, пока вырвешь реко-
мендации специалистов - как и за счет чего усилить
проем для арки. Впрочем, сейчас и бегать уже не
надо - вышло распоряжение, запрещающее вообще

трогать несущие стены. Комфорт комфортом, а без-
опасность дороже.

Улыбка у Марины Анатольевны, похоже, никогда
не сходит с лица. Может, она с ней и родилась? Мне
и раньше приходилось встречаться со специалиста-
ми жилинспекции. Это были битые, железные му-
жики, как правило, отставные военные. А тут такая
милая, добрая, мягкая женщина... Позже ее коллеги
мне рассказали, что она может быть жесткой, въед-
ливой и непоколебимой, когда жителей несправед-
ливо обижают. Специалисты ДЕЗов и РЭУ об этом
знают и стараются как можно скорее выполнять ее
предписания по устранению всяческих недостатков.
С ней лучше не спорить - все равно додавит. Прав-
да - заочно и сугубо для меня - она и их жалеет:
средства, как всегда, ограниченны, не хватает мате-
риалов, квалифицированных кадров. Мечутся, как
угорелые, затыкая то и дело возникающие прорехи.
Жалеть жалеет, а все равно спуску не дает. Крути-
тесь, ребята...

У ведущего специалиста жилинспекции СВАО с
ласковой фамилией Косточкина твердый и упрямый
характер. По своей должности она выступает вроде
как арбитром между чиновниками и жителями. Если
дезовцы согрешили - задаст им жару, если сами жи-
тели виноваты - тут уж извините. Когда место нашей
встречи переместилось в ее кабинет, Марина Ана-
тольевна рассказала такую вот историю. Женщина
жаловалась, что она живет на последнем этаже, где
постоянно не хватает давления горячей воды.

Марина Анатольевна кого только не тащила на
центральный тепловой пункт - и работников ДЕЗа, и
тепловиков. Но они только разводили руками: все
вроде бы в порядке. Прошлись буквально по всей
цепочке. Может, закавыка все-таки в самой кварти-
ре? Но дама никого не допускала туда. Наконец Ко-
сточкина нашла ее телефон, убедила, и та наконец
открыла двери. Оказалось, проблема была в стояке
- из-за строительного брака труба постепенно засо-
рилась, давление упало. Все это устранили в счи-
танные часы, заменили участок коммуникации. Но
сколько же терпения и такта понадобилось Марине
Анатольевне, чтобы уговорить хозяйку допустить
специалистов!..

Жалобы, предписания, беготня по инстанциям,
контроль за исполнением - словом, беличье колесо.
И это все?

- Что вы! - одаряет меня Косточкина своей неис-
требимой улыбкой. - Это только часть нашего рабо-
тающего «айсберга». Вот через пять минут после
разговора с вами понесусь на тендер - участвую в
комиссии, где соревнуются фирмы-подрядчики на
право участия в тех или иных видах работ на буду-
щий год.

- И что, это реальное состязание? А вы-то при
чем?

- Да, конкуренция идет серьезная, претендентами
иной раз выступают до десятка организаций и
фирм, и с мнением жилинспекции члены комиссии
считаются - мы-то знаем, кто как работал на преды-
дущих объектах, какова квалификация их специа-
листов, достаточно ли технически они оснащены. А
кто, как не мы, знает все болевые точки районов?

Еще, продолжает Марина Анатольевна, жилин-
спекция участвует в осуществлении программы
«Мой двор, мой подъезд», заботится о том, как
устроены рабочие места консьержек, проверяет
системы видеонаблюдения. Сейчас для жилинспе-
кторов очень актуальна программа по установке
теплосчетчиков - тут тоже надо проверять, пра-
вильно ли они смонтированы.

Журналист - он ведь почти как следователь по
особо важным делам. А потому я с пристрастием
допросил начальницу Косточкиной Ирину Вячесла-
вовну Стулову о том, что представляет собой Ма-
рина Анатольевна как человек и как специалист.

- Давайте наоборот, - сказала суровая руководи-
тельница. - Сначала - как специалист, а потом - как
человек. Хотя...

Она явно задумалась над расстановкой понятий.
Потом махнула рукой:

- Марина - специалист очень хороший - прошла
работу в районе, основательно освоилась и на ок-
ружном уровне. Окончила наш профильный инсти-
тут - Московский инженерно-строительный, нашла
свою нишу в жизни - пять лет назад она очень
плотно вписалась в коллектив. Бывают у нас кри-
тические моменты, ну, скажем, снегопады, обру-
шения сосулек и снежных шапок. Она готова без-
отказно выйти и в выходные дни, чтобы провести
проверки. Словом, замечательный, бесконфликт-
ный человек, знающий специалист.

...Попросил Косточкину рассказать о каком-то
необычном Новом годе, случившемся в жизни.

- Был такой, только с моим мужем. Мы еще не
были женаты. Я пригласила его в свою компанию
на встречу Нового года. А он этот дом найти не
смог. Так и встретил праздник на площадке элект-
рички.

- Как накроете праздничный стол?
- Еще не знаю, но одно блюдо будет обязательно

- селедка под шубой, муж и сын ее обожают.
...Окружная жилинспекция находится в двух ша-

гах от церквушки, которую в народе зовут «Нечаян-
ная радость». Проходя мимо нее, я пожелал герои-
не моего рассказа множества нечаянных радостей
в наступающем году.

Виктор ШИРОКОВ
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ПОЖЕЛАЙ ЕЙ 
НЕЧАЯННЫХ РАДОСТЕЙ...

Она искренне изумилась, ко-
гда я сказал, что хочу напи-
сать о ней в газете:

- Да что вы?! Я просто рабо-
таю, я - как все...

Проснулась как-то утром Антонина Иванов-
на в плохом настроении. Даже на люби-
мую работу идти не хотелось... Что такое?

Почему? И вспомнила, как накануне вечером,
усталая, возвращалась домой. Вошла в подъезд
- и так тоскливо стало на душе, так неприятно...

Вроде бы привыкла уже за 25-то лет жизни в
этом доме, расположенном в районе Солнцево,
что стены исписаны, везде окурки валяются...
Но тут что-то особенно зацепило.

Решила Андреева совершить революцию в...
отдельно взятом подъезде. А характер ее таков:
если возьмется за какое дело, все обдумает, а
потом ни за что не отступит.

Сначала Антонина Ивановна собрала жиль-
цов и предложила сообща подумать, как приве-
сти подъезд в порядок. Только соседи в это вни-
кать не стали. Мол, напрасная затея. Ничего
здесь не изменишь, только время напрасно по-
тратишь. Не приучен наш народ порядок соблю-
дать.

Тогда она вместе с мужем вставила в окна
разбитые стекла. Супруг, как и всегда за их дол-
гую семейную жизнь, не стал уклоняться от об-
щественной работы, а по-мужски, то есть де-
лом, доказал, что все ему по плечу.

Потом пришлось утеплить оконные рамы, по-
красить их, установить подоконники из пено-
пласта, чтобы зимой на них не замерзали цветы.

Когда же чета Андреевых все это успевала де-
лать? Ведь оба работают.

А все очень просто. Приходит Антонина Ива-
новна с работы, вкусным ужином накормит му-
жа, старенькую мать, а иногда и взрослую дочь,
что живет по соседству и частенько прибегает к
родителям на огонек... И аккурат в то время, ко-
гда большинство наших сограждан уютно уса-
живаются перед телевизором, берет ведро,
швабру - и в подъезд, чтобы наводить порядок
на каждом из девяти этажей своего подъезда.
Мыть окна, стены, выгребать мусор...

В этом доме есть и штатная уборщица. Но она
обслуживает несколько подъездов, справиться
с таким объемом работ ей очень сложно. А вот
на пару с Антониной Ивановной и работается ве-
селее, быстрее, да и результат впечатляет -
подъезд блестит от чистоты.

Позже на обновленных окнах появились за-
навески. Пусть из кусочков тюля, но чистенькие,
аккуратные. Муж Антонины Ивановны прибивал
струнные карнизы собственного изготовления,
что-то усовершенствовал...

Не так давно почти на каждом этаже специ-
ально для курильщиков появились старенькие
столики с пепельницами, которые, увы, Антони-
на Ивановна вытряхивает в мусоропровод сама.
Но многим мужчинам уже стыдно бросать окур-
ки на пол...

На темно-зеленых стенах появились кашпо с
цветами. «Случается, их иногда и приворовыва-
ют некоторые предприимчивые граждане... Но
издержки неизбежны при любой работе», - по-
смеивается она.

С каждой зарплаты Антонина Ивановна от-
кладывает небольшую сумму денег «на подъ-
езд».Такая вот графа расходов однажды появи-
лась в семейном бюджете Андреевых. Хотя Ан-
тонина Ивановна - знающий экономист с боль-
шим стажем и деньги считать умеет.

«На доброе дело не жаль и немного потра-
титься», - с улыбкой говорит она.

Хотя было и такое, когда ковровые дорожки,
что постелила Антонина Ивановна, кто-то про-
сто выбрасывал на улицу. Воровали цветы, оп-
рокидывали пепельницы, высыпали мусор воз-
ле мусоропровода...

Антонину Ивановну все это не остановило.
Она по-прежнему каждый день вечером входит
в подъезд, где живет много разных людей, и ук-
рашает им жизнь.

Наверное, многие из соседей реагировали на
когда-то царивший здесь беспорядок так же,
как Антонина Ивановна. Но кто-то побоялся
лишней работы, кто-то решил не обращать вни-
мания... Увы, у Андреевой помощников так и не
нашлось. Но Антонина Ивановна от души раду-
ется и тому, если кто-то из соседей цветы с да-
чи привез да в вазочке на столик в подъезде по-
ставил, кто-то репродукцию картины на стену
повесил... «Значит, не напрасно я столько труда
вложила! Добрые ростки всегда всходы да-
дут...» - философствует она.

Признаюсь, мне приятно бывать в гостях у
Антонины Ивановны. Заходишь в ее аккурат-
ный, симпатичный подъезд и сразу понима-
ешь - здесь есть люди, которым небезразлич-
но, в каких условиях живут они, их близкие, их
соседи...

Тамара САПЕГИНА

- Старшей по подъезду я
стала утром, - смеется Анто-
нина Андреева. Но в каждой
шутке, как известно, есть
доля правды.

ОДНАЖДЫ 
В ПОДЪЕЗДЕ
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Москва тоже строит мосты.
Один из них, через Моск-
ву-реку у храма Христа

Спасителя, был открыт 3 сентяб-
ря. Он соединил Пречистенскую
и Берсеневскую набережные,
став частью Золотого туристи-
ческого кольца столицы. По это-
му кольцу смогут гулять одно-
временно около ста тысяч тури-
стов. Остров между Берсенев-
ской набережной и Якиманкой
преобразится: исчезнут обвет-
шалые здания, кривые тротуа-
ры, какие-то деревянные вре-
мянки незапамятных времен...
Здесь будет пешеходная зона с
магазинчиками, кафе, здесь
приятно будет гулять и можно
прятаться в жаркий день в тень
исполинского Петра, сжимаю-
щего в руке свой еще никем не
прочитанный золотой указ.

Но не об этом думаешь, ока-
завшись на новом московском
мосту.

На этом мосту очень тихо. Не
раздражает слух шум автомоби-
лей, здесь даже беззаботная мо-
лодежь говорит вполголоса. Ка-
жется, будто, пройдя по нему, ста-
новишься другим человеком. До-
рога ведет прямо к храму Христа
Спасителя, в котором заключена
такая великая духовная и нравст-
венная сила, что невольно хочет-
ся стать чище, лучше, сделать до-
брое дело. Здесь почему-то хочет-
ся загадать желание и думать, что
оно непременно сбудется. 

Не торопитесь переходить
мост. Постойте у резных чугун-
ных перил, переведите дыхание,
поздоровайтесь с пожилым не-
знакомым вам человеком, оста-
новившимся неподалеку от вас.

Он многое видел и пережил в
этой жизни. О чем он думает
сейчас, глядя на кремлевские
стены, над которыми плывет мо-
розный туман? И почему слезят-
ся его глаза - то ли от ветра, то
ли от того, что память возвраща-
ет его во времена, когда храмы
рушились и мечтать можно было
только об одном - остаться бы в
живых.

Медленно, тяжело катятся под
мостом серые декабрьские вол-
ны. Золотятся в вышине купола
Христа Спасителя. Наступает но-
вый - 2005 год. Не просите ниче-
го для себя. Думайте о своих род-
ных, о родителях, о детях. Думай-
те о том, что их жизнь должна
стать лучше и что вы можете для
этого сделать.

- Эй, не бросайте окурки в реку!
Строгий охранник, несущий

вахту на мосту, делает это заме-
чание двум юным девицам, кото-
рые, вероятно, уверены в том,
что мосты строят только для того,
чтобы по ним переходили через
реку.

Если вдуматься, мосты соединяют не только берега. Они объединяют лю-
дей и даже страны. Они связывают годы и даже эпохи.

...Во Франции построен самый высокий, самый грандиозный в Европе,
а может, и во всем мире мост. Он выше Эйфелевой башни. Теперь фран-
цузы смогут добираться до Каннского побережья гораздо быстрее, ми-
нуя долгие объездные пути. Французы ликуют и уже готовятся к сезону
грядущих отпусков. И в Санкт-Петербурге совсем недавно был открыт
очередной мост через Неву, чем-то напоминающий французский, кото-
рый не нужно будет разводить на ночь для прохода большегрузных ко-
раблей. Петербуржцы рады, но как народ северный более сдержанны в
своих эмоциях.

ВРЕМЯ МОСТОВ

Новогоднее настроение, бы-
вает, приходит к нам, толь-
ко когда мы окажемся уже

за праздничным столом с бока-
лом шампанского в руке, слушая
очередное телепоздравление
президента. А до этого происхо-
дит нечто совершенно другое: на
работе сплошные нервы, началь-
ство теребит, департамент требу-
ет отчет... Держишься, конечно,
пуговицы на пиджаке не рвешь,
говоришь себе: «Стоп! Впереди
Новый год, пора чудес, надо со-
ответствовать...»

А как соответствовать, если уже
мало кто верит в чудеса? Поле чу-
дес еще крутится по пятницам у нас
перед глазами, сыплются с него
призы, а вот веры в чудеса все рав-
но почти не осталось. 

Но такие настроения допустимы
только сырой, слякотной осенью и
совершенно неприемлемы в дека-
бре, когда приходят сухие морозы
и крыши, дороги, машины, пусть и

ненадолго, покрываются белым
снегом. Посмотрите, в витринах
дорогих магазинов появляются
объявления о праздничных скид-
ках, и английское заколенное
пальто, на которое вы заглядыва-
лись, но всегда сердито проходи-
ли мимо, уже не кажется вам не-
досягаемой мечтой, и если оно
продержится в витрине до очеред-
ных новогодних скидок, то вы уже

вплотную подберетесь к его по-
купке. Отличное должно быть на-
строение!

- Добрый день! Общество созна-
ния Кришны приглашает вас...

- Спасибо, - отвечаете осознан-
но, - в другой раз, уважаемый!

Веселее, граждане, товарищи,
господа! Ведь вы получили тринад-
цатую зарплату? Так отчего бы вам
не заглянуть в ближайшее казино
или в игровой клуб, который еще
ближе, и не снять крупный куш ты-
сяч так на двадцать-тридцать?
Вдруг удача подстерегает вас, а вы
все артачитесь да противитесь,
ссылаясь на воспитание и иные бо-
лее высокие литературные идеалы. 

Падает снег в предновогодней
Москве, ложится на дороги и тут
же исчезает. Люди в теплых оран-
жевых куртках, снегоуборочные
машины не дремлют, не дают сне-
гу ни малейшего шанса. Снегопла-
вильные пункты гостеприимно
распахивают свои ворота тяже-
лым самосвалам с надписью
«снег». Снег, кажется, задержива-
ется только на Перерве, по бере-
гам Москвы-реки, да еще в Коло-
менском, где, оказавшись в при-
родоохранной зоне, он может
смело лежать до весны.  Мороз
пытается что есть сил сбить тем-
пературу, трясет сердито градус-
ником, но у него пока что ничего
не получается. Ртутный столбик

упорно не желает катиться вниз,
температура предательски высока
- минус 2-6 градусов. С такой тем-
пературой ему срочно «скорую»,
срочно в Склиф!

- Мама, хочу такого петушка!
- Пойдем, пойдем, я тебе другое

покажу...
В ГУМе, у фонтана, там где те-

перь возвышается серебряная
сваровская елка,  сидит смирно на
жердочке петух в натуральную ве-
личину, смотрит на всех черными
глазами и молчит. Потом вдруг
забьет крыльями, головой завер-
тит и пропоет что-то, напоминаю-

щее отдаленно «кукареку!». На-
род от неожиданности шарахает-
ся, восхищенно тычет в птицу
пальцами и, конечно, хочет ее ку-
пить. «72.400» - висит на петушке
ценник.

- Это, безусловно, в рублях, гра-
ждане. Это мы еще осилим...

ГУМ бурлит. В шубных салонах
дамы в песцах и норках присмат-
ривают себе новые наряды. Отде-
ление воинов первого года служ-
бы - шинели еще несколько под-
висают на их плечах - плутает по
бесконечным торговым линиям и
синхронно вглядывается в глаза
симпатичных девушек. Желтые
китайские цыплята оккупировали
прилавки сувенирных лавок - де-
ваться некуда, хочешь не хочешь,
а надо покупать птичку. Иногда
среди этого пернатого царства
встречается российский снеговик,
который еще как-то пытается

удержать позиции геро-
ев русских народных
сказок. Дед Мороз уже
не в счет. Он теперь да-
же по паспорту Санта
Клаус.

Итак, что у нас с на-
строением? Вроде бы
посветлело на душе?
Ну тогда садитесь в ав-
тобусы, троллейбусы,
трамваи Мосгортранса,
езжайте по незнакомо-
му маршруту, и вы не-
пременно улыбнетесь,
почувствуете тепло на
сердце, потому что уп-
равляют ими самые на-
стоящие Деды Морозы
и Снегурочки. Смотрите
на проплывающие за
окном красоты: наря-
женные елки, разукра-

шенные витрины, церкви с золо-
тыми куполами, старинные особ-
няки, на дорогие машины, в конце
концов, смотрите, они ведь тоже
украшают город. Смотрите и ду-
майте только о положительном.

На Красной площади снег не
падает, а, закручиваясь спира-
лью, летит куда-то вверх, в черне-
ющее небо. На колокольне Ивана
Великого по-хозяйски располо-
жились голуби и галки, укрылись
крыльями, спешат выспаться,
зная, что в новогоднюю ночь на
площади затрещат хлопушки, пе-
тарды, народ кинется обнимать-
ся, целоваться - тут уж глаз не
сомкнешь.

У Исторического музея ходит в
мягких сапогах император Нико-

лай II, рядом Ленин с алым бан-
том в петлице, почему-то особня-
ком держится автор «Капитала»
Маркс, кутаясь в свою дремучую
бороду. По случаю новогодних
праздников они, не сговарива-
ясь, подняли цены - сфотогра-
фироваться с исторической лич-
ностью стоит 150 рублей. Фото-
графируются! Надо же как-то
поднимать настроение.

Его зовут Асамаи, и он с това-
рищами отвечает за чистоту тер-
ритории у станции метро «Вар-
шавская». Ему двадцать восемь
лет. Он приехал в Москву полто-
ра года назад из таджикского го-
рода Такоб. Трое суток ехал,
стоя в тамбуре поезда. «Это нор-
мально». Теперь он работает в
качестве дворника и жизнью до-
волен.

- Дома жизни вообще нет.
Асамаи подружился с моло-

дым бездомным псом, который
выглядит упитанным и веселым,
и разговаривает с ним на таджик-
ском языке. Пес отвечает ему ла-
ем. Семья Асамаи в Такобе тоже
будет встречать Новый год, он
регулярно посылает домой день-
ги, и у них на столе будет плов и
еще какие-то блюда, название
которых трудно разобрать.

- А в Москве как Новый год
встречать будешь?

- Работать буду.
С Новым годом, дорогой!
С Новым годом - все!

БЕЛЫМ ПО БЕЛОМУ
РЕПОРТАЖ ПРОХОЖЕГО
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НОВЫЙ ГОД - ТАК С МУЗЫКОЙ!

ЭТОМУ ПОМОГУТ
ЦВЕТОМУЗЫКАЛЬНЫЕ ЕЛКИ
НА ГОРОДСКИХ ПЛОЩАДЯХ

Свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (106), 29 декабря 2004 - 4 января 2005

Я видел, как ставили эту елку воз-
ле станции метро «Автозавод-
ская». С площадок автоподъем-

ников монтажники крепили к стволу
ярусы ветвей, словно бы собирая дет-
скую пирамиду. А потом пожалел, что
наблюдал эту сборку - новогодняя ел-
ка должна быть неким таинством, ко-
торое надо открывать для себя сразу
и внезапно. Однако даже несмотря на
это, однажды вечером она останови-
ла меня и заставила замереть. 

Трудно было даже определить ее
цвет. Снежно-васильковый? Льди-
сто-фиолетовый? Ель была высо-
ченной и сияла каким-то глубинным
внутренним светом. Электрические
снежинки бежали по ней снизу
вверх, затухали, а мгновение спустя
продолжали свой фонтанирующий
взлет. Многогранное светящееся ос-
нование, выполненное из молочно-
белых пластиковых щитов, видимо,
скрывало приборы, которые управ-
ляли этим волшебством.

Я побывал у нескольких городских
елок, чтобы сравнить их световое уб-
ранство. Свидетельствую: они не-
сравнимы. У каждой есть своя изю-
минка. И едва ли не рядом с каждой
стоит Дед Мороз с сумкой-мешком
для писем малышни.

Наблюдал такую картинку: красно-
щекий бутуз лет пяти терпеливо пых-
тел, пытаясь засунуть в сумку от-
крытку. Мать подсказывала ему, как
это быстрее сделать. Я спросил у нее:

- И что у него за мечта, о чем он
просит Деда?

- Санки с рулем...
- А будет от него такой подарок?
- Обязательно!
Гм-м... Санки с рулем! У XXI века -

свои заморочки, своя техника даже
у самых маленьких. В наши годы мы
управляли пятками - и поворачива-
ли, и тормозили сани таким нехит-
рым способом. Правда, потом по ве-
черам отцы чертыхались, подшивая

дратвой новые подошвы, выкроен-
ные опять-таки из старых валенок, а
на всякий случай задники валенок
еще и обтягивали какой-нибудь под-
вернувшейся кожанкой.

...Феерия света, заливающая в
предновогодние вечера столицу, по-
ражает. Возникший словно по кол-

довству электрический город тем не
менее дело рук человеческих. Они не
волшебники, но они - Мастера. Что-
бы узнать, кто готовил для москви-
чей этот фантастический Светоград,
я обратился к руководителю Комите-
та рекламы, информации и оформ-
ления города Владимиру Макарову.

- Владимир Петрович, в предново-
годье сияющая огнями Москва тра-
диционно хороша. А что новенького
вы приготовили нынче для горожан?

- Все, что вы видите на улицах ве-
черней столицы, возникло не по мано-
вению кудесника. Готовиться к встре-
че Нового года мы начали еще в июле.

Объявили открытый конкурс среди
дизайнерских фирм на лучшую кон-
цепцию оформления города к празд-
нику. Выбрали лучшую, дополнили ее
наиболее выигрышными элементами
из других проектов. По-своему этот
синтез тоже является новшеством.

В сентябре организовали тендер
среди фирм-подрядчиков на право
участвовать в реализации новогод-
него оформления города.

- Я побывал у елки на улице Авто-
заводской - такого чуда еще нико-
гда не видал...

- Это тоже наше ноу-хау - «елки-
снегурочки». Они установлены у
Триумфальной арки, на Новом Арба-

те у здания мэрии и на Калининском
мосту, возле библиотеки Ленина, на
многих других городских площадях.
Оригинальная композиция из трех
елей - «Метелица» - на площади До-
рогомиловской заставы.

Цветомузыкальные елки радуют
москвичей у Большого театра, на По-
клонной горе, где, кстати, ель обору-
дована еще и системой караоке, так
что с нею можно спеть дуэтом. Ря-
дом с этой «елочкой» 32-метровой
высоты устроена целая скульптур-
ная композиция - 9-метровый Дед
Мороз окружен большой компанией
снеговиков. Каскад света на ней

обеспечивают свыше трех тысяч
светодиодных элементов. Это позво-
ляет с помощью компьютера про-
граммировать постоянно меняю-
щийся узор.

- Море света разливанное, навер-
ное, обходится недешево?

- Да, но оно того стоит - Новый
год, согласитесь, случается не часто.
Надо, чтобы москвичи, а особенно
детвора надолго запомнили это мно-
гоцветное, переливающееся всеми
цветами радуги действо.

Но дело не только в финансовых
затратах. Понадобился поистине ти-
танический труд наших дизайнеров и
мастеровых, чтобы Москва так заси-
яла. Для светового оформления го-
рода развесили свыше 200 километ-
ров электрогирлянд. В этом году
впервые их протянули вдоль всего
Каширского шоссе вплоть до самой
МКАД. Развесили их по Варшавке,
Ленинградскому, Волгоградскому,
Кутузовскому проспектам и т.д.

- В своих походах по городу я за-
метил новинки не только в иллюми-
нации, но и в других оформитель-
ских элементах.

- Новые подходы должны осуще-
ствляться комплексно, только тогда
можно добиться целостного впечат-
ления. Да, совершенно по-новому
мы оформили здание Центрального
телеграфа, другие важные объекты.
На улицах Москвы размещено свы-
ше двух тысяч поздравительных
плакатов размером 120 на 180 см -
так называемого сити-формата. А
вот новогодняя «открытка» с под-
светкой на доме Пашкова достигает
целых 450 кв. метров.

Над многими улицами протянуты
перетяжки, обрамленные диодами.
Они выполнены по новой технологии
- методом так называемой сублима-
ционной термопечати, покрыты се-
ребристой пленкой, не только смот-
рятся красиво, но и очень прочны.

Впрочем, словами невозможно
описать праздничную Москву. При-
глашаю самих москвичей пройтись по
ее улицам и площадям, оценить труд
сотен художников-оформителей, ди-
зайнеров, монтажников, которые го-
товили этот чудесный праздник.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Мне и самому довелось как-то побыть Дедом Морозом.
Учрежденческим. Незабываемые, доложу я вам, впе-
чатления, хоть и столько лет прошло!

Прежде всего бывалые люди занялись тщательным подбо-
ром Снегурочки из числа сотрудниц. Отвечать она должна бы-
ла двум основным требованиям: быть миловидной особой
(желательно до бальзаковского возраста) и стойко перено-
сить нештатные перегрузки. Экипировались мы в костюмер-
ном запаснике Театра сатиры. И вот старт. Восемь утра, ка-
зенная «волга» и тщательно выверенный маршрут по двадца-
ти трем (!) адресам наших сотрудников, пожелавших порадо-
вать своих чад явлением сказочных персонажей.

График жесткий: приплясывающий на морозе у подъезда
родитель с подарком, стратегическая трехминутная пауза, по-
ка он успеет добежать до квартиры и - дззз! «Здравствуйте,
тут живет послушный мальчик Витя?» Время пошло: на пля-
ски восторженного малыша со Снегурочкой вокруг елки, на
обмен новогодними стишками-поздравлениями, на торжест-
венный акт вручения подарков, на все про все - не больше де-
сяти минут. А в домах-то везде обстановка предпраздничная,
и царят суровые законы кавказского гостеприимства - «оби-
деть хочешь, да, не уважаешь?..» Чуть-чуть, конечно - где
стопочку, где полбокала шампанского, и никто не задумыва-
ется, что заподозрят в желании обидеть или уже заподозри-
ли еще в двадцати двух местах...

После того как перед девятым адресом Снегурочка едва не
свалилась в приподъездный сугроб, биться дальше пришлось
одному. Расслабляться не удавалось ни на минуту.

- Дедушка Мороз, а где твои олени?
- А как же ты дальше в Африку поедешь? Ты ж там раста-

ешь, да?
- А почему ты без Снегурочки приехал?
- Снегурочка, деточки, как раз сейчас моих оленей кормит,

а в Африку я поеду обязательно в холодильнике.
У одной девчушки, правда, воспоминание осталось, навер-

ное, надолго. Все чин-чинарем, стишки почитали, поздрави-
лись, с девочкой попрощались, дверь в комнату прикрыли.
Ну, папа, как водится, Деду Морозу в дверях посошок подно-
сит и не ведает, дуралей, что дочка решила в щелочку посмо-
треть, как дедушка в сани садится. И видит: берет дедушка
что-то у папы, к устам подносит и вдруг... как сдерет бороди-
щу! Фильм ужасов, Бармалей отдыхает! Крик, плач...

Самопально-ведомственные Деды Морозы для своих оста-
лись и сегодня. И ничем не изменились. Но сейчас мини-
праздник для детей могут устроить и самые разные профес-
сионалы. Например, из творческого объединения «Орбита ис-
кусств». Рынок диктует свои законы, один из которых совету-
ет вертеться, если хочешь жить. Поэтому десять пар находя-
щихся постоянно на боевом дежурстве дедов и снегурочек
готовы максимально адаптироваться к пожеланиям клиента.
К стандартному дуэту можно пристегнуть, скажем, Бабу-ягу,
разбойников, неунывающего солдата. Тогда новогоднее позд-
равление становится маленьким театральным действом со
своей режиссурой, постановкой и даже спецэффектами.

- В этом году, например, у нас с большим успехом идет
сказка «Про солдата Игната», - рассказывает то Снегурочка,
то Бабка-ежка Наталья Тагунова. - Наверное, потому, что ка-
жется забавной не только детям, но и взрослым. Ее можно
представлять и в игротеке большого магазина или ресторана,
и на корпоративном новогоднем вечере и просто в квартире,
на пятьдесят минут превращенной в семейный театр.

Цены на новогодние услуги у артистов-профессионалов
колеблются от тысячи до двух тысяч рублей по всей Моск-
ве. Основные критерии - близость к 1 января и удаленность
адреса от центра города. Этим ведает администратор. Не-
винный и совершенно естественный вопрос заказчику о
том, что именно он намерен подарить своему чаду, естест-
венно, выдает его благосостояние. Конечно же, папу, со-
бравшегося осчастливить наследника супернавороченным
мобильником, администратор мягко и ненавязчиво «разве-
дет» на совсем другие деньги, чем клиента с коробкой кон-
фет и плюшевым петухом.

Кстати, сказка «Про солдата Игната» - вещь практичная,
так как сценарий ее очень пластичен, что вовсе не означает
халтуру по типу классической «Гаврилиады». Просто «лег-
ким движением руки» пьеса превращается из чисто ново-
годней в рождественскую, затем - в масленую. Она даже
может украсить Троицын день или Яблочный Спас. Словом,
всесезонная. 

- Немножко грустно то, что в последнее время детишкам
все чаще приходится рассказывать, что кроме Санта-Клауса
из далекой Лапландии, у нас живет свой Дедушка Мороз в
древнем русском городе Великий Устюг, - говорит Сергей,
один из бессменных дедов морозов «Орбиты искусств».

Что ж, в этом, увы, тоже одно из веяний нашего времени.
И еще. Если вы не хотите, чтобы праздник был испорчен,

не пытайтесь на нем экономить и искать случайные объяв-
ления по «ну очень смешным ценам». Поверьте, детям бу-
дет не так уж смешно наблюдать икающего Деда Мороза и
остекленевшую Снегурку. А такое бывает, и нередко, это то-
же закон рынка.

Александр ЧУДАКОВ,
экс-Дед Мороз

Если перефразировать одного из ге-
роев «Кавказской пленницы», то Но-
вый год без Деда Мороза - все рав-
но что брачная ночь без невесты.
Или застолье без оливье. Или даль-
няя дорога без гаишника под елоч-
кой. Словом, Дед Мороз со Снегу-
рочкой - это явление.

ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО
ДЕДА МОРОЗА

УЗОРЫ
СТОЛИЧНОЙ РАДУГИ
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В прошлом году знаменитый
парк Кузьминки впервые за
всю свою 300-летнюю историю
официально встречал Деда
Мороза с уникальным титулом
«Всероссийский». Знатный
гость поздравлял детей, живу-
щих на Юго-Востоке столицы,
обещал исполнить все жела-
ния, ответить на все письма.

А пригласил главного Деда Мороза в ЮВАО пре-
фект Владимир Зотов. Приехав познакомить-
ся с главным Дедом Морозом страны и пока-

зав гостю волшебные уголки Кузьминского парка,
на многолюдной встрече с детьми он сказал:

- Мы его пригласили не просто так - позвали,
чтобы уговорить поселиться у нас в Кузьминках на-
всегда.

И предложил построить в парке хрустально-ледо-
вый дворец - чтобы в нем Дед Мороз отдыхал бы от
забот и трудов. Гость обрадовался предложению.
Только вместо ледяного дворца попросил себе до-
мик деревянный. Ему пообещали дворец даже с кон-
диционером. Благо под этим обещанием была более
чем солидная основа - проект патронирует сам мэр
Москвы.

Площадка под строительство сказочных владе-
ний была подобрана на северном «полюсе» Кузь-
минского парка - в его верхней части, в лесопарко-
вой зоне. Богатая история усадьбы «Влахернское -
Кузьминки», привлекательная архитектура, красота
окружающей природы - где же и возводить сказоч-
ную резиденцию!

Ожидалось, что ее открытие состоится уже к ны-
нешнему Новому году. Увы, как рассказали «МС» в
пресс-службе префектуры ЮВАО, по целому ряду
объективных причин пришлось отложить это собы-
тие на год. В году же нынешнем к празднику устано-
влено здание почты Деда Мороза из легковозводи-
мых конструкций. Начав работать еще 20 декабря,
она обеспечивает прием, хранение и обработку всей
поступающей Деду Морозу корреспонденции.
Теперь письма и пожелания Деду Морозу можно
посылать не только в Великий Устюг. В нашем
городе у него адрес такой: 109472, Москва,
Кузьминский лес, Дедушке Морозу.

Тем временем префект ЮВАО
Владимир Зотов специально
съездил на родину Деда Мороза в
Великий Устюг, чтобы передать
приглашение сказочному вол-
шебнику на праздничную про-
грамму «Новый год в старинном
парке». И вот наконец сама встре-
ча! 27 декабря в 11 утра всерос-
сийские Дед Мороз и Снегурочка
пожаловали в Кузьминки на цере-
монию закладки первого камня в
венец их будущей главной рези-
денции.

На торжественное событие со-
брались сотни детей. Тем более
что организаторы придумали для
них немало сюрпризов. Авторам
лучших писем, поступивших на
новогоднюю почту, достались по-
дарки из рук самого волшебника.
Потом вместе с префектом Дед
Мороз и Снегурочка наградили
победителей конкурса снежных
фигур, который прошел здесь на-
кануне. И наконец, главная цере-
мония праздника - закладка венца
будущего дома Деда Мороза. Сра-
зу после нее любой желающий
смог с Дедом Морозом сфотогра-
фироваться, держась за его вол-
шебный посох и загадав новогод-
нее желание.

Не было конца играм и кон-
курсам, забавам на новогодней
поляне, кукольному представ-
лению с парадом снеговиков,
балу-маскараду, фольклорно-
музыкальной программе «Но-
вогодняя карусель», а также
призам, подаркам, угощениям,
фейерверку. Рядом с будущей
резиденцией наряжена самая настоящая елка,
сооружены ледяные и снежные скульптуры,
оборудована игровая площадка. А гладь верхне-
го кузьминского пруда, расположенного непо-
далеку, отдана под детский каток. До самого Ро-
ждества будут тут катания на лошадях и собачь-
их упряжках, показательные выступления кон-
ников и служебных собак, «дворянские» и «кре-
стьянские» игры... Всего не перечислить.

А когда здесь все же возведут двухэтажный те-
рем Деда Мороза, украшенный резными налич-
никами и деревянной скульптурой, в нем размес-
тятся и мастерская подарков, и сувенирная лавка,
и выставочный зал, и кафе. Работать резиденция
будет круглый год, проводя всевозможные
праздники, выставки детского творчества, уроки
в «школе Деда Мороза» и многое другое.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ПОСОХ К ТЕРЕМУ ПРИВЕДЕТ...
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Мой храм
ЧЕМ ЧЕЛОВЕК СТАРШЕ, 
ТЕМ ОСОЗНАННЕЕ  В НЕМ ЖЕЛАНИЕ
СТАТЬ ЛУЧШЕ. НО ТЕМ МЕНЬШЕ
ВРЕМЕНИ ОСТАЕТСЯ ДЛЯ ЭТОГО
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-Алексей Ильич, почему такой
сугубо религиозный праздник,
как Рождество, стал нерабо-

чим днем в светском государстве?
- Видимо, потому, что его значение

не умещается в религиозных рамках.
Недаром это событие поделило всю
мировую историю на две эры - ветхо-
заветную и новую, христианскую.

Уже древние мыслители бились над
вопросом: что является основой бы-
тия, человеческого существования? И
чего только не предлагали: одни назы-
вали огонь, другие - число, третьи
считали - разум... Христианство зая-
вило: основа бытия - закон любви, ибо
Бог не просто разум, верховный су-
дия, миродержитель, его сущность -
любовь. Попробуйте нарушить закон
природы - скажем, всемирного тяго-
тения... Точно так же
нерушим закон люб-
ви. Христос говорил:
поднявший меч от ме-
ча и погибнет, зло на-
казывает самого зло-
дея. 

Этим великим зако-
ном христианство
раскрыло и сущность
человеческих отноше-
ний, заявив, что чело-
вечество - не просто
совокупность индивидуумов и наро-
дов, которые могут жить независимо
друг от друга. Ведь мы - единый орга-
низм, средоточием которого всегда
является нечто чистое, истинное, свя-
тое. А это  святое - люди, осуществив-
шие в себе древний идеал истины, до-
бра и красоты.

- Можно возразить - мало ли на
свете религиозных учений...

- Во-первых, идеал христианства -
любовь - прекрасен, и странно было
бы его отрицать. А поскольку все мы -
единый организм, то не должны му-
чить и убивать друг друга, потому что
тем самым мучаем и убиваем себя.

Во-вторых, у христианства в отли-
чие от других учений есть объектив-
ные аргументы, подтверждающие его
неземное происхождение. Откуда
взялся источник христианского веро-
учения - Евангелия, кто его написал?
Простые рыбаки, малообразованные
люди, далекие от философского
мышления - и вдруг они
проповедуют идеи, которые
подчас только в тумане мая-
чили самым выдающимся
умам древности.

Иудеи учили: возлюби
ближнего и возненавидь
врага твоего. А что говорит
апостол Павел о любви? Со-
вершенно непривычные ве-
щи: любовь долго терпит,
милосердствует, любовь не завидует,
любовь не превозносится, не гордит-
ся, не бесчинствует, не ищет своего,
не раздражается, не мыслит зла, не
радуется неправде, а сорадуется исти-
не, все покрывает, всему верит, всего
надеется, все переносит...

И вот уже две тысячи лет мы празд-
нуем Рождество Того, Кто открыл со-
вершенно новое понимание самого
человека и цели человеческой жизни. 

- В чем же эта цель?
- Христианство говорит: человек

всем своим существом стремится к
тому, что мы называем благом, раем,
или Царством Божиим. В это Царство,
которое находится внутри нас, чело-
век входит единством своего духа с
духом Божественным. То есть подлин-
ного блага, или спасения, человек
удостаивается только тогда, когда упо-
добляется Богу в его любви. 

- В Евангелии есть и такие слова:
любите ненавидящих вас... Но есть ли
примеры подобной любви?

- Среди христиан - сколько угодно.
Например, Серафима Саровского, на-
шего великого святого, однажды из-
били до полусмерти трое крестьян.
Издевались над ним страшно... Их
поймали и хотели наказать по всей
строгости закона, хотя они и покая-
лись. Но сам потерпевший не просто
простил крестьян, но и решительно
заявил, что если их не простят, то он
покинет монастырь. Это была очень
серьезная угроза. 

- Закон любви, зло наказывает зло-
дея... С тех пор как были провозгла-
шены эти идеи, прошло две тысячи
лет. И каков результат? До торжества
праведников по-прежнему далеко, за-
то многие грешники вполне довольны
жизнью.

- Довольны? Видимо, надо напом-
нить, в чем видят смысл человеческой
жизни христианство и атеизм. 

Что чувствует человек, потерявший
кошелек? Зависит от того, сколько
было в кошельке. А если теряется все
в жизни? Мы все должны подойти к
последней ее точке, и сознание этого
для многих  ужасно. Кто захотел бы
такого личного счастья, которое в лю-
бой момент будет отнято? Почитайте,
например, книгу исследователя Ро-
улингса «За порогом смерти». Расска-

зывают люди, пережив-
шие клиническую смерть.
Одни говорят о благе, ко-
торое там переживают, о
прекрасном мире. А иной
кричит и умоляет: доктор,
не прекращайте усилий,
спасите меня, я в аду... Но
кто может помочь ему? 

Если есть жизнь за гро-
бом, вечная жизнь, о ко-
торой говорит христиан-
ство (а это уже бесспор-

ная научная истина, поскольку накоп-
лено множество установленных фак-
тов на этот счет), то что он теряет, не
веря в Бога и не готовясь должным
образом войти в нее? Вовсе не из не-
вежества Дерсу Узала, герой книги Ар-
сеньева «В дебрях Уссурийского
края», просит прощения у убитого

медведя. Да, человек поставлен над
природой и вынужден, когда есть не-
обходимость, действовать в своих ин-
тересах, здесь нет нарушения запове-

ди. Но так, как
сделал когда-то
Ленин - поехал на
остров, где в по-
ловодье спаса-
лись зайцы, и на-
стрелял столько,
что лодка просе-
ла... Человек - хо-
зяин природы, ес-
ли хотите - отец,

но не злодей. За каждое злое дело че-
ловек пострадает, и потому как любя-
щий родитель предостерегает ребен-
ка, так и христианство взывает к чело-
веку жить по заповедям, по правде.

- О посмертном воздаянии слышали
все, да верят немногие.

- Увы, христианство у нас сильно
перемешано и с язычеством, и еще
Бог знает с чем. Отсюда примитивиза-
ция. Зло торжествует? Избави Бог от
такого торжества. Человек, ведущий
христианский образ жизни, достигает
такого блага, по сравнению с которым
все земные преимущества просто ни-
чего не значат. Арсений Великий, на-
пример, был вельможей, царедворцем
- но он оставил все это. 

Каждый, кто идет по пути праведно-
сти, получает внутри себя соответст-
вующие плоды. Среди невероятных
страданий Бог давал людям такое уте-
шение, такую радость, которую обыч-
ные люди не могут себе и предста-
вить. Великомученик Евстратий, когда
с него сдирали кожу, воскликнул: эти
мучения - радость рабам Твоим! Тако-
му человеку ничего не страшно. А ми-
трополит Филипп, например, обличал
самого Ивана Грозного, не побоялся.

- И что с ним стало потом?
- Не в этом вопрос. Жизнь каждого

человека - искорка, которая вспыхнула
и угасла. Это, к сожалению, забывает-
ся. Но если есть вечная жизнь, то мож-
но себе представить, какая слава будет
тому, кто не убоялся сказать истину в

лицо зверю, и какие страдания ожида-
ют последнего. Очень много замеча-
тельных примеров того, как чувствова-
ли себя праведники здесь, в этой жиз-
ни. Вот строки из письма Льва Толсто-
го от 1902 г., написанного в самый
разгар его антицерковной деятельно-
сти. «В Оптиной пустыни в продолже-
нии более 30 лет лежал на полу разби-
тый параличом монах, владевший
только левой рукой. Доктор говорил,
что он должен был сильно страдать,
но он не только не жаловался на свое

положение, но, постоянно крестясь,
глядя на иконы, улыбаясь, выражал
свою благодарность Богу и радость за
ту искру жизни, которая теплилась в
нем. Десятки тысяч посетителей быва-
ли у него, и трудно представить себе
то добро, которое распространилось
на мир от этого лишенного возможно-
сти деятельности человека. Наверное,
этот человек сделал больше добра,
чем тысячи и тысячи здоровых людей,
воображающих, что они в разных уч-
реждениях служат миру».

Мне рассказывал один священник,
который в тридцатые годы был в лаге-
рях. Он говорил: сколько раз, нахо-
дясь там, я смотрел на откормленных
охранников, начальство и спрашивал
себя: захотел бы я поменяться с ни-
ми? Ведь у них сытость, власть, а я
никто. И каждый раз отвечал: нет!

И напротив. Можно бы привести
множество примеров, когда люди, ни
в чем, казалось бы, не нуждающиеся,
на самом деле тяжело страдают. Са-
моубийства и наркотики не редкость
даже среди очень богатых, потому что
не богатство приносит счастье. Внеш-
нее благоденствие без чистоты совес-
ти, без веры в вечную жизнь и Бога не
может дать  человеку того блага, к ко-
торому он стремится. 

- Но святость - удел единиц, а не об-
щая рекомендация. Многим хотелось
бы избавиться даже не от грехов, а
хотя бы от дурных привычек. Не полу-
чается... Что посоветуете?

- Есть великий еван-
гельский принцип: вер-
ный в малом над мно-
гим будет поставлен.
Если я хочу избавиться
от какой-то страсти, то
должно начать с того
небольшого добра, ко-
торое еще в силах сде-
лать. Понуждение себя
к его совершению и воздержание от
того недолжного, что еще в моих си-
лах, очень укрепляет дух, волю чело-
века. Постепенно он становится хозя-
ином над собой, а не страсти. (Очень

помогает при этом молитва - в этом
преимущество верующего человека.)
Именно таким методом воспитывают
чемпионов в спорте. Кстати, слово
«аскетика» проис-
ходит от греческо-
го слова «аскео»,
что значит «трени-
руюсь», и аскет
можно перевести
как спортсмен. 

Вот путь, на ко-
тором мы можем

укреплять свои духовные силы, спа-
саться, то есть становиться человеко-
любивее, чище, богоподобнее. Это и
есть духовная жизнь. 

- От чего же мы должны спасаться?
- Видите ли, христианство утвер-

ждает не очень приятную вещь: что
настоящее состояние человека ненор-
мальное, глубоко болезненное, и по-
тому он очень уязвим,  подвержен
почти непрерывным страданиям. Сто-
ит лишь уколоть его самолюбие, за-
деть материальные интересы... Пос-
мотрите, как мучают че-
ловека зависть и стяжа-
тельство, разврат и нар-
котики. И чем сильнее
страсть, тем большие
страдания.

- Мучают и вполне до-
стойные чувства - напри-
мер, тоска, любовь. Не-
даром же поэт заметил,
что грусть всегда сосед-
ствует с любовью. Что
же, долой и саму любовь?

- Не надо путать влюбленность с
христианской любовью. Конечно,
можно подавить все чувства и превра-
титься в каменный столб (кстати, апа-
тия - идеал древнегреческих стоиков,
язычников). Но идеал христианства
совсем в другом - в победе над стра-
стями, прежде всего над эгоизмом и
гордостью. Задача в том, чтобы убить
в себе зло. В конечном счете есть все-
го одна заповедь - любовь и один грех

- ее нарушение. В
больнице никто не
осуждает друг друга
за болезни. То же
происходит и при
правильной духов-
ной жизни. Когда че-
ловек начинает жить
по-христиански, то
убеждается, на-

сколько он болен, и с сочувствием от-
носится и к другим. Сосед лгун? А я
лентяй. Он обжора? А я пьяница... Это
самое первое проявление нормально-
го, человеческого отношения к друго-

му человеку. Не осуждение, непри-
язнь, а сочувствие, великодушие, же-
лание добра другому человеку - вот
основа христианской любви. Эта лю-

бовь не сентименталь-
ная, не сладкие слюни,
а мудрая, богоподоб-
ная, во всем видящая
пользу ближнего,
пользу общества,
пользу страны. И тогда
происходит не просто
исцеление человека, а
реальное единение его

духа  с духом Божиим - то, что мы на-
зываем приобщением к благодати.

- Выходит, потусторонний мир свя-
зан с нашим?

- Такая связь есть, но к ней надо от-
носиться осторожно. Церковь настой-
чиво предупреждает, что только при
строгом соблюдении законов духов-
ной жизни человек может безболез-
ненно для себя вступать в общение с
тем миром. Нарушая эти законы, мож-
но жестоко пострадать. В Евангелии
есть хорошие слова: пастырь прохо-
дит дверями, а кто перелезает через
забор - тот вор и разбойник, с которы-
ми известно как поступают. Кто зани-
мается спиритизмом, гаданиями, кол-
довством, экстрасенсорикой и прочи-
ми подобными вещами, как правило,
кончает плохо. Нередки самоубийства,
многие сходят с ума. Связь с духами -
опасное дело.

Но совсем иная ситуация, когда это
происходит независимо от желания че-
ловека. Например, убийцам во сне час-
то являются их жертвы (а бывают и
дневные кошмары, когда речь идет о
призраках). Здесь - промысел Божий,
который ставит человека перед реаль-
ностью: смотри, что ты сделал и какие
последствия, а дальше выбирай сам. Та-
ких явлений много, но происходят они
не со всеми злодеями, а лишь с теми, у
которых еще теплится струйка жизни и
есть надежда, что человек покается.

- Современная наука всерьез изу-
чает психику человека, в том числе
измененные состояния сознания, ста-
раясь заглянуть за горизонт. А рели-
гия говорит: нельзя. Противостояние
продолжается?

- О таких вещах нельзя говорить в
общем. Нужно разобраться, что и по-
чему религия запрещает, а что поощ-
ряет. Она призывает человека  вести
правильную духовную жизнь, при ко-
торой на определенной ступени разви-
тия он будет способен без вреда для
себя к общению с миром невидимым.
Один из великих святых писал, что че-
ловек, достигший высокого духовного
развития, начинает видеть то, что вы-
ше его (потусторонний мир), что рав-
но ему (души других людей), и то, что
ниже (сущность самой Природы). Но к
этому нужно идти законным духовным
путем, как и в любых исследованиях:
попробуйте-ка бездумно эксперимен-
тировать с атомом, генами, психи-
кой... Ведь что такое заповеди Божии?
Это предупреждения не делать того,
что нам повредит. И никакого проти-

востояния науки и ре-
лигии здесь нет. Когда
наука начинает слиш-
ком вольно обращать-
ся с вещами, которые
грозят человечеству
гибелью, то религия
выступает против это-
го, становясь неким
нравственным ограж-
дением. У одного из
святых есть такие сло-

ва: «Ум должен соблюдать меру поз-
нания, чтобы не погибнуть». Для на-
шего времени это должно бы стать де-
визом научных исследований.

- Что бы вы пожелали читателям
накануне Рождества?

- Мы живем в стране, где правосла-
вие всегда было той религией, на ко-
торой воспитывались наши предки и
на чем созидалась вся наша культура.
Мне бы хотелось, чтобы наши сооте-
чественники интересовались право-
славием и постарались понять, что
именно дало Рождество Христово на-
шему народу, нашему Отечеству.

Явление Христа открыло миру вели-
кую истину: основным законом нашей
жизни является та любовь, о которой
возвестило Его Евангелие. И по-мое-
му, не может быть лучшего и больше-
го, как пожелать, чтобы этот закон
любви стал законом для каждого че-
ловека, законом всей нашей жизни.
Ибо это самое важное, о чем говорит
нам праздник Рождества Христова.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Алексей ОСИПОВ:

И ДЕНЬ, И ГОД НАЧИНАЙТЕ ДОБРОМ
Новый год - это праздник, одинаково близкий и верующим, и неверую-
щим. Когда-то он был продолжением Рождества, одного из важнейших
событий евангельской истории. Отсюда и рождественские символы - ел-
ка, звезды, игрушки. Отмененную после революции, в тридцатые годы но-
вогоднюю елку детям вернули. А вот о Рождестве помнили только верую-
щие. Теперь и этот праздник стал общегосударственным. О том, что он
значит для христиан, мы беседуем с доктором богословия, профессором
Московской духовной академии Алексеем Ильичом ОСИПОВЫМ.

Христианство за-
явило: основа бы-
тия - закон любви.
Он нерушим, как
закон природы.
Поднявший меч от
меча и погибнет,
зло наказывает са-
мого злодея. 

Две тысячи лет мы
празднуем Рождест-
во Того, Кто открыл
совершенно новое
понимание самого
человека и цели че-
ловеческой жизни. 

Как родитель пре-
достерегает ребенка,
так и христианство
взывает к человеку
жить по заповедям,
по правде.

Не осуждение,
неприязнь, а со-
чувствие, велико-
душие, желание
добра другому че-
ловеку - вот осно-
ва христианской
любви.

Внешнее благоденст-
вие без чистоты совести,
без веры в вечную жизнь
и Бога не может дать  че-
ловеку того блага, к кото-
рому он стремится.



Дорогой Дед Мороз!
Спасибо за куклу, которую ты по-

дарил мне в этом году. Она очень мне
понравилась. Я тебе очень благодар-
на! Хочется, чтобы следующий год
был спокойнее этого. Потому что в
этом году не прекратились войны и
нападения террористов. Все войны
идут из-за денег. Но что может быть
дороже человеческой жизни - ниче-
го! Никакие деньги заменить челове-
ка не могут! Моя сестра учится на 1-м
курсе колледжа. Она будет парик-
махером. Она сдавала зачет. И сдала
хорошо. Она у нас умница. Я тоже
стараюсь учиться хорошо. Мама и па-
па у меня хорошие, добрые. Мне с ни-
ми очень хорошо! С Новым годом те-
бя. Пока!

Галя ЛАРИОНОВА

Дорогой Дедушка Мороз!
Меня зовут Полина. Мне 11 лет.

Учусь я хорошо, у меня почти все
оценки - пятерки. У меня есть одна
заветная мечта: чтобы мой щенок
Тошка, которого задавила машина,
вернулся. Я знаю, что ты не сможешь
выполнить эту мечту, но все равно...

До свидания, Дедушка Мороз, очень
жду твоего ответа.

Полина ВЕНДИНА , 
6-й класс, колледж «Ромашка»

Добрый Дед Мороз!
Я тебя очень люблю. Недавно узна-

ла,что ты живешь в Великом Устюге.
Может быть, когда-нибудь я к тебе
приеду, а пока приглашаю тебя в гос-
ти к нам домой или в школу. Я учусь
во 2-м классе, у меня есть маленький
братик Саша, котенок Пусик и рыбки
в аквариуме.

Наша мама печет вкусное печенье,
а папа красиво играет на гитаре!

Приезжай вместе со Снегурочкой!
Аня, 8 лет

Здравствуй, бесконечно дорогой
Дедушка Мороз!

Самый добрый и прекрасный вол-
шебник!

Пишет тебе совсем еще маленькая
Сонечка. Дорогой Дедушка Мороз!
Как хорошо, что ты есть и приносишь
детям много-много радости, улыбок,
смеха и сюрпризов!

Скоро наступит самый прекрасный
праздник - Новый год! И поэтому хо-

чу попросить тебя, дорогой Дедушка
Мороз, чтобы ты не забывал о без-
домных животных! И призывал всех
ребятишек никогда-никогда не оби-
жать их! Мне бы очень хотелось, что-
бы у каждой собачки и кошечки поя-
вился под Новый год добрый хозяин
или хозяйка!

Дорогой Дедушка Мороз!
Если у тебя будет немножечко вре-

мени, то, пожалуйста, напиши мне от-
вет! Я буду очень ждать!

Сонечка НАВОЛОЦКАЯ

Дорогому Деду Морозу!
Здравствуй, дорогой Дедушка Мо-

роз. Меня зовут Георгий, скоро мне
будет одиннадцать лет. Я живу в горо-
де Москве. Учусь в 6-м классе, в кол-
ледже «Ромашка». Я очень люблю
свою школу, но, к сожалению, учусь
не на отлично. Семья у меня очень
большая. Моя мечта - стать прези-
дентом в фирме по выпуску электро-
ники, парфюмерии, продуктов пита-
ния, строительству недвижимости,
производству одежды и иметь пять
ресторанов в округе. Моя мечта -
стать круглым отличником.

С приветом, Гоша

Здравствуйте, дорогой Дед Мороз!
Меня зовут Морозова Лиза, мне

9 лет, я живу в городе Люберцы
Московской области и учусь в шко-
ле № 45.

Как Ваше здоровье? Сейчас зима.
На улице мороз. А Вам предстоит
много работы. Пожалуйста, не про-
студитесь, потому что идет инфекция
гриппа. Одевайтесь потеплее, будет
жаль, если Вы заболеете.

Я живу с мамой и бабушкой, со-
бакой Алисой и кошкой Сеси, учусь
в музыкальной школе № 14, зани-
маюсь балетом и флейтой, мне
нравится все. Пожалуйста, напиши-
те мне, очень хочется получить от
Вас письмо.

Кстати, а когда у Вас день рожде-
ния?

Лиза МОРОЗОВА

Здравствуй, Дед Мороз!
Пришли нам, пожалуйста, в Моск-

ву снега, а то его очень мало. Мы с
ребятами очень любим кататься на
снегокатах. А еще мне родители пода-
рят на Новый год лыжи, поэтому снег
очень нужен!

Сережа, 9 лет

15
ВО ВРЕМЕНА КРЫЛОВА 

СОЛОВЬЯМ РЕКОМЕНДОВАЛИ
УЧИТЬСЯ ПЕНИЮ У ПЕТУХА. А ТЕПЕРЬ

ПЕТУХИ МОГУТ ПЕТЬ СОЛОВЬЯМИ
Детский мир
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...Где-то в 50-м году прошлого столетия
маленькая москвичка вышла погулять
во двор собственного дома. Девочка

жевала белую горбушку и улыбалась. Она не по-
дозревала, что за ее горбушкой зорким соколом
наблюдает завистливый  дворовый петух, которо-
го вместе с тихими курочками держала старушка-
соседка.

- Хочешь хлебушка? - склонилась девочка над
петухом.

Птица не отличалась хорошими манерами,  а
горбушка была так близко. Петух клюнул девочку в
щеку . Брызнула кровь, малышка зарыдала, бабуля
сварила из петуха суп - возмездие свершилось -  и
угостила ребенка.

В 2005-м «петушином» году Валентина Снопова
(та самая девочка, ставшая жертвой петушиного
нрава) отметит 40-летие творческой деятельности в
Театре зверей. Она дрессировала лис и ворон, зай-
цев и галок, гусей и голубей, управляла целым ко-
шачьим оркестром. Но первым объектом дрессуры
18-летней рабочей по уходу за животными оказал-
ся белый сварливый петух с романтическим име-
нем Соловушка. 

- Этот Соловей-разбойник поначалу меня как
следует поклевал, - вспоминает Валентина Никола-
евна. - Постепенно начал ко мне привыкать. Если
петушиными боями увлекались древние персы еще
пять тысяч лет назад, то дрессировать петухов пер-
вым начал Владимир Леонидович Дуров. Он, напри-
мер, учил петуха играть на цитре. Я решила обучить
Соловушку музицировать на гуслях. Рассыпала
зерна на струнах - сейчас, думаю, он начнет кле-
вать, коснется струн и... Как бы не так! Петух кле-
вал аккуратно и беззвучно. Тогда я сунула ему в
клюв немного гречневой каши. Он схватил угоще-
ние, а потом стал вытирать клюв... О струны. Разда-
лось нежное тарарам.

Снопова научила актера Соловушку играть  и на
рояле, откладывать костяшки на счетах. Он возил
тележку, а на спине у него восседал голубь. Труднее
всего, однако, оказалось заставить петуха кукаре-
кать по команде. Ведь по умственным способно-
стям петушок сильно уступает собаке или той же
вороне.

- Вздорный характер у петуха, верно, Валентина
Николаевна? - спрашиваю дрессировщицу.

- Нет, пожалуй, задиристый.
- Взбалмошная птица, заполошная?
- Не совсем так. Я бы сказала, петух обожает

кадриться, выпендриваться: вот, мол, я каков - пер-
вый парень на деревне. Особенно они выкаблучи-
ваются друг перед другом. Драчуны. Как-то ко мне
попал петух, которого хозяева использовали вме-
сто... собаки-охранника. Соседи в эту  квартиру бо-
ялись заходить.

Соловушку я стала подкармливать, когда он по
собственной воле драл горло - кукарекал. Он смек-
нул, как можно получать лакомство, и голосил во

всю петушиную мощь в то время, как я проводила
экскурсии по уголку Дурова. Зато теперь его мож-
но было заставить кукарекать по команде.

«Сноповские» петухи участвовали в спектаклях
Театра зверей. Петух - это ведь живые часы. Вот и
кукарекает, открывая представление. Голосил петух
и на спектакле, посвященном проводам русской зи-
мы - будил весну. Питомцы Валентины Николаевны
востребованы в рекламе. Вспомните рекламу май-
онеза или печенья. Карликовый бентамский пету-
шок Шурик (полное имя - Александр Петушков)
участвовал в музыкальном представлении театра
Натальи Сац «Золотой петушок».

Кино - отдельная петушиная песня. Валентина
Снопова работала, в частности, с петухами и куроч-

ками, снимавшимися в знаменитом кинофильме
Андрона Кончаловского «Курочка Ряба». По сцена-
рию в одном из эпизодов фильма героиня Инны
Чуриковой  приходит на соседский двор. За ней се-
менит курочка. А местный петух - коварный - эту
курочку соблазняет. Сцену должны были снимать
летом, но организационные проволочки затянули
начало съемок до конца сентября. К тому же не-
ожиданно выпал снег.

- Холодно, дни короткие, петухи и куры спят, -
улыбаясь, рассказывала дрессировщица. - Какой
горе-петух будет на снегу крыть курицу? Но режис-
сер придавал этой сцене большое символическое
значение. Приехали на съемки. Взмыленный второй
режиссер умолял: «Валентина Николаевна, надо
срочно посадить петуха на курицу». «Да не хочет

он, - отвечаю. - Ничего не выйдет». «А давайте мы
их друг к другу привяжем». Как привязывать - за
крылья, что ли? Двор маленький, снимают две ка-
меры, спрятаться мне негде. Руководила птичьей
командой  я из-за двери избы. Выпустили на двор
курочек, выпустили коренастого бело-желтого пе-
туха. Я сажаю его на курицу, привязываю. Шуму-то
было... Я прячусь за дверь. «Внимание, мотор!» -
и... любви  у птичек не получается, они запутывают-
ся в веревках. Как только мы бедных пернатых не
привязывали - и вдоль, и поперек, -  не выходит до-
стоверного секса. Кончаловский стоял на своем:
крыть курицу - и все. В конце концов  петух подчи-
нился волюнтаризму режиссера.

Воспоминания воспоминаниями, но в театр мы
пришли все-таки, чтобы поближе познакомиться с
живым петухом - символом 2005 года. Малая (ме-
мориальная) сцена  театра. Здесь когда-то давал
представления сам Владимир Дуров. Ныне тради-
ции выдающегося дрессировщика хранит и разви-
вает  его внучка, руководитель театра Наталья Ду-
рова.

- А вот  и наши питомцы, - Валентина Снопова с
ассистентами внесла в зал сразу трех петухов.

Знатные птицы. Матерые. Огромные  розовые
гребни и сережки. Желтые воротники, рыже-крас-
ные спинки, сине-черные с зеленым отливом шта-
нишки. Угрожающего вида шпоры.

Огромная птица перекочевала в журналистские
руки.

- Привет, петух, - сказал я и озабоченно поглядел
на его мощный клюв и шпоры.

- Ко-ко-ко, - коротко отвечал Петрович, надмен-
но поглядывая на незнакомца. Фотокорреспондент
попросил:

- А не могли бы вы  поставить двух петухов ря-
дом?

- Давайте попробуем, - кротко согласилась Сно-
пова.  - Надо же, стоят и не дерутся. Удивительно.

Но фотокору и этого  было мало:
- А нельзя ли рядом с петухами посадить обезь-

яну?
- Так еще никогда не снимали, - качает головой

Валентина Николаевна. - Ксюша, ты хочешь сфото-
графироваться с петухами?

И вдруг обезьяна тихонечко придвинулась по-
ближе к пернатым, поморщилась, почесалась и за-
мерла. Замерли и петухи, но не протестовали.

- Есть - сняли! - раздался через несколько секунд
торжествующий голос фотокора.

- Повезло вам, - уверяла дрессировщица. - Чем-
то вы им понравились. А ну-ка, спой, Захар, - она
взяла на руки одну из птиц и подбросила вверх. Пе-
тух замахал крыльями, затем опустился на стойку,
задрал гребень, вытянул шею, и из глотки его вы-
летело роскошное ку-ка-ре-ку!

- Вот ради  этого ку-ка-ре-ку дрессировщик и
вкалывает месяцами, годами, - философски заме-
тила Валентина Николаевна. - Лисы меня кусали,
вороны и галки щипали, петухи клевали. Можно
сказать, опасная работа. И тем не менее праздник
продолжается - верно, Петрович?

- Ку-ка-ре-ку!
Владимир РАТМАНСКИЙ

В дни школьных каникул ребят ждет традиционный
праздник «ЕЛКА В КОЛОННОМ ЗАЛЕ». Представления состо-
ятся с 25 по 30 декабря 2004 года и с 2 по 8 января 2005 го-
да. Начало в 12.00 и в 16.00. Тел. 292-09-56

В Государственном концертном зале «РОССИЯ» артисты
театра, цирка и эстрады  приглашают вас в «ГОРОД ВЕСЕ-
ЛЫХ ВОЛШЕБНИКОВ». Представление начинается в 10.00,
13.00 и 16.00, в 19.00 - молодежная дискотека. Тел. 232-11-24,
232-11-25. 

В гостинице «Россия» со 2 по 9 января в 12.00  - «НОВО-
ГОДНИЙ КАРНАВАЛ».  Ребят ждет интерактивное новогод-
нее шоу с участием гостей, Деда Мороза и Снегурочки. Кра-
сочное карнавальное шествие дрессированных животных,
акробатов на ходулях, клоунов, фокусников, огромных ро-
стовых кукол, сказочных героев... На фуршете детям пред-
ложат сладкий стол, напитки, фрукты. Взрослым - шампан-
ское. Тел. 969-24-85, 203-97-96.

Спортивный комплекс «ОЛИМПИЙСКИЙ» представляет
ЛЕДОВОЕ ШОУ.  В нем будут веселые приключения Деда
Мороза и Снегурочки в волшебной стране, необыкновенные
выступления артистов цирка и ледового театра, множество
приятных сюрпризов. Тел. 232-11-24, 232-11-25.

Большой московский государственный цирк на проспекте
Вернадского представляет программу «ПРАЗДНИЧНОЕ НО-
ВОГОДНЕЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ». Тел. 232-11-24, 232-11-25.

Московский международный ДОМ МУЗЫКИ приглашает
со 2 по 9 января 2005 года в 11.00, 14.00 и 17.00 на ЕЛКУ В
ХРУСТАЛЬНОМ ДВОРЦЕ.  Вас ждут сказочные герои опер
Римского-Корсакова с участием симфонического оркестра
солистов  Большого театра, Центра оперного пения Галины
Вишневской и студентов ГИТИСа.  Ребят ждут также игры,
конкурсы,  сюрпризы. Тел. 730-43-50, 730-18-60, 730-10-11.  

В Московском государственном академическом ДЕТСКОМ
МУЗЫКАЛЬНОМ ТЕАТРЕ ИМ. Н.И. САЦ со 2 по 9 января прой-
дет новогоднее представление «ВОЛШЕБНЫЙ КОЛОКОЛЬ-
ЧИК». Вы встретитесь с героями сказок, Дедом Морозом и
Снегурочкой, будут и песни, и шутки.  А также  спектакли -
«Снежная королева», «Проделки Кота в сапогах» (премье-
ра), «Дюймовочка», «Волшебник Изумрудного города», «Ца-
ревна-лягушка», «Щелкунчик» (премьера).  Начало  в 12.00
и 16.00, 7 января - в 12.00 и 18.00. Тел. 972-39-17.

Универсальный спорткомплекс «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ», Мо-
сковский театр русской драмы «КАМЕРНАЯ СЦЕНА» пригла-
шает с 2 по 9 января на новогоднюю елку «ДВА МОРОЗА».
Вы увидите сказку-фантазию  по мотивам русских народ-
ных сказок. Все декорации и костюмы созданы из всемирно
известных павлово-посадских платков, что придает особый
колорит всему спектаклю. В фойе спорткомплекса - игры,
танцы, песни. Начало в 11.00, 13.30, 16.00. Тел. 257-11-88,
214-21-27.

МОСКОВСКИЙ ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ приглашает 28-30 де-
кабря 2004 года и 2-8 января 2005 года в 10.00, 13.00 и
16.00 на московскую межнациональную елку «ПОВЕРЬ В
МЕЧТУ».  Это будет новогоднее музыкально-театрализо-
ванное представление о доброте и дружбе, которые помо-
гают совершать чудеса. Тел. 219-24-21, 924-89-72. 

С 2 по 7 января в ГОСТИНОМ  ДВОРЕ для детей и взрос-
лых новогоднее шоу  «ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЗУМРУДНОМ ГО-
РОДЕ.  FAN YANG». Участвуют  артисты цирка Никулина на
Цветном бульваре и шоу-балет  «Фаворит».  Начало в 11.00,
14.30, 18.00. Тел. 956-76-76.

Московский театр «БУФФ» и ДВОРЕЦ  КУЛЬТУРЫ ГУВД
приглашают с 2 по 7 января на веселое детское представле-
ние «НОВОГОДНИЙ КАЛЕЙДОСКОП».  К встрече Нового года
приготовились самые веселые люди в цирке - клоуны.  Не
обойдется праздник и без магистра фокусных наук Абу-Али-
Асана.  Начало в 11.00 и 13.30. Тел. 972-39-17,   973-53-70.  

На сцене КОНЦЕРТНОГО ЗАЛА «ИЗМАЙЛОВО» 29 декабря
будут игры, танцы, конкурсы с призами и, конечно, добрая
сказка «НОВОГОДНИЕ ЧАСИКИ». Начало в 11.00 и 14.00.
Тел. 234-12-61, 166-79-73. 

«БИЛЕТ ДЛЯ ЗАЙЦА» - так называется красочное ново-
годнее представление театра МАИ «Фауст», которое вы
сможете посмотреть  во ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ МАИ  29-30 де-
кабря и с 2 по 9 января.  Начало в 11.00, 13.30 и 16.00.  Тел.
236-27-39, 158-45-41.

«БЕЛОСНЕЖКА И ДРУГИЕ» - новогодняя сказка для про-
двинутых родителей и их детей на сцене театра «САТИРИ-
КОН». Начало в 15.00 и 18.00. Тел. 289-78-44.

«ЕЛКИ-ПАЛКИ - НОВЫЙ ГОД!» - так называется рождест-
венская вечеринка для молодежи. С 2 по 6 января в развлека-
тельном комплексе «РОЛЛЕР-ЦЕНТР НА ТУЛЬСКОЙ» прозву-
чат хиты популярных групп. Начало в 18.00. Тел. 972-39-17,
250-23-11.

ЛЕС, 
ПОЛНЫЙ ЧУДЕС, 
или КУДА ПОЙТИ НА ЕЛКУ

И ПЕТУХ - ДРУГ ЧЕЛОВЕКА

Зачем дети пишут Деду Морозу? На первый взгляд они играют в
сказку, придуманную для них взрослыми. И вправду, очень милыми
выглядят эти наивные ребячьи обращения, «рапорты», просьбы...
Но если вдуматься, в каждом письме заключена мечта. Причем дет-
ская мечта - это, как правило, и наше, взрослое, желание, только
выраженное с, увы, недоступной нам непосредственностью и наде-
ждой. Поэтому давайте присоединимся к голосам ребят, а самое
главное - давайте поможем Деду Морозу исполнить их пожелания.
В конце концов, Дед Мороз для детей олицетворен в каждом из нас
- самом родном и близком...

ЗДРАВСТВУЙ, ДЕДУШКА МОРОЗ!
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АСТРОЛОГИ УСПОКАИВАЮТ:
КОНЦА СВЕТА НЕ БУДЕТ. 
НО СУДЬБА ВСЕГДА 
НА СТОРОНЕ РАЗУМНЫХ

Прогноз-2005

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (106), 29 декабря 2004 - 4 января 2005

Провожая уходящий год,
мы стараемся заглянуть
в будущее - в том числе
и с помощью астроло-
гии, от которой с пре-
зрением отворачивает-
ся большая наука. 

Скептики объясняют этот интерес жи-
тейской неустроенностью, которой
обязательно требуется надежда на

чудо. Думается, однако, дело в другом:
именно в будущем мы собираемся прове-
сти оставшиеся дни, потому и небезраз-
лично нам, что сулит грядущий год Пету-
ха. Правда, наступит он не в новогоднюю
ночь, а позднее, в новолуние 9 февраля,
но большинство не обращает внимания на
эту деталь.

Своими прогнозами на будущий год с на-
ми поделились московские астрологи Сер-
гей БЕЗБОРОДНЫЙ, Елена СУЩИНСКАЯ, а
также некоторые другие, пожелавшие ос-
таться неизвестными.

ПЕТУХ ВО ВСЕЙ КРАСЕ

Он идет на смену любопытной и коварной
Обезьяне. Среди двенадцати священных
животных восточного календаря Петух счи-
тается самым неспокойным: вечно недово-
лен, неудовлетворен и кричит, кричит... Ес-
ли это не просто руководитель небольшого
курятника, а Петух календарный, то переда-
ет свое настроение и подопечным: все хо-
тят выступить и сделать это громко. 

По своей природе он лидер, причем пря-
модушный - что думает, то и говорит, не за-
ботясь о выражениях. Из всех систем упра-
вления предпочитает диктатуру и упорно
норовит соорудить властную вертикаль, ед-
ва взлетев на плетень.

В то же время есть у него и достоинства:
птица это ранняя, а кто рано встает, тому,
как известно, бог подает. Словом, добытчик
и кормилец. Природное трудолюбие Петуха
поможет создать новые рабочие места, и
безработица пойдет на убыль.

Какой Петух образцовый семьянин, из-
вестно: ни одну курочку в пределах види-
мости не пропустит... Впрочем, астрологи
рекомендуют понимать это обстоятельство
иносказательно, в смысле использования
жизненных возможностей. Учтем также пе-
тушиную готовность многим пожертвовать
для счастья любимой и получим вполне
симпатичный образ.

Вот только не обернется ли его храб-
рость, а порой и драчливость новыми не-
приятностями на наши головы - в смысле
разных конфликтов, в том числе и воору-
женных?

Опасения напрасны, потому что Петух-то
у нас не простой, а Деревянный.  Это у не-
го, согласно восточным представлениям,
стихия такая, располага-
ющая к спокойствию и
рассудительности. Не то,
что у его железных, а то
и огненных собратьев.
Более того: деревянная
стихия способствует
творческому началу, и в
наступающем году ожи-
дается спрос на людей с
фантазией, способных заглянуть в будущее
и предложить что-то новое.

Для строителей наш Петух означает
всплеск интереса к натуральным стройма-
териалам. Но если деревянные коттеджи
хороши за городом, то  в столице дереву
соответствуют, по мнению астрологов, вы-

сотки в несколько десятков этажей. Хоть
объяснить это с помощью привычной нам
логики трудновато, но в будущем году та-
ких домов станет еще больше.

Есть новости и для автодорожников. Де-
ло в том, что астрологи - активные сторон-
ники строительства транспортных колец,
которых, по их словам, у нас катастрофиче-
ски не хватает. Видите
ли, если смотреть на
город из космоса, то
можно заметить неко-
торое сходство с Сол-
нечной системой, но
недоделанной, опять-
таки из-за нехватки
колец. Их требуется
как минимум семь, по
числу главных астрологических планет,
хоть для Москвы и этого маловато. Помо-
гут ли кольца избавиться от пробок - тут у
специалистов по проблемам транспорта су-
ществуют разные мнения, но астрологи -
за. При этом  они уверены, что каждое
кольцо связано с определенной планетой.
Например, третье - с Марсом, планетой
конфликтов и войн, так что все неприятно-
сти с ним сами понимаете откуда. Зато у
четвертого уже другой куратор - Юпитер,
планета больших возможностей. И не ис-
пользовать их, с точки зрения знатоков
звездного неба, было бы неразумно.

Для тех, кто интересуется недвижимо-
стью, тоже имеется новость: Сатурн из Ра-
ка направился в созвездие Льва. И пока он
из Рака не выйдет (а это произойдет только
в середине лета), жилье в Москве дешеветь
не будет.

А теперь немного о грустном: о гряду-
щем августе. Нам памятны как минимум
два августа - 1991-го с его бесславным пут-
чем и финансовая катастрофа 1998-го.

Разница между ними семь лет, и знатоки
усматривают в этом астрологический цикл,
который еще напомнит о себе в этом году,
причем примерно в то же время. Но про-
гнозировать что-то похожее не стоит, пото-
му что повторяются не события, а сроки.
Сами же прогнозисты на вопрос о конкрет-
ных деталях отвечают неопределенно: мол,
поживем - увидим...

Насчет давно ожидаемого конца света
астрологи успокоили, ничего подобного не
предвидится. Правда, уточнили: смотря что
под этим концом понимать. Если свет - это
разум, а тьма, соответственно, его помутне-
ние, то конец света уже был примерно в на-
чале девяностых, когда многие не могли по-
нять, куда мы попали и что из этого полу-
чится.

Желающие могут составить себе мини-
прогноз на год самостоятельно, если обра-

тят внимание на двенад-
цать дней, следующих за
своим днем рождения. Ка-
ждый из этих дней, как по-
лагают знатоки этого воп-
роса, связан с соответству-
ющим месяцем наступаю-
щего года: как он сложит-
ся, таким быть и месяцу. 

НЕМНОГО О РИТУАЛЕ

В чем и как встречать Новый год - вопрос
не первостепенный. Конечно, Петуху по
нраву радость и веселье, постепенно пе-
реходящие в карнавал. И елка должна
быть со звездами и гирляндами: ведь Но-

вый год - особый день, когда само небо
спускается к нам в дом, а елка олицетво-
ряет эту связь миров. Но главное все-таки
в другом - в настроении. Семейный
праздник - это общение с домашними,
это уют, комфорт и внутренняя гармония.
Не забудьте поблагодарить уходящий год
- было же в нем и что-то хорошее - и тем

самым заложите хорошую про-
грамму на будущий год.

А вот как быть с закуской?
Допустима ли на столе куряти-
на?

Чтобы не расстраивать Пету-
ха, астрологи советуют от неко-
торых блюд воздержаться, зато
на иную птицу запретов нет.

Было бы недурно также поставить на
стол лукошко с раскрашенным в золоти-
стый цвет яйцом, символом богатства и
праздника.

И, наконец, главный вопрос: насколько
серьезно все сказанное? Выходит, не-
важно, какие из нас граждане и каких мы
выбираем политиков, а вот если, не дай
бог, Юпитер войдет в Скорпион - быть
беде... 

Астролог Сергей Безбородный выска-
зался по этому поводу уклончиво: «Прог-
нозы носят вероятностный характер».
Мол, что зависит от нас, а что от Петуха и
планет - старый вопрос о судьбе и свобод-
ной воле. Убедиться, что в жизни есть ме-
сто и тому, и другому, может каждый. 

Но недаром древнегреческий ученый
Еврипид  заметил, что  судьба всегда на
стороне разумных. Несколько веков спус-
тя другой ученый, Птолемей (кстати, знав-
ший толк и в астрологии), подытожил:
звезды склоняют, но не обязывают. Так
что не будем оставлять собственных ста-
раний.

ПРОГНОЗ ОТ НОСТРАДАМУСА 

А как виделись наши перспективы фран-
цузскому врачу и ученому Мишелю де
Нотрдаму, больше известному как Ност-
радамус? 

Напомним, что славу ему принесли
вовсе не медицинские заслуги и не науч-
ные труды,  а опубликованные в середи-
не XVI века «Пророчества» - труд, содер-
жащий около тысячи четверостиший.

Поначалу книжка лежала незамеченной,
но год спустя пророчества начали сбы-
ваться. Вот первое из них, наделавшее
немало шуму: 

Молодой лев одолеет старого
В одиночном поединке на поле брани.
Он выколет ему глаз в золотой клетке.
Будут два перелома. После жестокой

смертью умрет.
Это довольно туманное четверостишие

было истолковано таким образом: король
Генрих II на рыцарском турнире сошелся в
поединке с молодым капитаном графом
Монтгомери. У обоих рыцарей сломались
копья, но обломок графского копья попал
через отверстие в шлеме королю в глаз.
Летальный исход. 

Поскольку подобные прогнозы часто
касались коронованных особ, то пророк
быстро стал знаменитым. Но далеко не
все пророчества нравились современ-
никам. Отвечая на упреки по поводу
невразумительности предсказаний, Но-
страдамус писал: «Опасность нынешне-
го времени требует, чтобы такие тайны
открывались только в загадочных вы-
ражениях». И все же дальновидный
провидец не избежал людского гнева,
предсказав и Француз-
скую революцию, и то,
чем она кончится. Ког-
да исполнилось и это
пророчество, обозлен-
ные потомки раскопа-
ли его могилу  и пове-
сили скелет...

С ДУМОЙ О РОССИИ

Что касается нашей страны, то прежде
чем ожидать от Нострадамуса прогнозов
на будущий год, поинтересуемся, как он
отозвался на довольно заметные события
российской истории. Например, с револю-
цией 1917 года можно при желании свя-
зать такой стих:

Когда вихрь перевернет носилки
И лица будут скрыты плащами,
Республику станут донимать 

новые люди.
Красные и белые будут судить 

противоположно.
Ни дат, ни географических названий

тут, как видим, нет. Но стоит только загля-

нуть в Интернет, как убедимся, что пророк
неустанно думал о судьбе упомянутой
республики. Вот, к примеру, читаем такие
куплеты. Якобы Нострадамуса:

В России великой потомок безродный
Пророческий путь начал 

свой благородный.
Что за потомок - не ясно, но чувствует-

ся, что дела у нас пойдут на лад. Или еще
более оптимистичный стих:

Игры и счастье, энергии много...
Русские первыми вкусят от Бога.
Есть кое-что и непосредственно о ми-

ровом терроризме:
Взрывной матерьял, 

и Великий раскрыт,
Хранить его надо, чтоб не был убит.
Кого хранить - «матерьял» или самого

Великого (это, очевидно, кличка террори-
ста) от осерчавших спецназовцев, вовре-
мя его обезвредивших?

Неважно, что автор этих произведений
скорее всего не читал даже неуклюжих
подстрочников Нострадамуса. Главное, он
уверен: знаменитый француз переживал
за Россию. 

Справедливости ради заметим, что и у
подлинных-то пророчеств порой не схо-
дятся концы с концами. Регулярно пере-
носятся даты начала третьей мировой
войны, якобы тоже предсказанной. Или
взять ожидаемый Нострадамусом приход
третьего Антихриста, который, по его мне-
нию, должен терроризировать народы
четверть века:

Год 1999, седьмой месяц.
С неба придет Великий Царь Террора,
Чтобы вернуть к жизни великого 

царя Анголмуас.
До и после - Марс правит удачей.
Таинственный Анголмуас - это, по мне-

нию исследователей, небезызвестный
монгол Чингисхан, а слова «Марс правит
удачей» означают войны. Ничего подобно-
го, как видим, не произошло. 

Впрочем, Нострадамус всегда был бес-
печен, когда дело касалось точных цифр и
названий. По этой причине историк Алек-
сей Пензенский, много лет изучающий его
творчество, и вовсе не склонен видеть
здесь никаких пророчеств:

- Нострадамус полагал, что история
движется по кругу, и потому в его прогно-
зах действует принцип повторения. Если
описать Юлия Цезаря, убрав при этом
имя, дату и страну, то описание вполне по-
дойдет и для Бонапарта, тоже прошедше-
го путь до владыки империи. Однако Но-
страдамус угадал большее, чем конкрет-

ные события: он угадал
настроение народа, и у
него есть слова о пробу-
ждении интереса к его
творчеству спустя пять
веков.

Как видим, мнения по
поводу старых проро-
честв очень противоре-
чивы. Несмотря на то
что великому провидцу

не раз  удавалось попадать в точку, за что
его и помнят до сих пор.

...Поскольку Нострадамусу нечем нас
порадовать в новогодний праздник, в бли-
жайшем году нам остается полагаться на
свои петушиные качества (вернее лучшие
из них). Ведь несмотря на руководящие
закидоны, Петух все-таки трудяга. Он зна-
ет, что в клюв добыча сама не упадет и на-
до как следует поработать лапами. Будут у
него подъемы и срывы, но путь его прой-
дет от бедности к достатку. На радость
любящему его курятнику.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Борис ПАТОН, 
химик, президент Национальной 
академии наук Украины:

1. Продолжается единение наук в разных отрас-
лях и в разных странах. Мы не сосредоточились в
своих национальных квартирах, и это очень важно.
Накануне Нового года в России мне вручили пре-
стижную премию «Триумф».

2. У нас на Украине закончится борьба, победит спра-
ведливость, народ познает лучшую жизнь. 2005 год го-
товит нам нечто весьма интересное - и на Украине, и в
России. И я искренне желаю России, чтобы у нее не бы-
ло того противостояния, которое произошло у нас.

3. Выпью шампанского за счастливую жизнь. И
чтобы мы были вместе - Россия и Украина.

Мария БОЛЬШАКОВА,
председатель Союза семей 
военнослужащих России:

1. Две сценки встают перед глазами, когда ог-
лядываюсь в год уходящий. Светящиеся радо-

стью глаза дочери Героя России Марка Евтюхи-
на, которая стала студенткой Финансового ин-
ститута при правительстве Москвы. И благодар-
ные глаза вдовы Героя Советского Союза марша-
ла Катукова - Екатерины Сергеевны Катуковой -
при вручении ей негосударственным пенсион-
ным фондом «Промрегионсвязь» сертификата
на пожизненную ежемесячную пенсию в размере
двух тысяч рублей. Это плюс к трем тысячам
рублей обычной пенсии. Удовлетворена, что обе
эти акции осуществлены при поддержке нашего
союза. Говорю себе: так держать и в наступаю-
щем году!

2. Ежедневно встречаюсь с военнослужащи-
ми, членами их семей, вдовами погибших офи-
церов и солдат в Афганистане, Чечне, других
«горячих точках» и полностью разделяю их тре-
вогу за день завтрашний. Много было шума по
поводу повышения зарплаты военнослужащим.
Немного повысили, но теперь с заменой льгот
денежными компенсациями эта прибавка может
свестись к нулю, и не исключено, что семьи во-
еннослужащих, вдовы погибших станут жить
еще хуже. В общем, на душе тревога, тревога и
тревога.

3. Мы стоим на пороге юбилея исторического
события - Победы советского народа в Великой
Отечественной войне. Так что моим первым бу-

дет тост за ветеранов - победителей, давших нам
саму возможность жить. А второй - за то, чтобы
во всех регионах забота о ветеранах была такой
же предметной и конкретной, как и в Москве.

Дмитрий СТРЕБКОВ, 
академик РАСХН, директор ВНИИ 
электрификации сельского хозяйства:

1. Написал две книги. Одна уже издана и посвя-
щена будущему энергетики. Уверен, что энергетика
нынешнего века будет эффективной, экологически
чистой и без проводов. Вторая книга пока в типо-
графии, в ней речь идет об использовании энергии
Солнца, которая, по зарубежным прогнозам, к 2020
году сможет конкурировать с электростанциями на
ископаемом топливе. В России, я думаю, этот ре-
зультат будет получен уже лет через 8 - 10: техно-
логий, которыми мы владеем, нигде в мире нет.

2. Надеюсь, что для института наступающий год
будет лучше уходящего - во всяком случае зарпла-
ту бюджетникам поднимут. А то ведь стыдно ска-
зать: профессор получает 3 тысячи рублей... Спо-
коен я и за отрасль. В Москве, например, вместо
котельных начали строить мини-ТЭЦ, которые
вдвое эффективнее используют топливо, давая
кроме тепла еще и электричество. Со временем
обязательно появятся и микро-ТЭЦ - уже в наших
домах. Такая кухонная электростанция, работаю-

щая на газе, обеспечит квартиру теплом, электри-
чеством и горячей водой. Хотелось бы, чтобы это
случилось поскорее: за рубежом подобные уста-
новки уже в продаже...

3. Двадцать лет мы встречаем Новый год в ком-
пании старых друзей. Конечно же, я подниму бокал
за их здоровье. Выпьем и за нашу страну: пусть в
2005-м россиянам живется лучше, чем до сих пор.

Наталья ГРИНЕВА,
заслуженный художник России, скульптор,
депутат муниципалитета «Лефортово»:

1. Создала бюст Петра Ивановича Багратиона. Он
установлен во Дворце спорта имени П.И. Багратио-
на в Можайске. 

2. Зачем нам Нострадамус, если у нас есть вели-
кий русский мыслитель Достоевский и мэр-созида-
тель? Во все века красота спасала мир. Не будет ис-
ключением и следующий год. Москва станет еще
краше. Начнет возрождаться наш знаменитый Ле-
фортовский парк. По просьбе лефортовского муни-
ципалитета Ю. Лужков приезжал в наш парк, изучил
рисунки, оригинальные чертежи, фрагменты ста-
ринных построек. Мэр дал добро и подписал план
возрождения этой жемчужины России. Скоро моск-
вичи поймут, почему по образу и подобию Лефор-
това был построен Петергоф.

3. За возрождение духовности в России.

АНКЕТА

ЧТО ЭТО ЗА ПТИЦА ТАКАЯ?..

Что зависит от нас, а что
от Петуха и планет - старый
вопрос о судьбе и свобод-
ной воле. Убедиться, что в
жизни есть место и тому, и
другому, может каждый. 

Не забудьте поблаго-
дарить уходящий год -
было же в нем и что-то
хорошее. Тем самым за-
ложите хорошую про-
грамму на будущий год.

Стихия дерева покрови-
тельствует творческому на-
чалу. В наступающем году
будет спрос на людей с фан-
тазией, способных заглянуть
в будущее и предложить что-
то новое.
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-Александр Михайлович, чем запомнился
уходящий год?
- В столице сократилось количество чрез-

вычайных ситуаций, чему способствовала много-
плановая профилактическая работа. Нам удалось
добиться эффективной координации действий
Главного управления ГО и ЧС Москвы, экстренных
служб комплекса городского хозяйства. Это под-
твердилось при ликвидации последствий чрезвы-
чайных ситуаций в «Трансвааль-парке», в метро на
станциях «Автозаводская» и «Рижская».

Продолжался процесс взаимной адаптации, от-
тачивания совместных действий гарнизона пожар-
ной охраны и поисково-спасательных формирова-
ний. Широким фронтом шла реализация утвер-
жденной правительством Москвы «Комплексной
городской целевой программы развития граждан-
ской обороны Москвы на 2004-2008 годы». Важ-
ным шагом на пути обеспечения безопасности мо-
сквичей стало принятие среднесрочной целевой
программы «Пожарная безопасность города Моск-
вы на 2005-2008 годы».

- Что удалось, а что все еще ждет решения?
- Реализация этих программ потребует от нас в

новом, 2005 году большой работы, координации
усилий с рядом департаментов и управлений Моск-
вы, на которые возложено выполнение мероприя-
тий по обеспечению гражданской защиты, пожар-
ной безопасности города. Все позитивное и лучшее
в деле защиты населения от чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенного характера мы по-
стараемся закрепить в 2005 году.

Будут продолжены укрепление и развитие сис-
тем связи и оповещения, совершенствование учеб-
но-материальной базы подготовки пожарных и спа-
сателей. Продолжится создание учебно-консульта-
ционных пунктов для обучения населения по месту
жительства.

- Ваши пожелания в Новом году?
- Мы с оптимизмом смотрим в будущее, рассчи-

тываем на дальнейшую поддержку правительства
Москвы в осуществлении намеченных мероприя-
тий. С Новым, 2005 годом вас, без чрезвычайных
ситуаций и без дыма в небе!

АНКЕТА
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ИЛИ СПИТЕ, МНОГИЕ ЛЮДИ
РАБОТАЮТ. В ТОМ ЧИСЛЕ 

И ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ
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Дежурная часть - особая тер-
ритория. Сюда без специ-
ального разрешения невоз-

можно попасть даже тем, кто
имеет свободный доступ на Пет-
ровку, 38. Все здесь подчинено
строгому распорядку, любая ме-
лочь продумана и регламентиро-
вана. А каждый сотрудник доско-
нально знает свои обязанности и
время, которое отпущено на их
выполнение. От слаженности и
четкости работы дежурной части
зависит не только взаимодейст-
вие многотысячного гарнизона
столичной милиции, но и жизнь
всего многомиллионного города.

И все же, насколько отличается
дежурство в новогодние праздни-
ки от других смен? Может быть,
есть какая-то изюминка?

- Конечно, есть, - со вздохом от-
вечает начальник смены дежур-
ной части ГУВД Москвы Влади-
мир Трепалин. - Очень хочется
оказаться за праздничным сто-
лом рядом с родными. Ведь
праздник-то самый семейный,
домашний... В остальном - смена
как смена. Хотя нагрузка повы-

ше, чем в обычные дни. И обра-
щений граждан больше. Девоч-
кам, работающим в зале службы
«02», приходится особенно тяж-
ко. Телефоны не смолкают. При-
чем многие начинают свои обра-
щения с поздравлений. Понятно,
что вежливость - показатель
культуры. Но в данном случае это
лишние секунды, дополнитель-
ная нагрузка... Если учесть, что
ежедневно каждый оператор
службы «02» отвечает более чем
на 500 вызовов, станет понятно,
что работы и так хватает.

Мы стоим в операционном зале
дежурной части, внешне напоми-
нающем Центр управления поле-
тами. На огромной стене полиэк-
ран, куда выведены изображения
всех дежурных комнат окружных
УВД и самых сложных уличных
развязок и площадей с наиболее
интенсивным автомобильным
движением.

- При необходимости мы мо-
жем увидеть дежурную часть лю-
бого отделения милиции города, -
говорит Владимир Иванович. -
Везде установлены видеокаме-

ры. Мы наблюдаем обстановку в
городе в режиме реального вре-
мени.

Полковник Трепалин нажимает
клавиши на небольшом монито-
ре, и передо мной появляется
картинка Смоленской площади.
Новогоднее оживление заметно
даже отсюда. На газоне установ-
лена нарядная елка, куда-то
мчатся автомобили, торопятся
люди... Интересно, есть ли кате-
гория чисто новогодних происше-
ствий?

- Очень много обращений из-
за использования пиротехники, -
отвечает Владимир Трепалин. -
Одни любят праздновать шумно,
с огоньком, другие предпочита-
ют тихий семейный отдых. Вот и
начинаются жалобы. У кого-то
ребенок не засыпает из-за бес-
конечной пальбы, кто-то вызы-
вает наряд милиции, чтобы ути-
хомирить соседей, устроивших
«половецкие пляски» в три часа
утра. Регистрируются и другие
происшествия: бытовые ссоры,
драки, уличные грабежи... В ог-
ромном городе все гладко не бы-
вает.

- Как-то позвонили на 02 две
женщины, - вспоминает Влади-
мир Иванович. - По голосам бы-
ло заметно, что обе уже хоро-
шенько отметили праздник. Нас,
говорят, похитили, заперли в ме-
таллической клетке и не выпус-

кают. Мы всерьез испугались.
Мало ли что приключилось? Слы-
шим в телефонной трубке муж-
ские голоса. И предлагаем жен-
щинам передать трубку обидчи-
кам, чтобы разобраться. И что же
вы думаете? Мужчины оказались
сотрудниками какой-то фирмы.
Они объяснили, что «в клетке»
находятся они - охранники объек-
та. А дамочки просто не разобра-
лись, с какой стороны «свобода»,
и решили, что попали в клетку...

Или такой случай. Поступил
звонок на службу «02»: кто-то ло-
мает дверь в квартиру. На место
происшествия немедленно вы-
ехал наряд милиции. Квартира на
третьем этаже. Пока поднима-
лись, привели оружие в боевое
состояние - грохот был слышен от
входной двери подъезда. Но ко-
гда увидели, кто создает шум,
долго смеялись. Какой-то чудак,
увидев привязанную у подъезда
лошадь, решил, что она сильно
мерзнет. Завел кобылу в подъ-
езд, поднял на третий этаж и
ушел, забыв о своем благодея-
нии. Лошадь постояла, отогре-
лась и стала нервничать. Свои
эмоции она выражала просто: на-
чала крупом бить в дверь кварти-
ры. Кстати, чтобы спустить жи-
вотное на первый этаж, при-
шлось вызывать спасателей
МЧС. Самостоятельно сойти вниз
по лестнице лошадь отказыва-
лась.

Был и вовсе курьезный случай,
когда в квартиру вошел пьянень-
кий Дед Мороз, поздравил всех
заплетающимся языком, рухнул
на пол и заснул богатырским
сном. Пришлось выяснять его
имя уже утром в не совсем празд-
ничном учреждении.

...Владимир Трепалин служит в
милиции три десятка лет, из них
десять - в дежурной части города.
Случалось всякое, но празднич-
ное настроение все равно остава-
лось.

- Хочется, чтобы так было и в
этот раз, - говорит Владимир
Иванович. - Пусть Новый год в
нашем любимом городе станет
радостным для всех. И для тех,
кто будет отмечать его за празд-
ничным столом, и для тех, кому в
эту ночь придется трудиться.
Пользуясь случаем, поздравляю
читателей «Московской среды» с
Новым годом, желаю счастья и
исполнения желаний.

Накануне Нового года в продукто-
вом магазине около метро «Кан-
темировская» зазвонил телефон. 

-Вас с завода «Кристалл» беспокоят. Мне бы
хотелось побеседовать с директором. 
Снявший трубку товаровед попросил подож-

дать. Через минуту руководитель, он же хозяин тор-
гового предприятия, подошел к аппарату.

- Вы водкой торгуете?
- Конечно.
- У меня к вам деловое предложение, - услышал дире-

ктор уверенный, привыкший к переговорам голос. - Я
менеджер ликеро-водочного завода «Кристалл». У нас к
концу года произошло некоторое перепроизводство. Ну,
вы меня понимаете... Одним словом, есть возможность
взять машину «Путинки» ниже себестоимости. Если вас
интересует, я готов пригнать фуру.

Директор размышлял ровно столько, сколько потре-
бовалось для вдоха. Он-то прекрасно понимал, что такое
перепроизводство. Левая водка, уход от налогов. А мо-
жет быть, просто ребята украли фуру и хотят без проб-
лем получить деньги накануне праздника.

- С сертификатом качества проблем нет? Уж очень це-
на невысокая...

- Какие там проблемы? Все в полном порядке. Счи-
тайте, что это рождественский сюрприз.

- Согласен, пригоняйте.
- Только одно условие. Деньги наличными и сразу. 
- Принимается.
Директор уточнил общую цену. Она оказалась еще ни-

же, чем он предполагал. Условились, что на следующий
день машина придет к магазину. 

Не успел директор магазина дойти до склада, чтобы
организовать работу грузчиков - нужно было освобо-
дить место под завтрашний товар, - как в отделе сбыта
завода «Кристалл» зазвонил телефон.

- Здравствуйте, это директор магазина... Мне срочно
нужна фура «Путинки».

Если бы кто-то случайно слышал предыдущий разго-
вор, то наверняка удивился бы полному сходству голо-
сов менеджера, договорившегося с директором о прода-
же водки, и директора, заказавшего машину спиртного
на ликеро-водочном заводе. 

На «Кристалле» отнеслись к заказу с пониманием.
Какие вопросы - Новый год на носу, товар нарасхват.

Правда, предупредили на заводе, за срочность при-
дется немного переплатить, все-таки у нас не шараш-
монтаж какой-нибудь, клиенты получают товар по
графику. Но, если вы накинете пару тысяч, для вас
сделаем исключение. Фура будет на месте в указан-
ное время...

Джентльменское соглашение было заключено. Уточ-
нив адрес магазина, сотрудник отдела сбыта повесил
трубку и начал оформлять заказ-наряд.

...В назначенный час груженная водкой фура, надрыв-
но ревя двигателем, короткими рывками вползала в тес-
ный двор продуктового магазина. Машина еще не успе-
ла остановиться, а к ней  уже подошел парень лет двад-
цати пяти в короткой кожаной куртке:

- С «Кристалла» товар?
Водитель, работающий по совместительству экспеди-

тором, кивнул, поглядывая в боковое зеркало кабины.
- Вовремя приехал, молодец. Ты пока постой. Я распо-

ряжусь, чтобы грузчики подошли...
Шофер наконец подогнал фургон вплотную к грузо-

вому пандусу, выключил мотор и закурил.
Тем временем молодой человек зашел в подсобку ма-

газина.
- Директор кто будет? - поинтересовался он, хотя сра-

зу определил, кто хозяин заведения. Восточного типа
кряжистый человек в лоснящейся бобровой шапке выго-
варивал что-то двум одетым в грязные темно-синие ха-
латы мужикам. Услышав вопрос, он повернулся к во-
шедшему:

- Вы с завода? - Увидев, что парень утвердительно
кивнул, директор снова обратился к грузчикам: - Сейчас
быстро, аккордно выгружаете водку. После этого ко мне.
Но чтобы в последний раз! 

Через минуту грузчики начали сноровисто затаски-
вать ящики с водкой на склад. Некоторое время дирек-
тор и молодой человек наблюдали за работой. Затем хо-
зяин пригласил экспедитора в кабинет.

- Сколько у нас получается?
- Сто сорок семь тысяч двести четырнадцать рублей, -

ответил парень.
Директор постукал пальцем по калькулятору, поднял

голову:
- Все правильно. 

Он выглянул в коридор и крикнул в глубь поме-
щения:

- Вера Александровна, рассчитайтесь за водку.
Через пару минут в кабинет вошла женщина с пачка-

ми денег.
- Тут все, Марат Каримович. Считать будете?
Парень взял деньги, спрятал их в барсетку. 
- Зачем считать? Я вам верю. Если вопросы будут -

товар-то вон стоит, - парень кивком головы указал по
направлению вырастающих на глазах штабелей ящиков
с маркировкой завода «Кристалл». - Пока не прощаюсь
- пойду посмотрю, как разгрузка идет...

Директор машинально наблюдал, как парень вы-
шел из подсобки и, подойдя к машине, сделал какое-
то замечание грузчикам. Потом направился к кабине
и на какое-то время исчез из виду. Директор быстро
пересчитал ящики с товаром. Никакого обмана, все
нормально...

Когда кузов машины опустел, из кабины вразва-
лочку вышел водитель и направился к магазину.
Толкнув дверь комнаты с надписью «директор», он
положил на стол накладные. Хозяин комнаты с удив-
лением поднял голову:

- Это что?
На этот раз удивился экспедитор:
- Накладные. Водку-то разгрузили. Принимайте груз,

мне ехать пора...
Директор магазина рванул во двор с такой прытью,

словно бегун на короткие дистанции, услышавший вы-
стрел стартового пистолета. Но было уже поздно.

...Когда на место происшествия прибыли сотрудники
УВД Южного административного округа, директор ма-
газина все еще находился в трансе. А водитель вспом-
нил: парень буркнул ему что-то насчет покупки сигарет
и вышел за ворота. Больше его никто из участников ис-
тории не видел.

- Мошенника так и не удалось отыскать, - вспомина-
ет это дело сыщик Валерий Шкарупа. - Надо отдать
должное, жулик провел комбинацию без сучка-задо-
ринки. И следов нигде не оставил. Так что рождествен-
ский сюрприз ему удался на славу. С тех пор директор
магазина слышать ничего не хочет о получении оптово-
го товара без накладных за наличные. Раньше бы так!..

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ СЮРПРИЗ

В РЕЖИМЕ РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ
Накануне Нового года мы побывали в дежур-
ной части ГУВД Москвы, где встретились с те-
ми, кто будет дежурить по городу в первый
день 2005 года.
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ПО ПЕРВОМУ 
ЗОВУ ЛЮДЕЙ
27 декабря отмечался
День спасателя РФ

Профессиональный праздник
- это не только поздравления
и торжества. Это и подведе-
ние итогов, оценка работы,
попытка осмыслить сегод-
няшний день и заглянуть в
завтрашний. Об этом разго-
вор с начальником Главного
управления ГО и ЧС Москвы
Александром ЕЛИСЕЕВЫМ.

Владимир КУДРЯВЦЕВ, 
академик, юрист:

1. Моя внучка вышла замуж. Она студентка,  он
- уже инженер. Ну, это личное... А для нашего об-
щества, думаю, главным была длительная и упор-
ная борьба за сохранение российской науки.

2. Мы в этой борьбе добьемся успеха. Несмотря
на то что чиновный мир вместе с олигархами стре-
мятся нашу науку распродать. Новый год особенно
новых событий нам не принесет. Будет продолже-
ние той же линии... Хотя, возможно, будут решены
некоторые социальные проблемы. В лучшую сто-
рону. Но и трудности будут. Мне не нравятся нова-
ции нашего правительства - такие, как  отмена бес-
платного приобретения лекарств. Осуждаю и по-
пытку перевести социальные услуги на счет жиль-
цов. Это же просто невыполнимо! И еще многое,
многое в решениях правительства меня настора-
живает. Поэтому  вот сейчас подумал: все-таки но-
вый год не обещает быть очень спокойным.

3. И все-таки выпью за счастливый новый год.
Уж он-то - не високосный...

Михаил ФЕДОРОВИЧ, 
комендант дома 14 
по улице Орджоникидзе:

1. Мы отремонтировали наш дом. Теперь лю-
бо-дорого смотреть. красивый подъезд, красивые
лестничные площадки. Жильцы даже не предста-
вляют себе, каких усилий мне и председателю
ЖСК «Фиан» Алексею Вульфу стоило найти ква-
лифицированных мастеров, качественные и де-
шевые материалы. Мы и территорию привели в
порядок. Теперь во дворе красиво и светло.

2. В новом году обязательно поменяем лиф-
ты, которые эксплуатируются уже более 30 лет.
А в стране будут расти зарплаты и пенсии.

3. Выпью за свою семью, за детей, чтобы им
жилось хорошо - значит,  и мне тоже.



Есть в празднике Нового
года что-то волнующе-
волшебное... Эту атмо-

сферу, пахнущую мандарина-
ми и хвоей, немножко забы-
тую сегодня в канонаде пе-
тард, воспроизводит Государ-
ственный биологический му-
зей имени К.А. Тимирязева.
Здесь, на выставке «Старый,
старый Новый год...» предста-
влены старинные елочные ук-
рашения, детские игрушки,
открытки. Эти экспонаты - жи-
вая история многих семей,
фамильные реликвии. 

... Помню, с каким нетерпе-
нием в детстве мы ждали ново-
годней ночи. Как только в дом
вносили пушистую красавицу,
оставляющую за собой легкий
шлейф иголок, жизнь преоб-
ражалась. Сначала елку тща-
тельно и долго, растягивая
удовольствие, украшали. Каж-
дой игрушке я придумывала
имя, и они мне казались живы-
ми существами, пришедшими
на неделю к нам из другого ми-
ра. Я очень любила с ними об-
щаться, и в дни каникул меня
трудно было вытащить на ули-
цу. Будучи дисциплинирован-
ной школьницей, даже назна-
чала старосту елки. Эта роль
обычно доставалась самому
громадному шару из тончай-
шего стекла, излучавшему ра-
достное голубое сияние... Этот
шар-«староста» бережно хра-
нится в моей семье и сейчас. А
вот Дед Мороз из папье-маше
и бумаги не выдержал испыта-
ния временем, остались от не-
го только борода да мешочек. 

Именно экспозиция дедов
морозов и открывает выставку.
Здесь нет санта клаусов в крас-
ных кафтанах. Представлены
исключительно русские де-
душки в тулупах с заплечными
мешочками. 

- В течение времени образ
деда мороза менялся, - рас-
сказывает одна из организато-
ров выставки Елена Николаев-
на Михеечева. - И наша экспо-
зиция дает возможность про-
следить характер перемен. По-
началу это был такой вредный
дед-трескун, постепенно у не-
го появлялись добрые черты,
большая борода. Например,
дед мороз, стоявший у елки
1947 года, сделан из папье-
маше и ваты, у него малень-
кий заплечный мешок, как у
демобилизованного солдата.
Это один из самых старых де-
душек в коллекции. Примерно
в семидесятые годы, когда
стали устраивать масштабные

детские праздники, появились
официальные циркуляры,
предписывавшие, каким быть
Деду Морозу. Только красные
кафтаны и колпаки, подарки -
всем одинаковые. То есть у

Деда Мороза появилась офи-
циальная форма. 

Большинство дедов моро-
зов, представленных на вы-
ставке, сделаны вручную, по
определенным лекалам. Час-

тенько этим занимались арте-
ли инвалидов. Домашних деду-
шек очень берегли, если выти-
рались варежки или рвался ту-
луп, ставили заплаты. На вы-
ставке представлены более де-
сяти дедов морозов из разных
времен, разных домашних кол-
лекций. А вот ватных снегуро-
чек в домашних собраниях
практически не сохранилось. 

Новогодние елки и тем бо-
лее празднование Рождества
считалось религиозным куль-
том и были под запретом с
1925 по 1935 год. Писательни-
ца Лидия Либединская расска-
зывает, что в ее детстве елку
приходилось прятать за зана-
веской. А когда она заболела и
не явилась в школу на Рожде-
ство, ее попытались исклю-
чить из октябрят. Сколько бы-
ло переживаний! Игрушки же
в основном делали вручную.
Выдували яйца, прикрепляли к
ним ушки из бумаги, раскра-

шивали - и получались разно-
цветные шарики или симпа-
тичные зверюшки. Гирлянды
вырезали из бумаги. 

Одна из самых старых и цен-
ных игрушек на выставке - де-
ревянные фигурки собачки и
мужика, подаренные Василием
Ивановичем Качаловым ма-
ленькому мальчику Егорке. Его
мама Ольга Шпец работала в
Театре кукол Образцова и уча-
ствовала в становлении этого
театра. Неудивительно, что
именно эта семья, в которой
существует своеобразный
культ игрушки, предоставила
музею наибольшее количество
своих реликвий.

...Живую елку в музее укра-
шают сами ребята, здесь ра-
ботают мастерские Деда Мо-
роза. На пушистых ветках ка-
ждый день появляются новые
самоделки из бумаги, пласти-
лина. Полный простор для
фантазии!

Выставка продлится до 23
января. Но организаторы счи-
тают, что уже можно делать
кое-какие выводы. 

- Сначала мы хотели пока-
зать просто старые игрушки, -
рассказывает Елена Николаев-
на, - но когда посмотрели, как
публика на это реагирует, то
поняли, что наша выставка
имеет гораздо более глубокий
смысл. Мы зацепили души на-
ших посетителей, заставили их
волноваться, вспоминать, уди-
вляться и радоваться. Так что
есть надежда - в канун следую-
щего Нового года эта выставка
соберет еще больше экспона-
тов и гостей.

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

Ирина СКОБЦЕВА,
актриса:

1. В уходящем году у меня были хорошие роли. Одна в
сериале «Женская логика», другая - острохарактерная в
картине «Любовь, еще любовь» (ее пока что не видели),
съемки продолжаются. Удалось организовать кинофес-
тиваль военно-патриотического фильма в Волоколамске.
Мой сын Федор Бондарчук снял большой художествен-
ный фильм об Афганистане, а дочь Алена снялась в теле-
сериале «Бедная Настя».

2. По восточному календарю наступает год Петуха. В
петухе есть некий негатив: пустить петуха у нас на Руси
значит устроить пожар. Но вместе с тем яйцо - символ
жизни. Надеюсь, будет мир на планете.

3. Выпью за свою семью, за то, чтобы все были здоро-
вы, потому что лечиться в нашей стране дорого... Я, ко-
ренная жительница Москвы, вижу, как исчезают с моей
улицы Тверской гастрономы. Остался только Елисеев-
ский. Утром встаешь и не знаешь, куда бежать за хлебом,
за молоком. Значит, выпью и за то, чтобы московское
правительство учитывало такие заботы москвичей.

Ксения ГЕОРГИАДИ, 
певица:

1. Я построила дом. Совсем недалеко от Москвы, на
расстоянии трех километров. У меня маленький огоро-
дик в 5 соток  и большая теплица - 7 с половиной метров
в длину и 3 метра в ширину. Для меня очень важно, что
дом я построила с прицелом на старость. На свежем воз-
духе. Творческому человеку, успевшему побывать звез-
дой, стареть тяжело. Понимаешь, что успех - явление
временное. И все мы временны на этой земле. Я это
осознала - наверное, это главное. Надо трезво смотреть
на вещи. На жизнь.

Ко мне приезжают самые мои любимые - сын Славик,
его жена Вика и внук Андрейка (ему исполнился год и че-
тыре месяца). Тоже главное событие! Андрейка для меня
самый умный, самый красивый, поэтому я - самая счаст-
ливая бабушка.

2. Наступает год Петуха. Он сулит непостоянство, ката-
клизмы. Но я уверена: будем жить лучше. Люди поймут:
надо друг друга понимать и любить, надо друг другу по-
могать. Разум победит. Мы же самые разумные сущест-
ва на планете. Или нет?

3. Выпью, как ни банально, за здоровье всех любимых
и за мир на Земле. Если человек здоров, он может и сме-
яться, и шутить. Я в новогоднюю ночь буду давать часо-
вой концерт в Петербурге. Поэтому выпью уже после по-
луночи. А в полночь всего лишь глоток.

Владимир КРУПИН, 
писатель:

1. Великорецкий крестный ход во имя спасения России.
Крестный ход был на реке Великой, на Вятской земле.

2. Бессмертие России и бессилие ее врагов.
3. За то, чтобы последняя неделя Рождественского

поста перешла в трезвость и благополучие.

Нина МОЛЕВА,
доктор исторических наук, кандидат 
искусствоведения, профессор, 
член Союза писателей и Союза художников:

1. Вас какое событие интересует - радостное или гру-
стное? Было и то, и другое. Если о грустном - то это утра-
та столицей своих исторических зон. Гостиница «Моск-
ва», построенная до войны, была своеобразным симво-
лом эпохи, свидетелем разгрома фашистов у стен столи-
цы и нашей общей Победы. Теперь участь поверженных
символов ждет гостиницы «Ленинград» и «Украина». Да,
они и мне не нравятся с точки зрения архитектуры, но де-
ло же не в этом:  за утрату исторической памяти всегда
расплачивается народ.

Радостное событие 2004-го  - выход моей книжки о
культурной жизни нашей страны в прошлом веке. Хоть
цензуры у нас и нет, но восемь лет издательство не реша-
лось ее напечатать...

2. Надеюсь, наша жизнь начнет входить в правовые
рамки, а люди получат возможность лечиться, учиться и
спокойно, достойно работать. Ведь в Конституции до-
вольно подробно расписано, как мы должны жить, но
чиновники и предприниматели, похоже, в нее не загля-
дывают.

3. Бокал подниму за то, чтобы в будущем году мы с му-
жем смогли открыть музей нашего фамильного собрания
произведений искусства XV-XVII веков, среди которых по-
лотна таких мастеров, как Тициан, Эль Греко, Рубенс...
Сколько же можно держать шедевры в своей квартире?!
В конце концов это народное богатство.

Олег ЛУНДСТРЕМ, 
народный артист России, руководитель джа-
зового оркестра:

1. Мы наконец поняли, что так называемая бытов-
щина - это и есть сама жизнь, а другой у нас нет.

2. Благоденствия можно ждать только из деревни.
На эту тему говорили и лорд Черчилль, и «деревен-
ская баба» Маргарет Тэтчер.

3. Да здравствует свинг в джазе! Свинг - подъем, без
него нет настроения. Да здравствует деревня, из которой
придет благоденствие. И чем скорее, тем лучше.

Василий ДОЛИНСКИЙ,
органист:

1. В Московском доме музыки под Новый год уста-
новлен уникальный орган. Самый большой в стране.
И самый совершенный. Очень интересная технология,
которая позволяет зрителям глубже постичь мысли и
чувства композитора, создавшего чудесную музыку.

2. Если мы все будем работать, все будет хорошо.
3. Выпью за светлое будущее России. И искусства.

АНКЕТА
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Ныне редкий театр, взявшись за
постановку классики, не иска-
зит первоисточник. Заслуга со-

здателей этого спектакля в том, на
мой взгляд, что они остались верны-
ми не только букве - духу Гоголя, со-
хранив еще на уровне литературной
первоосновы (пьеса для театра на-
писана Б. Голдовским и Е. Образцо-
вой) прелесть колоритной прозы.
Причем детали переданы здесь са-
мым натуральным образом: черт
действительно крадет месяц, Солоха
лихо кружит на метле, галушки по-
слушно прыгают в рот Пацюку, бу-
шует настоящая рождественская ме-
тель... Впрочем, не буду перечислять
всех трюков и спецэффектов, для

постановки которых в театр был
приглашен мастер П. Горбунов, - все
они добавляют постановке сказоч-
ной эффектности.

Из отступлений от Гоголя можно
отметить разве увеличение семейства
нечистой силы. В спектакле орудует
не один черт, а целая банда. Все они
зеленые и даже симпатичные, а их
старший еще и в плаще с кровавым
подбоем... Очень впечатляющий па-
рень! Его, как и всех других замеча-
тельно ярких гоголевских персонажей
придумал художник-постановщик
спектакля Сергей Алимов - народный
художник России, лауреат Государст-
венной премии. Все эти запорошен-
ные снегом хатки с уютно мерцающи-
ми окнами, как и надменная строгость
Петербурга, переданная несколькими
штрихами, - его заслуга, а также ху-
дожника по свету Анатолия Ремизова.

- Этот спектакль особенный для на-
шего театра, - поясняет режиссер-по-
становщик  Екатерина Образцова,
внучка великого С.В. Образцова. - В
гоголевской прозе существует до-
вольно тонкая, зыбкая грань между
вымыслом и реальностью. В первую

очередь надо было определиться со
стилистикой перевода с литературно-
го языка на сценический, а уж потом
научиться показывать то волшебное,
что есть у Гоголя.

И жанр у нас не совсем  обычный:
украинская рок-опера с элементами
триллера. Герои имеют выходные
арии. Солоха, Голова и Чуб поют на
украинском, их партии - народного
плана. Включила в спектакль и насто-
ящую колядку: «Ирод-царь за Хри-
стом гонявся». Ее пели мой дедушка и
его отец, академик  В.Н. Образцов. Он
был родом с Украины, и в их доме
звучала украинская речь.

- Кому предназначается новый спе-
ктакль?

- Он скорее для семейного просмо-
тра (если при этом дети не очень ма-
ленькие) и будет демонстрироваться
в вечернее время. Ближайшие спекта-
кли - 30 декабря 2004-го и 6 января
2005 года в 18 часов.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

КАК НЕЧИСТУЮ СИЛУ ПРИРУЧИЛИГосударственный ака-
демический централь-
ный театр кукол имени
С.В. Образцова пока-
зал премьеру спектак-
ля «Ночь перед Рож-
деством».
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Давно мы ждали появления именно такого филь-
ма. И такого киногероя. После всех этих предво-
дителей команчей из гангстерских бригад, после

худосочных «последних героев» из одноименной теле-
передачи само понятие «герой» у нас девальвировано,
подвергнуто поруганию, оскорблению. Когда я посмо-
трела только что вышедший на экраны фильм режис-
сера Евгения Лаврентьева и сценариста Юрия Сагайда-
ка «Личный номер», вспомнила ставший классикой
ленкомовский спектакль «Тиль». Там отец Тиля Улен-
шпигеля Клаас, узнав, что жена ждет ребенка, говорит:
«Нашей семье нужен сын, а Фландрии - герой». Давно
уже России был нужен герой. 

В основу фильма «Личный номер» легла история
офицера спецназа Алексея Галкина. Истинного героя.
В фильме он выведен под именем майора ФСБ Андрея
Смолина, которого прекрасно сыграл Алексей Мака-
ров. Но есть в картине еще один настоящий герой: сын
президента Чечни Умар. Его тоже прекрасно сыграл
Вячеслав Разбегаев. Оба - и русский, и чеченец - бо-
рются с международным терроризмом. Оба рискуют
жизнью. Как и английская тележурналистка Кэтрин
Стоун (актриса Луиз Ломбард).

Когда я слышу слова «блокбастер», «боевик», «эк-
шен», я просто не хочу их смотреть. Ибо ну такое низ-
копробное барахло в последнее время обозначают в

рекламе  эти термины! Но здесь понятие «боевик» ре-
абилитировано. «Личный номер» - фильм, крепко сде-
ланный по законам жанра и с соблюдением главного
закона жанра: верность идеалам добра. Фильм пока-
зывает богатырей, готовых жизнь положить во имя
спасения людей. И такую чуть ли не детскую радость
испытываешь, когда истинные герои побеждают!

В телерепортажах из Дворца культуры на Дубровке,
из Беслана мы видели освободителей, но не видели
заложников в самые страшные часы их жизни. Увиде-
ли в художественном фильме «Личный номер». Честь
и хвала авторам фильма, проявившим гуманизм и
такт, стремление вызвать в сердцах зрителей гнев и
сострадание. И вот высшая форма боевика: он психо-
логичен и социален.

У злодеев нет национальности! Мудра и  актуальна
явственно звучащая в фильме эта мысль. Мне нравит-
ся и название. У каждого офицера был личный номер.
В моей семье было немало офицеров. И в семьях мно-
гих зрителей, соотечественников. Этот фильм сделан
во славу воинской чести. И во славу органов государ-
ственной безопасности в нынешней России. Им доста-
лось в годы перестройки. С ними обошлись некрасиво,
неразумно, в забвение интересов государства. Фильм
«Личный номер» побуждает зрителей многое пере-
смотреть, о многом задуматься.

Этот фильм стал еще и неожиданным. Не только па-
норамой страшного сегодня, но антиутопией: в нем
дан убийственный прогноз. По фильму нас ждут не
только локальные теракты, которые могут унести жиз-
ни тысяч людей, но и акции, по разрушительной силе
подобные атомной войне. Однако, как полагается в хо-
рошем боевике, спасти планету могут герои.

По воздействию на зрителя, по мастерству в драма-
тургии, режиссуре и актерской игре картину «Личный
номер» можно сравнить с культовым отечественным
фильмом Александра Митты «Экипаж» с Леонидом
Филатовым в главной роли. 

Кроме того, здесь заявлена мысль, что есть в нашей
армии, во властных структурах пятая колонна, что на-
ши магнаты заинтересованы в продолжении бойни.
Надо отдать должное актерам Виктору Вержбицкому,
сыгравшему российского магната Покровского, Рами-
лю Сабитову, сыгравшему арабского террориста. Они
не жалеют красок для того, чтобы показать не только
мерзость своих персонажей, но и их человеческое ни-
чтожество.

Так что же - фильм конъюнктурен? Да. Но можно
сказать и по-другому. Наша страна и наше время нуж-
даются в героях. В этом фильме мы их и увидели. И
автор показывает их с восхищением. Так, может, это
фильм-сказка, в которой добро побеждает зло? Пожа-
луй. Ведь русские сказки очень добрые. Во всяком
случае, фильм сделан не по американским канонам, а
по законам нравственности, верностью которым сла-
вится великая русская культура.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ПУСТЬ ПРИХОДЯТ ГЕРОИ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

ДОРОГАЯ СЕРДЦУ МИШУРА



-Никита Павлович, про-
стите за банальность:
где и с кем встретите

Новый год?
- Дома, конечно, где еще? С лю-

бимой женой Людмилой Григорь-
евной. Знаете, в последние годы
друзей домой не зовем. Поблаго-
дарим с Людой год минувший - хо-
тя бы за то, что все наши дети и
внуки живы-здоровы.

- Приоткройте секрет: что бу-
дет на праздничном столе?

- Люда не просто хороший кули-
нар - прекрасный! Она все умеет
делать, в том числе и любимые
мной кавказские блюда, хашламу,
например. Это вкуснейшее мяс-
ное ассорти. Ни в одном рестора-
не - а я объездил полмира - не про-
бовал ничего лучше. Друзья часто
напоминают: когда, мол, позовешь
на борщ? Жена его так здорово,
наваристо готовит, что ложка бук-
вально стоит в кастрюле...

- Армянский коньячок в Но-
вый год употребите?

- Разве что совсем чуть-чуть. От
водки тоже отказался - уже год ее
не пью. В основном красные вина
предпочитаю - испанские, фран-
цузские, итальянские. Наша «Иза-
белла» тоже неплоха.

- А приходилось вам в быт-
ность игроком или тренером от-
мечать Новый год на чужбине?

- Конечно. В Риме, например. И
был несколько шокирован увиден-
ным, хотя знал об итальянских
традициях. Я как раз гулял по
улочкам Вечного города, когда с
немыслимым грохотом чуть ли не
из всех окон римляне выбрасыва-
ли старую, на их взгляд, мебель.
Летели стулья, диваны, вазы, те-
левизоры, предметы бижутерии.
Слава богу, ни один из предметов
в меня не угодил.

- Из вашей славной спортив-
ной биографии какой год вам
особенно запомнился? Может,
провожали его с особенной теп-
лотой...

- Пожалуй, 1956-й. В декабре в
Мельбурне мы впервые стали
олимпийскими чемпионами. Путь
домой, не поверите, занял почти
месяц - 19 дней мы плыли парохо-
дом до Владивостока, еще восемь
добирались поездом до Москвы. И
Новый год встретили в вагоне. На
каждой крупной станции нас чест-
вовали болельщики, устраивали
шумные митинги. Мы, футболи-
сты, были в особом фаворе - игру-
то наши люди очень любят! Сиби-
ряки, помню, подбегали к вагону и
ведрами предлагали чистейший
спирт.

- Отказывались?
- Что вы, брали, конечно! До сто-

лицы дорога была неблизкой.
- Представляю, какими вы

«финишировали» в Москве...
- Мы не злоупотребляли. Не по-

мню, чтобы кого-то из ребят под
руки выводили на перрон. Да и
воспитатель у нас был строгий, на-
чальник сборной Владимир Ва-
сильевич Мошкаркин - у него не
забалуешь.

- Вот про вас, между прочим,
говорили: у Симоняна слишком
мягкий характер, он не в состоя-
нии держать в узде команду, по-
тому и случались нарушения ди-
сциплины...

- Подобные упреки я слышу всю
свою жизнь. Да, меня считают че-
ловеком интеллигентным, но это
что - недостаток? Я в свою оче-
редь иногда колко отвечал оппо-
нентам. Помню, один из горе-руко-
водителей армянской федерации
футбола, когда я возглавил ере-
ванский «Арарат», предложил мне
время от времени... бить игроков
палками. Мол, иначе их не заста-
вишь всерьез тренироваться, иг-
рать. «И вам не позволю, и сам ни-
когда не прибегну к таким мето-
дам», - ответил я ему. Отстал он
раз и навсегда.

- Футбол вашего времени
представляется чище, благо-
роднее, честнее сегодняшнего.
Чем вы это объясняете?

- Вы знаете не хуже меня: люби-
мая нашим народом игра сменила
курс, пошла по пути коммерции.
При всех плюсах много минусов:
во главу угла ставятся деньги. Тут
не до благородства. Хотя я не уп-
рекнул бы, например, футболи-
стов нынешней сборной России в

нечестности, прохладном отноше-
нии к делу. И крупное поражение
от португальцев не стал бы возво-
дить в ранг национальной траге-
дии, как поспешили сделать мно-
гие специалисты футбола, полити-
ки, представители творческой ин-
теллигенции.

Безусловно, налицо некоторое
отставание от ведущих футболь-
ных держав. Да и сам матч с порту-
гальцами сложился как-то стран-
но: что ни удар по нашим воротам,
то - гол. Другое дело, и это сущая
правда, что нельзя позволять так
много свободы классным порту-
гальским нападающим. Роналду
без помех со стороны наших за-
щитников принял мяч, подработал
его - и пробил куда хотел... Важно
извлечь пользу даже из такого
провального матча и сделать вы-
воды. А все время казнить игро-
ков, тренеров тоже неверно.

- Как бы в продолжение за-
тронутой темы - совсем не пред-
новогодний вопрос, но от него
никуда не уйти. Известные спе-
циалисты подчас вполне спра-
ведливо заявляют о кризисе в
управлении нашим футболом.
Посмотрите, тренеров сборной
меняют как перчатки, а чинов-
ники РФС до сих пор на своих
местах, и ведь положение к луч-
шему в популярной игре не ме-
няется. Вы согласны с подоб-
ным мнением?

- Не совсем. Простите, я что-то
не слышал о претензиях к РФС по
части подготовки сборной к круп-
ным турнирам. Разве у команды
плохая база, поля, неважное ме-
дицинское обслуживание? Или иг-
роки жалуются на питание, живут
в убогих гостиницах? По-моему,
все на высшем уровне. Тогда,
спрашивается, кто виноват в не-
удачах?

- Ну, вот наставник сборной
Георгий Ярцев сетовал, что от-
борочный матч с эстонцами
придется (и пришлось-таки. -
А.М.) проводить в Краснодаре, а
не в Москве, как он того хотел. И
газон на этом южном стадионе
действительно оказался, мягко
говоря, не лучшего качества, с
кочками и буграми. Но к мнению
Ярцева никто из функционеров
федерации не прислушался...

- А если бы в столице ударил мо-
роз, как на игре Лиги чемпионов
ЦСКА с «Порту»? Армейцы, на-
помню, тогда проиграли, а сбор-
ная в Краснодаре победила. Я во-
обще за то, чтобы у нас были пол-
ноценные, добротно оборудован-
ные футбольные центры, особен-
но на юге страны. Легче проблемы
решались бы.

Для этого необходима более
действенная помощь государства.
Насколько знаю, Федеральное
агентство по физкультуре и спор-
ту всего два процента из своих
средств выделяет на футбол. Ми-
зер! РФС, не забывайте, опекает
не только главную сборную, но и
еще одиннадцать национальных
команд разного возраста. У нас
бюджет тоже не резиновый.

- В преддверии Нового года
давайте поменьше о грустном -
хотя совсем не говорить о фут-
боле, наверное, невозможно...
Знаю, что с Людмилой Григорь-
евной вас познакомил товарищ
по футболу Анатолий Ильин. Вы
помните, как это произошло?

- Кажется, в одном из ресторан-
чиков в Москве... Ухаживал за Лю-
дой долго, несколько лет. Красиво
ли? Не мне судить. Цветы и сейчас
дарю - почти каждый день. Я нико-
гда не считал себя орлом, покори-
телем женщин: застенчив, иногда
даже мнителен. Мне тогда в какой-

то момент подумалось, что взаим-
ности не будет. Почему так решил,
не знаю. Просто не уверен был в
себе. Сомнения развеяла Люда...

Общих детей у нас нет. Зато от
первых наших браков уже давно
растут очаровательные внуки -
Григорий, Никита, Иван. Увы,
мальчишки по моим стопам не по-
шли, никто из них футболом все-
рьез не увлекся. Но главное, при-
личными людьми растут. Мы уже
накупили симпатичных петухов из
стекла и фарфора - подарим к Но-
вому году внукам, друзьям.

- В новогоднюю ночь принято
веселиться, слушать музыку. У
вас есть любимые авторы,
группы? 

- Попсу не принимаю. Вот шля-
геры Аллы Борисовны - с удоволь-
ствием. Кобзона люблю. Класси-
ческие мелодии по душе. К ним
отношу и замечательные, попу-
лярные в свое время группы - «Аб-
бу», «Бони М». А прекрасные ор-
кестровые вещи Глена Миллера
из «Серенады солнечной долины»
вы помните? Я еще пацаном, в Су-
хуми, приобщился к этим божест-
венным звукам. Чуть позднее мне
стали близки Чайковский, Бетхо-
вен - особенно его пятая симфо-
ния. Иногда представляю, что ме-
ня провожают в мир иной под эту
бессмертную музыку.

- Вы снова о мрачном? У Симоня-
на много друзей. Потеря кого из
них, может быть, до сих пор особен-
но остра, незабываема?

- Из десяти спартаковцев, олим-
пийских чемпионов Мельбурна,
сегодня в живых лишь четверо.
Очень больно, что нет Сережки
Сальникова. От кончины Льва
Ивановича Яшина, хоть и не были
мы одноклубниками, тоже глубо-
кая рана на сердце. Нет уже и мо-
его близкого товарища, президен-

та федерации футбола Армении
Акопа Тонояна...

Знаете, во всякой компании
есть незаменимые люди, от кото-
рых исходит потрясающая энерге-
тика. Это лидеры, не позволяю-
щие ей развалиться. Таким чело-
веком для нас был валторнист
Большого театра Ремик Матикян -
заводила, выдумщик. Мы неиз-
менно собирались в его квартирке
- отмечали дни рождения, встречу
Нового года, общались и в будни.
Не стало Ремика - и отношения
пошли на спад... 

- Отдадим дань памяти вашим
друзьям. А «доброжелатели»
имеются?

- Конечно. Хотя это мое предпо-
ложение. Явно-то никто себя не
проявляет. Просто по некоторым
репликам друзей отчетливо пони-
маю: кое-кто в футбольной среде
меня, мягко говоря, не любит. Я
никогда не придавал этому значе-
ния, но стараюсь не раздражать
публику, например, не мелькаю
часто на телеэкране. Отказываю в
интервью мягко, чтобы не сильно
обижались ваши коллеги.

- Вам уже почти 80 лет, тем не
менее продолжаете работать в
футболе. В чем секрет такого
профессионального и жизнен-
ного долголетия?

- Все просто: я чувствую себя
востребованным. Недавно, к при-
меру, ездил в Зеленоград, вручал
медали местной команде, удачно
выступившей в чемпионате колле-
ктивов физкультуры. Сейчас зовут
во Владимир, обязательно туда
поеду. 

Иногда надо себя пересиливать,
делать что-то через не могу. А как
же: встречи со мной ждут болель-
щики, специалисты, смена наша
юная. На турниры разного ранга
по всей стране езжу. Вот когда пе-
рестану быть нужным - уйду. Раз и
навсегда.

Увы, в любимый футбол не иг-
раю - возраст уже, извините, со-
лидный. И никакой йогой, меди-
тацией не занимаюсь. Живу, ра-
ботаю.

- Почему вы в таком случае
покинули сборную, ушли с по-
ста начальника? Ведь симпа-
тичный триумвират подбирался:
вы во главе компании, рядом
близкие по духу специалисты,
спартаковцы Ярцев, Дасаев.

- Может, я неправ, но это моя
точка зрения: по-моему, такая
должность, как начальник нацио-
нальной сборной, себя изжила.
Потому и ушел. У меня всегда и на
все есть собственное мнение. Я не
подстраиваюсь и не приспосабли-
ваюсь.

- Еще один сугубо футболь-
ный вопрос. Болельщики вол-
нуются: ваш родной «Спартак»
резко сдал лидирующие пози-
ции в российском первенстве.
Обнадежьте, если можно, как
патриарх «красно-белого» дви-
жения: вернутся спартачи на-
верх турнирной таблицы или
нет?

- Спартаковцы, я бы сказал, ото-
шли на заранее подготовленные
позиции, с них они попытаются со-
вершить рывок...

- Это восьмое и десятое места
в чемпионате столь «бережно»
готовились руководством ваше-
го клуба?

- Ирония здесь не очень умест-
на. Да, как ни банально прозвучит,
утрачены богатые прежде тради-
ции великой команды, нарушена
связь поколений, это не могло не
отразиться на игре и результатах в
последние два-три года. Но траге-
дии, поверьте, нет. Именно после
подобных, казалось бы, громких
падений великие клубы снова под-
нимались. А «Спартак» был, есть
и останется великой командой.

- Что бы вы пожелали в пред-
новогодний вечер читателям
«Московской среды», среди ко-
торых немало поклонников фут-
бола?

- Прежде всего ровного, спокой-
ного настроения. Повышения зар-
платы и как следствие - достатка в
доме. Отдельной строкой - здоро-
вья. И чтобы новый год принес в
целом больше радостей, чем огор-
чений...

Беседовал
Алексей МАТВЕЕВ
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ЕСЛИ УТРАЧИВАЮТСЯ
ТРАДИЦИИ, ЭТО ЕЩЕ 

НЕ ТРАГЕДИЯ. БЫЛО БЫ
КОМУ ИХ ВОЗРОЖДАТЬ!

Место встречи

Никита Павлович СИМОНЯН,
живая легенда отечественно-
го футбола, - доступный, про-
стой, лиричный в общении че-
ловек. Не люблю, признаться,
ездить в Российский фут-
больный союз, но к Симоняну
всегда отправляюсь с удо-
вольствием: неизменно ухожу
от него в хорошем настрое-
нии... Вот и на предновогод-
нюю встречу с ним шел с во-
одушевлением...
Неистовый спартаковец
родился 12 октября 1926
года в Армавире. Начал иг-
рать в юношеской команде
«Динамо» из Сухуми в 1940
году. 10 лет - с 1949-го по
1959-й отдал ставшему для
него родным столичному
«Спартаку». Неоднократ-
ный чемпион СССР в со-
ставе «красно-белых». За-
служенный мастер спорта
СССР.
Затем Никита Павлович бле-
стяще тренировал спарта-
ковцев, воспитав плеяду за-
мечательных футболистов, в
1962-м и 1969-м клуб под его
руководством становился
сильнейшим в стране. Много
и с пользой работал в национальной сборной, занимая посты главного тре-
нера и начальника команды. Нынче - первый вице-президент Российского
футбольного союза.

МНЕ ПРЕДЛАГАЛИ 
БИТЬ ИГРОКОВ ПАЛКАМИ

Никита СИМОНЯН:
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ШУТКА ПОД ЕЛКОЙ ЦЕЛЫЙ ГОД
КРАСИТ. А НАКОПЛЕНИЕ ШУТОК 
В ТЕЧЕНИЕ ГОДА - ЛУЧШЕЕ
ВЛОЖЕНИЕ ДУШЕВНОГО КАПИТАЛА

Будем здоровы!
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Куда мы смотрим, оказавшись на улице? Как правило, сначала  на небо (как по-
года?), потом  под ноги (мало ли что!). И потому не замечаем порой самого ин-
тересного - людей. В том числе самих себя. И как хорошо, что нам на помощь
приходит человек с объективом. Фотохудожник. Имя этого человека - Эдуард
ЛАПОВОК, родившийся, между прочим, в год Петуха. А то, что объектив у него
зоркий и добрый, легко убедиться на этой странице. И если правда, что смех
прибавляет здоровья, то улыбнитесь - и будьте здоровы! И вновь продолжается BOY...

Не в деньгах счастье,
а в диаметре колеса Такой народ победить нельзя!

Опять ГАИ напута-
ла: стрелка вниз,
а там - кирпич!

День какого ноября - красный день
календаря?

Новый год? И что тут нового?

КОГДА ПЕТУХ
СМЕЕТСЯ...

«Я не такая!..»

Товарищ маршал,
ты меня уважаешь?

Позолоти ручку, касатик, всю прав-
ду скажу!

Говорят, раньше краски на яйцах де-
лали. Может, в год Петуха искусство
снова расцветет?

С компьютером и дурак сыграет.
А к человеку подход нужен...

Запоздалая серенада

Для носа главное не размер, а чувство



Журналисты нашей газеты
попытались назвать луч-
ших атлетов уходящего го-
да. Возможно, кто-то из чи-
тателей с нами не согла-
сится и предложит свою
версию. И тем не менее...

ЦСКА НА ЛИХОМ КОНЕ
Феноменальными результатами завер-

шают год баскетболисты ЦСКА. 20 матчей -
20 побед! Бесспорно, столичные армейцы
сегодня сильнейшие не только в России, но
и в Европе. Восемь побед кряду одержали
подопечные Душана Ивковича в розыгрыше
Евролиги УЛЕБ, самого престижного конти-
нентального турнира.

Последней жертвой армейцев стал италь-
янский «Бенеттон», его москвичи обыграли
в гостях - 80:72. Разрыв по ходу встречи до-
стигал 20 очков, и только в концовке росси-
яне несколько расслабились.

В российском первенстве ЦСКА также
вне конкуренции, 12 побед из 12. Коммен-
тарии излишни. Лидерство армейцев неос-
поримо, они лучшие по итогам года.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ НАСТЯ
Блестящий для себя сезон провела мос-

ковская прима большого тенниса Анастасия
Мыскина. Она играла тонко, умно, ее манера
восхитила болельщиков всего света.

Многим из нас памятен финал престиж-
ного турнира в Париже «Ролан Гаррос», в ко-
тором Настя красиво переиграла соотечест-
венницу и подругу по сборной Елену Демен-
тьеву. Успех сразу двух россиянок на подоб-
ном высоком уровне специалисты расцени-
ли сначала как сенсацию. Но по ходу сезона
становилось ясно: экспансия россиянок на
мировых кортах продолжится...

Фактически в одиночку Мыскина привела
сборную и к выигрышу заветного командно-
го соревнования «Кубок федерации». Долго
эта вершина не покорялась нашим девуш-
кам, и вот на кортах столичного конькобеж-
ного центра в Крылатском мечта стала явью.
Вдохновенная, мужественная, техничная игра
Насти заставила капитулировать соперниц, в
том числе основных конкуренток - францу-
женок. Настя, ты - лучшая!

ОТ КРУЖЕВ «ДИНАМО» 
ПЛАВИТСЯ ЛЕД

Наконец-то в этом хоккейном сезоне
хоть один столичный клуб громко заявил о
себе, захватив единоличное лидерство в
отечественном первенстве. Конечно, это
«Динамо»!

Мало того что команда изрядно укрепи-
лась классными мастерами, она еще и пуб-
лику не обижает пресным зрелищем. Как
правило, болельщики после увлекательных
спектаклей динамовцев покидают арену в
отличном настроении. Да что там говорить:
«Динамо» безоговорочно на самом верху
таблицы, намного опережая конкурентов из
магнитогорского «Металлурга», «Лады» и
«Ак Барса». Так держать, «бело-голубые»!

НЕПОДРАЖАЕМЫЙ 
КОСТЯ

Хоть Костя Цзю живет в далекой Австралии,
переживаем мы за него отчаянно. Его напор,
техника, несгибаемый характер удивляют, по-
трясают, заставляют сопереживать.

Великий боксер современности всячески
подчеркивает, что никогда не порывал связей с
родиной. И потому совсем недавно объявился
в Москве, дал несколько пресс-конференций,
пообщался в неформальной обстановке, за
чашкой чая, с президентом страны...

А победную точку в уходящем году Костя
поставил в поединке с американцем Митчел-
лом, подтвердив свой высокий класс и репута-
цию неустрашимого бойца.

ОСТРЫЕ БУТСЫ ДАНИЯРА
Подлинным открытием завершившегося

футбольного сезона стал, безусловно, юный
полузащитник новоиспеченного чемпиона
страны - «Локомотива» Данияр Билялетдинов.

20-летний игрок остро, непредсказуемо
действовал практически во всех матчах, если
выходил в стартовом составе или на замену.
Его скорость, дриблинг, умение завершать
комбинации партнеров покорили болельщи-
ков многих клубов. По версии «МС», Данияр -
лучшее юное дарование чемпионата-2004.

Гол же Билялетдинова в золотом поединке
«Локо» с ярославским «Шинником» надолго
запомнится истинным ценителям футбольно-
го искусства. Данияр так неотразимо, сильно
пробил, что вратарь волжан даже не шелох-
нулся...

21Стадион для всех
НЕ  ВСЕ ТО ЗОЛОТО, ЧТО - МЕДАЛЬ.

ЗОЛОТЫМ ДОСТОЯНИЕМ 
СТРАНЫ СТАНОВЯТСЯ ЛЮДИ,
ДОБЫВАЮЩИЕ ЭТИ МЕДАЛИ
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По итогам побед на Олимпий-
ских играх Латынина вошла в
четверку лучших олимпийцев

ХХ века. За всю историю Игр никто
не догнал Латынину по общему чис-
лу олимпийских медалей. Их восем-
надцать! Девять золотых, пять сере-
бряных, четыре бронзовые. Поисти-
не феноменальный результат! 

27 декабря Ларисе Семеновне ис-
полнилось 70 лет. Поздравить ее с
юбилеем я отправилась за 100 кило-
метров от Москвы, где она в заго-
родном доме живет сейчас вместе с
мужем. Разговаривать с ней легко и
просто. В этой удивительной жен-
щине нет и тени звездности.

- Да и нет у меня никакого особого сек-
рета побед, - говорит она. - Сейчас говорят,
будто нас, советских спортсменов, чуть ли
не заставляли выигрывать любой ценой.

Что значит заставляли? У меня был заме-
чательный тренер - Александр Семенович
Мишаков. Обычно перед соревнованиями
он говорил: «Выступай так, как ты умеешь.
А если кто-то выступит лучше тебя, что ж...
Спорт есть спорт!» Эти слова вдохновляли
меня. Я очень любила тренироваться, по-
жалуй, даже больше соревнований. Воз-
можно, поэтому во время выступлений
мне нередко удавались элементы, которые
не получались на тренировках.

- Не все и не всегда зависит от спортс-
мена. Пример тому - блестящее выступле-
ние на Олимпиаде нашего гимнаста Алек-
сея Немова и низкие оценки судей. Но ведь
и советским спортсменам судьи особо не
благоволили.

- Меня тоже возмутила необъектив-
ность судей по поводу выступления Леши
Немова. Но знаете, когда я была старшим
тренером женской сборной СССР по гим-
настике, то говорила своим ученицам:
«Выполняйте упражнения так, чтобы и по-
вода не оказалось снизить вам оценку да-
же на сотую долю балла. Никаких доско-
ков! Приземлилась - стой как вкопанная».
И сама всегда старалась выступать «с за-
пасом». 

- Ваши выступления отличались не
только сложностью, но и безукоризненно-
стью. А коронным видом упражений были
вольные. Как только о них пресса не писа-
ла - полет и вдохновение, верх изящества
и мастерства. Я бы добавила - синтез ба-
лета и гимнастики.

- А я ведь и мечтала стать балериной.
Однажды в Харькове, где мы жили, я

увидела объявление об открытии хорео-

графической студии. Обуче-
ние стоило 50 рублей в месяц.
Огромная сумма для нашей
семьи. Мама меня воспитыва-
ла одна - отец погиб в битве за
Сталинград. Чтобы свести
концы с концами, мама днем
работала уборщицей, а ночью
истопником. И все мечтала о
моей счастливой доле. Поэто-
му не задумываясь дала мне
эти деньги. 

Танцевала я с удовольстви-
ем. Но студия скоро закры-
лась, и с танцами пришлось
расстаться. 

- В 19 лет вы стали чемпи-
онкой мира в Риме. В 21 год на
Олимпийских играх в Мель-
бурне завоевали свои первые
олимпийские медали и еще

целых десять лет радовали страну своими
победами. Сейчас такая долгая жизнь в
гимнастике кажется просто невероятной...

- Я выступала до 32 лет. Последний раз
в форме сборной СССР вышла на дор-
тмундский помост в 1966 году. Рядом вы-
ступали совсем молодые Зинаида Дружи-
нина, Лариса Петрик, Наташа Кучинская...
Карасева про меня говорила: «Это наша
мама!» Сама я себя называла бабушкой
русской гимнастики. Хотя была мамой в
действительности. Причем со стажем. Моя
дочка Таня уже пошла в школу.

Она, кстати, тоже считает себя чемпион-
кой мира 1958 года. Я ведь на тех соревно-
ваниях выступала беременной. О том, что
буду скоро мамой, узнала за два месяца до
чемпионата. Расплакалась тогда прямо в
кабинете врача. А он, профессор Лурье, го-
ворит: «Ну и что? Выступай. У гимнасток
очень крепкие мышцы, все выдержат». Я
стала чемпионкой мира, а моя Татьяна
вполне резонно претендует на соавторство
этой победы.

- Как складывалась жизнь после того,
как вы покинули гимнастический помост?

- Десять лет была старшим тренером
женской сборной СССР. Мои ученицы - Ла-
риса Петрик, Эльвира Саади, Людмила Ту-
рищева, Ольга Корбут, Нэлли Ким - триж-
ды выигрывали золотые медали Олимпиад
1968, 1972 и 1976 годов. Но как только мы
уступили золото талантливейшей румын-
ской гимнастке Наде Команечи, меня стали
обвинять во всех смертных грехах. И мето-
дики у меня не те, и программы несовре-
менные... Я ведь отстаивала в гимнастике
такие ценности, как красота, женствен-

ность, лиризм, считая, что сухая акробати-
ка снижает зрительский интерес. Но дока-
зать свою правоту тогда было просто не-
возможно. Я ушла сначала в оргкомитет
«Олимпиады-80». Потом и вовсе стала
безработной. 

- Великая Латынина - и безработная?!
- А знаете, не так-то просто оказалось

найти работу. Некоторые даже делали вид,
что меня не знают. Не знаю, как сложилась
бы дальше жизнь, если бы не встретилась
с Юрой, моим нынешним мужем.

Мы познакомились в доме отдыха. Мне
тогда было чуть за пятьдесят. Юрий в про-
шлом тоже спортсмен, велосипедист, вы-
ступал за сборную страны. Потом защитил
докторскую диссертацию, стал академи-
ком Международной и Российской акаде-
мий электротехнических наук, директором
крупного московского завода «Динамо».

Мы вместе почти двадцать прекрасных
лет. Я за ним как за каменной стеной. У не-
го не только светлая голова, но и руки зо-
лотые. В доме и в саду чего только не по-
настроил! Даже два пруда соорудил, две
теплицы.

Я люблю заниматься домашним хозяй-
ством. В нашем загородном доме я сама и
доила, и убирала за скотиной... Сейчас
справляться с большим хозяйством помо-
гает семья местных жителей, которая
пользуется и его дарами. Несколько лет
назад мне врачи запретили наклоняться. И
тогда муж, зная, как я люблю возиться с
растениями, поднял в теплице грядки и
протянул леску, чтоб огурцы и помидоры
висели над головой и мне было удобно
ухаживать за ними. 

- Сейчас вы мама, бабушка трех заме-
чательных внуков, хозяйка большого до-
ма. И очень счастливая жена. А какое ме-
сто в вашей жизни занимает сейчас
спорт? 

- Как без него? Я ведь с детства плава-
ла, бегала, играла в волейбол... И теперь -
делаю зарядку, пытаюсь садиться на шпа-
гат, плаваю, играю с мужем в теннис,
бильярд... Слежу за спортивной жизнью
страны. Участвую в работе Союза спортс-
менов России и Российской ассоциации
олимпийских чемпионов. Выступаю на
встречах. Как-то из Обнинска обратились
ко мне за помощью: «У нас больше трех-
сот девочек и мальчиков хотят заниматься
гимнастикой, а условий нет». Пришлось
подключиться. И теперь уже есть проект
такой школы. Ее назвали моим именем.
Вот такой подарок к моему юбилею.

- А вам не было обидно, что на Олимпи-
аде в Греции наши гимнасты выступили
не так, как хотелось бы?

- Когда в Афинах я комментировала по
радио выступление девушек в вольных
упражнениях и увидела, что на ковре нет
ни одной нашей гимнастки, спазм сдавил
горло. Не вышли в финал на вольные уп-
ражнения! Такого не было никогда! Я не
смогла говорить...

Очень люблю ту же Светлану Хоркину.
Мне всегда нравилось, как она выступала.
Но гимнастика не любит, когда ей не отда-
ются сполна. Тем более перед такими от-
ветственными соревнованиями.

- А в чем все-таки главная причина на-
ших нынешних неудач в гимнастике? 

- Многие спортивные секции стали
платными или вовсе закрылись. Думаю,

уроки последней Олимпиады заставят
многое сделать для возрождения наших
спортивных традиций. 

Недавно меня пригласили в подмосков-
ные Бронницы. Это поистине спортивный
город. За тренировки детей в секциях ро-
дители даже гривенника не платят. Пото-
му что там зарабатывают не на детях, а на
профессиональных спортсменах, кото-
рым сдают в аренду спортивные сооруже-
ния. В городе десять футбольных полей,
прорыт канал, на котором тренируются и
чемпионы, и новички. На чемпионате Ев-
ропы бронницкие спортсмены заняли вто-
рое место по американскому футболу. А
двое подростков из этого подмосковного
города стали чемпионами мира по гребле
среди юниоров. И как итог - в Бронницах
нет беспризорников, нет наркоманов. 

- Ваш день рождения - накануне Нового
года. Здорово, конечно, - два праздника
рядом. А если в эти дни и соревнования?

- В новогодние праздники соревнова-
ния по гимнастике не проводились. А
спортсменов никто не пытался сорганизо-
вать на общую встречу Нового года. Сама
я всегда любила справлять и день рожде-
ния, и Новый год в кругу семьи. И никогда
их не объединяла, потому что хотела по-
лучить как можно больше радости от об-
щения с близкими. Этот мой юбилей -
можно сказать, исключение. Он прошел в
Новой опере, где собрались мои друзья,
спортсмены... Но все равно день рожде-
ния я отметила потом и в кругу семьи. За-
чем нарушать хорошие традиции?

Беседу вела
Светлана ВОЛОШКА

Совсем недавно наша знаменитая спортс-
менка Лариса ЛАТЫНИНА стала обладате-
лем Национальной премии спорта «Леген-
да Лариса Латынина». Она действительно
легенда. Участница трех Олимпиад, чемпи-
онка Олимпийских игр, мира, Европы,
СССР - и всюду «дважды абсолютная». На
кубке Европы в Бухаресте ей удалось заво-
евать пять золотых медалей из пяти! Таких
достижений нет ни у кого в мире.

Лариса ЛАТЫНИНА:

Ну, разумеется, интересно, где и как встретят Но-
вый год некоторые звезды чемпионов страны?
Свое любопытство я попытался удовлетворить в

беседе с весьма колоритными личностями...

СЕМИН РАССЛАБИТСЯ НА ДАЧЕ

Главный тренер «Локомотива» Юрий Семин пребывает в
отличном настроении (еще бы, не каждый год его коман-
да становится сильнейшей в России) и был весьма слово-
охотливым.

- Новый год отмечу на нашей подмосковной даче в ком-
пании с любимой женой Любой, - не скрыл Юрий Павло-
вич. - Она так классно готовит, пальчики оближете! Жаре-
ная индюшка или утка обязательно будут на столе, без них
не обходится ни один праздник. Огурчики малосольные,
помидорчики - из бочки, с рынка, красота! Немного к это-
му капустки. Мы предпочитаем французское шампанское.
Откушаем белого и красного вина, пригубим виски. Вот
если жена сделает еще пирог с лимоном - тогда вообще
здорово будет.

ДОКТОР ОТПРАВИТСЯ... В СОЧИ

Александр Ярдошвили неоднократно признавался лучшим
спортивным врачом страны. Давно трудится на благо игро-
ков и тренеров «Локомотива». К советам столь известного
доктора, как, например, лучше восстановиться после бур-
ной новогодней ночи, стоит прислушаться. Ну а пока - о гас-
трономических предпочтениях.  

- Я обожаю поросеночка из духовки, - признается Але-
ксандр Эдуардович. - К жаркому водочка, ликерчик хоро-
шо идут. Не грех похмелиться этими напитками и с утре-
ца, этак граммов по 150-200 вполне можно и нужно упот-
ребить.

Саша любит отмечать Новый год либо в Сочи - с друзь-
ями и женой, либо в той же компании в подмосковном до-
ме отдыха рядом со Звездным городком.

Встречусь-ка я с Александром, если такая возможность
представится, после новогодней ночи. Еще раз поспраши-
ваю доктора про ценные советы. Ведь впереди еще Рож-
дество, старый Новый год...

Алексей МАТВЕЕВ

ПОГУДЯТ ЛИ ЗВЕЗДЫ «ЛОКОМОТИВА»?
Сезон-2004 стал поистине счастливым для футболистов железнодорож-
ного клуба. Они спустя год вернули себе высокое чемпионское звание,
обойдя на финише извечных конкурентов-земляков из ЦСКА.

НА ПУТИ К ЗОЛОТУ ДОСКОКИ НЕ НУЖНЫ



Он предложил использовать в качест-
ве пошивочного материала... фурни-
туру для букетов: нежный, как шелк,

флизелин, полисилк, сизаль или кокосовое

волокно, пропиленовые сетчатые, кружев-
ные многослойные, тканые ленты. Подоб-
ные материалы эффектны на вид и отлича-
ются прочностью. Поэтому кожа воспримет
их нормально. Возможно, за эту особен-
ность сизаль называют «волосами ангела».
Для того чтобы сделать из такой ткани кос-
тюм, выкройки не потребуется. Используй-
те ее в виде квадратов, прямоугольников,
ромбов, но применительно к своей фигуре.
К одной стороне, например, квадрата, буду-
щего туалета крепится тесемка, которую
завязываем на талии. И юбка готова. Ее по-
лотнища можно разрезать на узкие ленты,
которые во время танца будут эффектно
развеваться. Ее можно украсить сухими
цветами, блестками. И не сомневайтесь,
другого такого костюма на карнавале нет.

Татьяна ЧИРКОВА

Съедобная елка с вкуснейшими
игрушками, пряничный домик
в снегу, огромный шоколад-

ный петух... - эти  и другие кулинар-
ные чудеса можно было отведать
на Рождественском фестивале кон-
дитерского искусства-2004. Его ор-
ганизаторами стали префектура
ЦАО и Московская ассоциация ку-
линаров. Кондитеры  округа  сорев-
новались в приготовлении тортов и
десертов  с новогодней и рождест-
венской тематикой. 

Среди дипломантов фестиваля -
и кондитеры из кафе «Кавен».
Шеф-кондитер Валентина Бори-
соглебская предлагает читателям
«МС» приготовить на Новый год
оригинальный торт «Феличита».

Рецепт рассчитан на шесть пер-
сон. Нам потребуется любое пече-
нье - 175 г, сливочное масло - 75 г,
творог  (в пачке или итальянский
«Рикотта») - 250 г, один лимон, са-
харный песок - 150 г, густые слив-
ки в пакете - 33-38-процентные -
100 г, свежая клубника - 200 г, ки-
ви - одна-две штуки. 

Печенье размельчить  на мелкие
кусочки, но не в порошок. Размяг-
ченное сливочное масло взбить
венчиком до кремообразного со-
стояния. Перемешать с кусочками
печенья и поставить в холодиль-
ник. Охлажденную массу  помес-
тить в форму для выпечки (жела-
тельно диаметром 22 сантиметра).
Опять поставить «тесто» в холо-
дильник. В блендере взбить тво-
рог, сахар-песок, цедру и сок ли-
мона, сливки. Всю эту массу вы-
лить на тесто. Снова убрать в холо-
дильник на два часа. Нарезать
клубнику и украсить ею торт. Те-

перь готовим соус: киви взбиваем
в блендере, добавляем сахар по
вкусу (на один киви - 100 г ). При
подаче на каждый кусочек полить
сладкий соус.  

Виктор Геринг, управляющий ка-
фе, советует в год синего Петуха
накрыть стол скатертью синего

или голубого цвета. Салфетки же-
лательно сложить гармошкой, на-
поминающей  хвост петуха. На стол
можно поставить вазу с веткой
ели, на  которую повесить конфе-
ты, печенье. И пусть год для вас бу-
дет сладким.

Елена ВОЛКОВА
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ПРЕДКИ ВЕРИЛИ: В ДОМЕ ЕЛЬ -
НЕ ВОЙДЕТ БОЛЕЗНЬ. СТОИТ
ЕЛКА ДОЛГО - И ЖИЗНЬ
ПОЙДЕТ С ТОЛКОМ

Делу - время,
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Новый год, конечно,
удивительный празд-
ник, но именно он и ро-

ждественские каникулы со-
провождаются резким уве-
личением числа пожаров.
Чтобы сия беда вас минова-
ла, прислушайтесь к нашим
советам.

Елку лучше установить
подальше от батарей ото-
пления. Воздержитесь укра-
шать ее легкосгораемыми
игрушками, зажженными
свечами, обкладывать под-
ставку ватой.

Электропровода в но-
вогодних гирляндах должны
иметь надежную изоляцию.
Если почувствуете запах
жженой резины или увидите

искрение, немедленно их от-
ключайте. И уж ни в коем
случае не оставляйте вклю-
ченную электрогирлянду на
ночь.

Какой новогодний
праздник обходится без бен-
гальских огней, залпов
праздничного фейерверка,
горящих свечей! Забавляй-
тесь. Но... подальше от елки,
легковоспламеняющихся
предметов. А самое безопас-
ное место использования
пиротехнических средств на-
ходится в 30  метрах от жи-
лых помещений.

Во время поджигания
нельзя: держать фитиль
около лица; направлять ра-
кеты и фейерверки на лю-

дей; применять их при силь-
ном ветре; бросать петарды
под ноги; нагибаться низко
над зажженными фейервер-
ками; подходить ближе 15
метров к зажженным салю-
там и фейерверкам.

Поджигать фитиль
нужно на расстоянии вытя-
нутой руки. Горит он 3-5 се-
кунд. Отлетевшую от фейер-
верка искру очень трудно
потушить. Если она попадет
на кожу - ожог обеспечен.

Уже много лет мы встреча-
ем Новый год у себя на да-
че. На столе - плоды на-

шего труда на приусадебном
участке. За столом - соседи по
садово-дачному товариществу.
За окном - природа. Разве это-
го мало, чтобы Новый год стал
незабываемым. 

К этому празднику я всегда
готовлю какой-нибудь сюр-
приз, выращенный мной ле-
том. В этот раз им станет тык-
ва. Если на нее надеть
шляпку, вокруг обернуть
красные бусы и пустить, ска-
жем, белые цветы гортензии
Бретшнейдера - оранжевая ба-
рышня станет королевой стола.

Обычно мы с соседями  за-
ранее договариваемся, кто и
что принесет к праздничному
столу. Валентина Ивановна
Зверева, например, у нас обще-
признанный авторитет в облас-
ти консервирования. Особым
успехом пользуются ее капуста,
засоленная с семенами пажит-
ника. Это придает солению
аромат опят, которые она,
кстати, выращивает на
своей плантации. А автор
самого лучшего тоста у
нас известный врач-ди-
етолог, член ассоциации
кулинаров России Гали-
на Ивановна Поскребы-
шева: «Каждый человек
стремится  в своей жизни к
капиталу. Наш капитал - в на-
шей голове, в наших руках. В
наших шести сотках». 

Любовь к садовому участку
передалась и нашим двум доче-
рям, которые очень любят ра-
ботать на земле. Они прелест-
ные девушки, у них много дру-
зей, но Новый год встречают,
однако, с нами. Не только из
чувства солидарности, а потому
что это здорово. Телевизор мы
не включаем.  И без него хвата-
ет веселья и розыгрышей. Мно-
гим русским забавам - «би-
рюльки», «баклуши», «обман-
ки» - научила нас специалист
по фольклору из Сергиева По-
сада Наталья Агамова. Такие иг-
ры особенно хороши в новогод-
нюю ночь и на улице, когда над

тобой небесный звездный ша-
тер, мороз хватает за щеки,
снег мерцает на деревьях... Де-
вочки еще осенью подготовили
бересту со срубленной березы
и сделали из нее новогодние
маски.

Береза эта тоже особая тема.
Мы ее посадили, когда роди-
лась старшая дочь. К ее совер-

шеннолетию дерево так вырос-
ло, что стало мешать соседям
по участку - яблоням, сливам,
вишням, отнимая у них землю и
удобрения. Спилить березу ока-
залось единственным выходом,
чтобы спасти сад. Утешает, что
на пеньке от нее на следующий
год появятся вешенки.

Новый год нам удается хоро-
шо встретить  и благодаря со-
седям по садовому товарище-
ству. Все мы люди разных воз-
растов, профессий, но, видимо,
таково свойство земли - объе-
динять тех, кто, возможно, в го-
роде и не нашел бы общего

языка. Обо всех друзьях не рас-
скажешь. Но не могу не сказать
о Павле Ивановиче Серегине.
Он участник Великой Отечест-
венной войны. Живет в дерев-
не, которая находится рядом с
товариществом. Почти шесть-
десят лет назад перед оконча-
нием войны он посадил одно-
летнюю яблоньку. Она не толь-
ко не погибла, а выросла в

мощное дерево, которое до
сих пор радует своими
плодами семью ветерана.

В этом году он укра-
сил яблоню разно-
цветными электри-
ческими гирлянда-
ми и своими же яб-
локами, обернуты-

ми в серебряную
фольгу. Ровно в пол-

ночь Павел Иванович
выйдет в сад и похлопает яб-

лоню по стволу. Многие садо-
воды верят, что если так

сделать, дерево даст
хороший урожай.  Но
после сего ритуала Па-
вел Иванович с домо-
чадцами придет в гос-
ти к нам. 

А в это время в Мо-
скве на девятом эта-
же  будет стоять у ок-
на другой большой
друг нашей семьи,

провизор Игорь Нико-
лаевич Сокольский. Он

совсем не скучает. Игорь
Николаевич - обладатель

собрания редких экзотиче-
ских растений, которые выпус-
кают ночью кремовые лепестки
с коричнево-красными краями.
Они доживают только до утра и
осыпаются. Это цериус перуан-
ский, который родом из Юж-
ной Америки. Сейчас в Южном
полушарии  лето, и цериус цве-
тет сообразно заложенному
природой графику. А Игорь Ни-
колаевич не может это пропус-
тить. Но разве неудивительно -
зима, а на подоконнике дивное
явление природы  - цветение.
Но на то она и новогодняя ночь,
чтобы удивлять и радовать.

Антонина 
КОРЕНЕВА

ТОСТЫ... ПОД КАПУСТУ

Наши предки верили, что если на Рождест-
во в доме будет стоять ель, то болезни,
стихийные бедствия обойдут стороной.

Зато придут благополучие, здоровье и богатст-
во. По ели гадали: если иголочки быстро осы-
пались - быть беде, если елочка долго стояла,
значит, хозяева будут жить долго, счастливо и в
достатке. Еловая ветка с густо разросшейся
хвоей звалась «матка, маточник, матерник,
шапка, куриная лапка». Такие ветки подвеши-
вались как оберег во дворе, закладывались под
все четыре угла строящегося дома, «чтобы бу-
рей не снесло», чтоб стоял он долго и прочно.

Но истинное богатство этого чудесного
дерева - хвоя. А все благодаря высокому

содержанию в ней витаминов: в 10 кило-
граммах хвои содержится один грамм ка-
ротина и 15 граммов витамина С. Такова
годичная потребность человека в органи-
ческих веществах, необходимых для нор-
мальной жизнедеятельности. Однако со-
держание витаминов снижается летом, за-
то зимой и весной их становится значи-
тельно больше. Кроме того, иголки выде-
ляют фитонциды, способные убивать бо-
лезнетворную микрофлору в окружающей
среде. Поэтому когда все-таки ваша елка
начнет осыпаться, не выбрасывайте игол-
ки. Соберите их в мешочек. И заваривайте
- на здоровье.

ЧТОБЫ БУРЕЙ НЕ СНЕСЛО
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ПРИГЛАШАЕМ 
НА БАЛ

Карнавал в Новый год! Отличная
идея. И что важно - она может
быть совсем не затратной. Как
это сделать, придумал модельер
Олег Наумов.

ПРАЗДНИКИ 
БЕЗ ДЫМА И ОГНЯ

Иногда праздники сопро-
вождаются такими воз-
лияниями спиртного, что

возникают проблемы со здо-
ровьем.

Если опьянение таково,
что человек даже теряет соз-
нание, доктор Зинаида Вуко-
лова советует положить бедо-
лагу на пол. Ладони рук нало-
жить на уши и начинать их
сильно тереть. Через минуту
прилив крови к голове приве-
дет пьяного в чувство.

Можно страдальцу дать
понюхать нашатырный спирт

или заставить выпить рюмку
воды, в которую добавлено 10-
15 капель нашатырного спирта.

Тяжелое похмелье - это
тоже испытание для здоровья.
Народная  медицина в таких
случаях советует налить 20 ка-
пель мятного спирта в стакан
холодной воды и выпить сразу.
Через пару минут все неприят-
ные ощущения должны пройти.

Самый надежный способ
избавления от последствий
сильного опьянения - пить в
меру.

Вера ЛАЗАРЕВА

БЕДА ВО ХМЕЛЮ



29 ДЕКАБРЯ, СРЕДА
В Русской православной церкви чтят па-

мять блаженной царицы Феофании (893).
Продолжается Рождественский пост.

В народном календаре - Аггеев день. Ко-
ли утром на Аггея сильный мороз, то он про-
стоит до Крещения (19 января). Аггей Про-
рок сеет иней на порог. Если на Аггея на де-
ревьях иней, то Святки (с 7 по 19 января) бу-
дут теплые. Аггей определяет погоду и на
апрель.

Именинники - Александр, Аркадий, Вла-
димир, Илья, Макар, Павел, Петр, Федос и
Феофания.

30 ДЕКАБРЯ, ЧЕТВЕРГ
В церкви поминают пророка Даниила и

трех отроков: Анания, Азария и Мисаила
(до 600 г. до Рождества Христова). Пророк
был брошен в ров ко львам, отроки - в печь
огненную, но все они остались невредимы.

В народном календаре - Данил (Даниил)
Зимоуказчик. Декабрю положено до четы-
рех оттепелей. Сегодня - канун новогодья,
за морозами сила. Тяжело приходится рыбе
из-за нехватки кислорода - она становится
вялой. 

Именинники - Александр, Данила, Иван,
Михаил, Николай, Петр, Степан и Стефан.

31 ДЕКАБРЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память праведного Симеона Вер-

хотурского, чудотворца (1694).
В народном численнике - Модест Ското-

хранитель. Святому Модесту молятся от
скотского падежа. Год кончается, а пылкой
зиме только начало кладется. Истек месяц
студенец. Морозы устанавливаются уже до
самых Водокрещей (19 января). День отме-
чался мужскими братчинами с пивом и мя-
сом животного, посвященного святому Мо-
десту. Какова сегодня погода, такова она в
июне будущего года.

С именинами, Виктор, Владимир, Иван,
Илья, Клавдий, Марк, Михаил, Модест, Ни-
кифор, Николай, Севастьян, Семен и Зоя.

1 ЯНВАРЯ 2005 ГОДА, СУББОТА
Чтят память мученика Вонифатия (290),

а также преподобного Илию Муромца
(1188). Парализованный, он сиднем сидел
30 лет. Получив исцеление, совершал под-
виги в битвах за православие, за что народ
воспел его в былинах. Земную жизнь закон-
чил в Киево-Печерском монастыре, совер-
шая иноческие подвиги. Мощи его сохрани-
лись нетленными.

Новый год - к весне поворот. Если на Но-
вый год небо звездное - к урожаю. Сильный
ветер в этот день обещает урожай орехов,
сильный мороз и малый снежок - к урожаю
хлебов, а если тепло и нет снега - к неуро-
жаю.

С днем ангела, Григорий, Илья и Тимо-
фей!

2 ЯНВАРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
В церкви прославляют Леньковскую ико-

ну Божией Матери «Спасительница уто-
пающих». Память преподобного Иоанна
Кронштадтского (1908). Священномуче-
ника Игнатия Богоносца (107).

В народном месяцеслове - яблочный
день. Полагалось трясти яблони от инея и
снега - для урожая. Следили за вентиляцией
в ульях. Утаптывали снег между посадками.

Нынешние именинники - Данила, Иван и
Игнат.

3 ЯНВАРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Память святителя Петра, митрополита

Московского, чудотворца (1326). Мощи
святого находятся в Патриаршем соборе Ус-
пения Пресвятой Богородицы в Московском
Кремле.

Народное название - день Петра Полу-
корма. На Петра Полукорма съедена поло-
вина зимнего корма. Проверяли овины, кле-
ти, пересчитывали стога соломы и сена. В
избе расставляли кросны, или постова
(ткацкий станок) - женщины ткали из пряжи
холсты, поскотину, грубую ткань. Мужик-
проказник работает и в праздник. Солнце
зимой морозит.

Именинники - Михаил, Петр, Прокоп и
Ульяна.

4 ЯНВАРЯ, ВТОРНИК
Поминают великомученицу Анастасию

Узорешительницу (ок. 304).
В народе считают, что Настасья (Анаста-

сия) Узорешительница - покровительница
беременных. В этот день думали о роде-пле-
мени, славили мать-родительницу. Говари-
вали: при солнышке тепло, при матери - доб-
ро. Нет такого дружка, как родная матушка.

С днем ангела не забудьте, пожалуйста,
поздравить именинников: Дмитрия, Евтихия,
Федота,Федора и Анастасию.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

ОЙ, МОРОЗ, МОРОЗ! Звание
«Заслуженный Дед Мороз
России» учреждено к Новому
году в Обалдуевске. Оно бу-
дет присваиваться тем работ-
никам коммунальных служб,
которые без видимых причин
выключают отопление и го-
рячую воду в квартирах обал-
дуевцев.

СНЕГ НА АНАНАСЫ. По про-
гнозам синоптиков зима-
2005 ожидается морозной и
снежной. В связи с этим об-
стоятельством власти Обал-
дуевска уже заключили дого-
воры с рядом стран Юго-Вос-
точной Азии на поставки рос-
сийского снега. А те им в от-
вет - ананасы, атипичную
пневмонию и дешевую рабо-
чую силу.

И ПРОБКИ - НЕ ПОМЕХА.
Модель нового автомобиля
специально для преодоления
пробок рассматривалась на
заседании мэрии Обалдуев-
ска накануне новогодних
праздников. Базовой моде-
лью для этого уникального
автомобиля, обладающего
отличной проходимостью и
завидной мощностью, послу-
жил танк Т-76...

УХОДЯ, ГАСИТЕ СВЕТ! Ори-
гинальные комнатные вы-
ключатели поступили в про-
дажу в магазины Обалдуев-
ска в канун Нового года. Вы-
полнены они в виде головы
А.Б. Чубайса.

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
НОВЫЙ ГОД - К ВЕСНЕ

ПОВОРОТ. КАКОВА В ТОТ
ДЕНЬ ПОГОДА - ТАКОВА 

И В ИЮНЕ БУДУЩЕГО ГОДА
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В Обалдуевске каждый день
начинается с отсчета: Но-
вый год состоится через... А
чего, спрашивается, счи-
тать? Даже если сам глава
Обалдуевска перенесет Но-
вый год на Старый, дабы за-
вершить незавершенное,

обалдуевцы его тут же пере-
изберут. Дескать, глава, ко-
нечно, главой, а самый свет-
лый и народный праздник
не трожь!

И это правильно! А пото-
му, наши дорогие гражда-
не смехаполиса, давайте

откроем бутылочку шам-
панского и дружно прово-
дим год Обезьяны. А затем
так же дружно встретим
год Петуха. Дай бог, чтобы
он накукарекал нам по-
больше здоровья, счастья
и благополучия!
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БИБЛИОТЕКА. Сер-
гей Иваныч деньги на
подарок жене к Ново-
му году заранее отло-
жил. Он их в книгу
спрятал. А настала по-
ра доставать - забыл, в
какую. То ли в «Книгу о
вкусной и здоровой
пище», то ли в «Сказ-
ки» Пушкина, то ли в
«Трех мушкетеров».
Ничего не поделаешь:
пришлось всю библио-
теку перетряхивать. В
кулинарной книге не
оказалось, в Пушкине
тоже, а начал «Мушке-
теров» перелистывать
- тут деньги и выпали.

«Хорошо, что у меня
библиотека с таким
вкусом подобрана, - по-
думал Сергей Иваныч. -
Ничего лишнего. А хва-
тал бы, как некоторые,
без разбору - до утра
пришлось бы листать!»

БУНТ. Идет мужчина
по улице и видит: стоит
его сослуживец Сергей
Иваныч с елкой в об-
нимку. Вид задумчи-
вый.

- Привет! Чего сто-
ишь?

- Понимаешь, жена
неделю подряд пили-
ла: «Купи елку, купи
елку!» А сегодня вы-

толкала из дому: «Без
елки не возвращайся!»
Вот теперь думаю...

- О чем?
- Может, и с елкой

не возвращаться?
В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ.

С первого дня нового
года Сергей Иваныч
решил начать новую
жизнь: не пить, не ку-
рить, не врать жене.

Поэтому накануне за
праздничным столом
он собрался с духом,
выпил последнюю в
жизни рюмку, выкурил
последнюю в жизни
сигарету и в последний
раз соврал жене.

- Дорогая, - сказал
он, - завтра я начинаю
новую жизнь.

Герман 
ДРОБИЗ,
свидетель

ИЗ ЖИЗНИ 
СЕРГЕЯ ИВАНЫЧА

КТО ПОД НОВЫЙ ГОД ПРИНО-
СИТ ПОДАРКИ ДЕТИШКАМ?

А. Дед Мороз
Б. Почтальон Печкин
В. Старик Хоттабыч
Г. Дворник Потапыч

КЕМ ПРИХОДИТСЯ ДЕДУ МОРО-
ЗУ СНЕГУРОЧКА?

А. Внучкой
Б. Законной женой
В. Троюродной любовницей
Г. Девочкой по вызову

ЧТО СТАВЯТ ПОД ЕЛОЧКУ В НО-
ВЫЙ ГОД?

А. Подарки
Б. Противотанковые мины
В. Капканы на мышей и крыс
Г. Самогонный аппарат

ЗАГРАНИЧНОГО ДЕДА МОРОЗА
ЗОВУТ:

А. Санта-Клаус
Б. Санта-Барбара
В. Санта-Мария
Г. Боди Билдинг

КАКИМ ГОДОМ БУДЕТ СЛЕДУЮ-
ЩИЙ ГОД?

А. Годом Петуха
Б. Годом Банана
В. Годом Таракана
Г. Годом Стакана

КАКУЮ ПЕСНЮ ОБЫЧНО ИСПОЛ-
НЯЮТ ЗА НОВОГОДНИМ СТОЛОМ?

А. «В лесу родилась елочка»...
Б. «Мурку»
В. «Лето, ах, лето...»
Г. «Запрягайте, хлопцы, коней...»

С ЧЕМ ПРИХОДИТ ДЕД МОРОЗ В
ДОМА И КВАРТИРЫ?

А. С мешком
Б. С кружком (художественной

самодеятельности)
В. С новыми тарифами на газ,

электричество и отопление
Г. С автоматом Калашникова

ГЛАВНЫЙ НОВОГОДНИЙ ЛОЗУНГ
- ЭТО:

А. С Новым годом, с новым сча-
стьем!

Б. Пролетарии всех стран, соеди-
няйтесь!

В. Мир, труд, май!!!
Г. Да пропади оно все пропа-

дом!

А ТЕПЕРЬ - РЕЗУЛЬТАТЫ:
Если вы правильно ответили на

все вопросы, и если даже непра-
вильно, и если даже совсем не от-
вечали, то Новый год все равно на-
ступит, а с ним и новые надежды,
новые радости и новые успехи.

С НОВЫМ ВАС ГОДОМ!
СЧАСТЬЯ И БЛАГОПОЛУЧИЯ
ВАШЕМУ ДОМУ!!!

Антон МАКУНИ,
тестолог

ТЕСТ «НОВОГОДНИЙ»

Новый год... Один из самых веселых, самых
близких народу праздников. Все ли мы знаем
о Новом годе? О его персонажах, традициях,
укладе? Вот на эти вопросы и ответит пред-
лагаемый вам сегодня новогодний тест...

Узнав, что грядущие триста ше-
стьдесят пять дней календаря
будут называться годом Пету-

ха, Василий Петухов оживился.
- Нам обязательно должно по-

везти! - заявил он, когда вся семья
булькала чаем за ужином.

- Что-то, когда был год Обезья-
ны, вам, Василий, ничего не свети-
ло, - заметила теща.

- А вам, Орхидея Сигизмундовна,
- мягко выразился Петухов, - могло
бы повезти в год Змеи.

- И в год Кролика, дорогой, у те-
бя был шанс! - щелкнула челюстью,
как затвором, жена. - Но пока дру-
гие рубили капусту, ты сидел на
морковке!

- Василий не кролик! - неожи-
данно сменила моральный окоп
теща.

- Спасибо, мама! - вырвалось у
Петухова.

- Потому что кролика видно по
потомству! - вернулась в родной
окоп теща.

- Из морковки только сок полу-
чается! - возобновила обстрел
жена.

- Тебе, между прочим, в год Ло-
шади тоже не подфартило! - при-
помнил Петухов.

- Потому что, пока я пахала, кто-
то как баран смотрел на новые во-
рота! - дослала патрон в патронник
жена.

- Подумаешь, всего семнадцать
двоек - и уже баран! - всхлипнул
Петухов-сын.

- Я бы на твоем месте вообще не
кукарекал! - строго сказал Пету-

хов. - Судя по отметкам, у тебя бы-
ло целое десятилетие Барана.

- Чья бы корова мычала! - не
сдалась Петухова. - Сам-то, даже
когда ставишь вместо росписи га-
лочку, и то делаешь ошибку!

- Корова, возможно, и моя, но
год Быка - явно не мой! - контрата-
ковал Петухов. - Еще не хватало
упереться рогом!

- Правильно, твой год - Драко-
на! - парировала жена.

- Трехглавого? - обрадовался
Петухов.

- Огнедышащего!
- Это зажигалка! - догадался

Петухов.
- Это запах перегара! - пояснила

Петухова.
Внезапно раздался звонок.
- Сосед пришел сто рублей за-

нять! - высунулась из окопа теща.
- Да он еще прошлые пятьдесят

не отдал! - дружно сказали Пету-
ховы. - У него постоянно год Сви-
ньи!

- Дядю жалко! - вздохнул Пету-
хов-младший.

- Жалко у пчелки! - снова друж-
но сказали Петуховы. - А года Пче-
лы - нет!

- И денег нет! - первой сообра-
зила теща.

- Что это мы распетушились? -
спросил Петухов.

- Так скоро же наш год! - про-
кричали Петуховы и дружно клю-
нули варенье.

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

астролог

ПЕТУШИНЫЙ ГОД

Психиатр с недоуме-
нием обращается к
пациенту:

- Голуба, мы же вас уже
вылечили, вы уже пре-
красно знаете, что ника-
кой вы не Дед Мороз! За-
чем же вы вернулись?!

- Доктор, теперь меня
интересует всего лишь
один последний вопросик:
ну а сейчас-то наконец я
могу жениться на своей
внучке - Снегурочке?!

Валерий ЕГИЯНЦ,
медбрат

ЖЕНИХ

ОБАЛДУЙ-
НОВОСТИ
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